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El 79 se cierre en Aragón con un balance 
económico profundamente desalentador. 
La Redacción de "A/e" ha preparado un extenso 

informe —cuya primera parte publicamos hoy
en la que se han recogido las opiniones del em- 
presariado y las fuerzas sindicales. A destacar 
de este año "negro", el crecimiento sin freno 
del paro, las dificultades de financiación que as
fixian a las empresas por falta de créditos en 
condiciones favorables, y la venida de la "Gene
ral Motors" cuyas repercusiones para la econo
mía aragonesa son objeto de distintas estimacio-
nes.

(Página 7)
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La inhibición activa de los municipios de
Teruel ante el tema de la autonomía de 

Aragón no debe atribuirse a ninguna clase de 
desamor hacia la autonomía, ni mucho menos 
la insolidaridad con el resto de Aragón. Tam
poco es suficiente para comprender esta 
actitud referirla ai Juego político y a la 
correlación de fuerzas de los partidos. Con su 
silenciosa campaña, Teruel no hace sino de
fender noble y limpiamente su futuro, exi
giendo en el próximo Aragón autónomo un 
puesto tan cerca del sol como lo puedan tener 
las otras dos provincias. Es una reivindicación 
de estricta justicia, y los representantes del 
pueblo turolense están en la obligación de 
plantearla y llevar su defensa hasta las últimas

MUEBLES DE COCINA 
equipamiento integral muebles y ELECTRODOMESTICOS

electrovision
ÍVIUEBLES’LAMPARAS DECORATIVAS‘ELECTRODOMESTICOS «MOBILIARIO DE COCINA

Estudios ideas y presupuestos GRATIS Llame sin compromiso para mayor información af

verra
explosivo

El vicepresidente del PSOE, Alfonso Guerra, ha 
hecho unas explosivas declaraciones en las que, 
entre otras cosas, afirma la existencia de alguna conni

vencia desde el poder en la fuga de los cinco altos diri
gentes del G RAPO de la prisión de Zamora. Por su 
parte, el portavoz del Gobierno, Josep Meliá, informa
ba ayer, tras el Consejo de Ministros, que de los in-

EN LA FUGA DE LDSGRAPD 
TUVO QUE HABER CONNIVENCIA 
DESDE EL PODER"

Desde la liberación de Rupérez

Catorce presos vascos liberados 
(Con o sin fianza)

consecuencias. Con mucho más motivo cuan
do en el general estado de postración en que 
se encuentra nuestra tierra es precisamente 
Teruel la más castigada. Y su acelerada despo
blación y su desangramiento económico exi
gen de las provincias hermanas no ya sólo un 
trato igualitario, sino incluso preferencial^para 
rescatarla de ese túnel cuya salida no se alcan
za a vislumbrar.

Pero^ al margen de esta última considera
ción, el arraigado instinto de la Justicia que la
te en nuestro pueblo, y que tantas veces ha 
acreditado desde su nacencia como tal, no po
dría tolerar que por ajustes de intereses parti
distas, o por malentendidos, se abra una sima 
entre Teruel y el resto de Aragón. Por eso, un 
Estatuto de Autonomía que no reconociera

RENUEVE AHORA SU COCINA CON MAS FACILIOADES Y AHORRO

“A mí nadie me va a convencer 
de que cinco dirigentes máximos 
del G RAPO estuvieran seis 
meses haciendo un túnel sin que 
nadie los descubriera”

formes presentados al Gobierno se deduce la existen
cia de negligencias por lo que se abrirán expedientes 
disciplinarios. Refiriéndose a las .manifestaciones de 
Alfonso Guerra, indicó que las debía haber aplazado 
una semana hasta la fecha de ios Santos inocentes.

(Información en páginas 12 y 28)

la intangible igualdad de las tres provincias na
cería muerto y con el estigma de la desunión 
de Aragón.

En esta hora crucial es un imperativo que 
las distintas fuerzas políticas de implantación 
regional reconozcan expresamente y sin res
tricciones el criterio de representación iguali
taria de las tres provincias en nuestros futuros 
órganos de gobierno y representación. Y lue
go, que disuadan a ios turolenses de todas las 
prevenciones y cautelas que puedan abrigar. 
Mientras ésto no se lleve a efecto, la firmeza 
de Teruel en permanecer al margen del pro
ceso autonómico, lejos de proscribirla Ja en
grandece. Adelante, Teruel; así se hace. Y me
diten, señores políticos, mediten.

José Antonio Fuembuena

CASETAS - HUESCA 
CALATAYUD - FAR AZONA 

ZARAGOZA 
Tenor Fleta,50 

teléf. 37 82 50

SGCB2021



Zaragoza Viva ARAGON/expres / 22 diciembre 1979

La Trastienda Sigue la "guerra" en el PSOE

LA NUEZ Y
EL RUIDO

El pueblo de Aragón, digan lo que digan ios 
envidiosos, es lo más "salao" que puebla la 
tierra. Ayer teníamos comida en Casa Emilio casi 

toda la "canallesca" que trabajamos en este perió
dico que tiene entre las manos y al final del cocidi- 
llo, que estaba para chuparse los dedos, llegó un 
pequeño paquete para EL INFILTRADO. Todos 
los compañeros poco menos que salieron de estam
pida creyendo que aquello pegaba el castañazo de 
un momento a otro. Este servidor, haciendo un 
acopio de valor inusitado y después de comprobar 
que no había tic-tac por ningún lado, lo destapó 
y allí había una nuez preciosa. La respuesta a mi 
anterior columna no se había hecho esperar. Ya 
tego mi nuez y conmigo todos los que sacamos 
ARAGON/expres a la calle. Lo más curioso del ca
so es que el remitente o los remitentes no fueron 
ni los colegas de esta casa ni el personal de Emilio. 
¿Quién más sabía que iba a comer allí? No lo sé y 
no puedo darle las gracias personalmente, pero ahí 
Van las líneas que aprisa y corriendo escribí en una 
servilleta del restaurante como contestación: "Co
sas como esta hacen más "viable" la vida. Seguire
mos adelante". Muchas gracias a quien haya sido.

Y después de la nuez volvemos al ruido, que 
lo cortés no quita lo valiente. En la mañana 

pasada vino a visitarme un personaje afín a la lí
nea "moderada" para "saludarte simplemente" y, 
como por casualidad, salió a relucir el tema de los 
"dossiers' del PSOE. Lo único que puedo decir de 
este asuntó es lo que sé y lo que ya dije en la pasa 
da edición: los "dossiers" existen y me consta 
su existencia, pero no he tenido acceso a su conte
nido. Son bastante voluminosos y, según afirman 
los elaboradores, rigurosamente cierto su conteni
do. A nivel de ética, es más que cuestionable la 
amenaza que su existencia supone, pero tampoco 
deja de ser un chantaje el "poner a disposición" 
los cargos cuando una asamblea de base no vota 
lo que a uno le gustaría. En toda esta historia es
tán saliendo a la luz muchos trapos sucios por to
das partes.

Y si los 
dos con

socialistas están más que preocupa- 
todo el follón que tienen montado

en su partido, me empiezan a llegar "ondas" de 
que el PCE también se está "alborotando" a me
dida que se aproxima su Conferencia Regional. Se 
habla también de algunos documentos "internos 
y confidenciales" y de que el asunto allí no alcan
za las magnitudes del de los socialistas, pero 
tampoco se queda muy atrás. En breve es posible 
que el PCE aparezca en primera página con motivo 
de "problemas internos". Atentos a la jugada.

A Me comentaba anoche un militante de cier
to partido de la izquierda aragonesa que cau

só bastante preocupación en las sedes políticas de 
Zaragoza el comentario publicado ayer en esta co
lumna sobre el plan de la UCD respecto a la nego
ciación autonómica y lo de las Asambleas Legisla
tivas Argonesas caras y baratas. Algunos siguieron 
al pie de la letra la recomendación y empezaron a 
repasarse el texto constitucional, pero no acababan 
de dar con la clave. Creo que para evitarse más 
quebraderos de cabeza deberían de pasarse de uno 
en uno, no digo con el carnet en la boca, por la 
Secretaría General de la DGA y hablar con el "in
terlocutor válido para solucionar el problema tu- 
rolense. Es posible que consigan sacarles más que 
yo; pero, desde luego, por allí van los tiros.

EL INF/LTfíADO

los "raUcales” arrametea
¡HBtn el grufB niBiiiEiB¡l

ZARAGOZA, 22 (ARAGON/expres).- 
De nuevo nuestra misteriosa informadora 
de la corriente “radical” socialista nos ha 
hecho llegar un documento interno del par
tido. En esta ocasión los tiros no van con
tra los “moderados” en general, sino que 
se centran en el grupo municipal del PSOE 
en leí Ayunta7niento de Zaragoza. Las /ra

ses' que en el texto se contienen son muy 
duras y las firma el secretario de organiza
ción del Comité Local de Zaragoza, Miguel 
Allue. El informe que pasamos a extractar 
se enfriarca dentro del anticipo de gestión 
que la ^Ejecutiva socialista zaragozana pre
sentará en la asamblea del^2 a sus militan
tes de base.

EL DOCUMENTO 
LANZA ACUSACIONES 
MUY DURAS

En el documento que po
seemos se habla de cómo de- 
berfa haber sido la organiza
ción del partido en relación 
a la actividad municipal, de 
los acuerdos que se tomaron 
en este tema, de las comisio
nes y entidades orgánicas 
que se crearon y de cuál fue 
la contestación que a todo 
ello dieron, siempre según los 
“radicales”, los concejales 
socialistas en el Ayuntamien
to.

“En diferentes ocasiones 
se ha pedido al Grupo Mu
nicipal por escrito, y verbal
mente a través del portavoz, 
información sobre diferentes 
temas y problemas de la ciu
dad para ampliar estudios de 
las comisiones y todavía es
tamos esperando, no sola
mente documentación, sino 
la contestación de nuestros 
representantes municipales”. 
Las relaciones entre el grupo

a' ' t '

municipal y el Comité Local 
no han sido muy “profun
das” precisamente: “No po
demos por menor que llamar 
la atención del grupo socia- 
hsfa municipal por sus accio
nes con este Comité, igno
rándonos por completo”.

La parte de todo el co
municado que más “jugo” 
contiene es la que sigue al 
epígrafe de “Algunas refle- 
xionesy. ^“El Ayuntamiento 
no está cumpliendo, no está 
llevando a efecto, el progra
ma^ municipal socialista. 
¿Dónde está el Plan de Ur
gencias, base de la campaña 
electoral? ¿Dónde el Plan a 
i^go plazo?, ¿dónde la parti
cipación popular en la ges
tión municipal?, ¿olvidamos 
lo que prometimos al pue
blo?”. Son acusaciones muy 
graves las que se lanzan con
tra el grupo municipal y, es 
de esperar, deben tener una 
respuesta inmediata, pues con 
su aparición pública desbor
dan la mera pugna interna 
del partido.

Esas mismas preguntas 
las podría hacer cualquier 
votante socialista, pues los 
cargos se consiguieron, es 
una realidad evidente, no só
lo con los votos de los mili
tantes, sino con los de mu
chos zaragozanos que esperan 
las respuestas. Sigue el docu
mento arremetiendo contra 
el grupo consistorial: “Los 
concejales no aceptan la dis
ciplina de su Agrupación. Si 
no están de acuerdo con 
estos criterios que nos lo 
digan. Pero ni-aún eso. Los 
concejales deben reunirse an
tes de cada Pleno con los re
presentantes del Comité y 
no lo han cumplido. Como 
tantas otras cosas. Los afilia
dos no pueden estar desin
formados de lo que ocurre. 
Es un viejo sistema para que 
el pueblo no piense, no ac
túe, no opine. ¿Es que te
nernos que clarificar por 
quién, por qué y para qué 
están los cargos públicos?. 
Las cosas no marchan en él 
Partido Socialista y la solu-

ción hay que buscarla tel 
nienuo en cuenta sobre todo! 
la decisión del militante”,^.' 
Con estas palabras finalha: ■ 
su crítica los “radicales” 
grupo municipal socialista, L
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goza. Para esta mañana a las | 
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de prensa de la Comisión. 
Gestora nombrada por el Co-1 
mité Provincial para sustituir I 
a la Agrupación. En el co- 
mumeado de disolución se 
decía que ella sería a partir 
de ese momento el interlocu
tor válido de la Unea oficial 
del PSOE.

Son muchas las preguntas r 
a las que tienen que respon- 
der.
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Supermefcados: Hoy termina 
[líüüilgL pero miede volver
ZARAGOZA, 22 (ARAGON/ex

pres).-— Hoy termina la huelga que 
están llevando a cabo los trabajado
res de los grandes Superrrercados 
con excepción de SABECO. El lu
nes volverá la normalidad al sector, 
pero según la actitud que adopte la’ 
patronal, existe la posibilidad de 
que los trabajadores secunden una 
nueva huelga que se desarrollaría a 
lo largo de los tres últimos días de 
la semana próxima.

Según nos ha comunicado la 
CSUT, la dinámica en el di'a de ayer 
fue igual al del día anterior, o sea, 
los obreros se concentraron junto’ 
a las puertas de los supermercados, 
para informar de su situación a la 
opinión pública, circularon grupos 
de información y recorrieron distin
tas calles de la ciudad, con los obje
tivos anteriormente mencionados.

Por último, a la hora de redactar 
la presente información no se te
nía conocimiento de si había varia
do la posición de los empresarios 
del sector. Por lo que se puede afir
mar que la situación continúa 
punto muerto. en

elecciones en la FEMZ

El pasado día 20 se celebraron 
en la Federación de Empresarios del

Metal de Zaragoza, las elecciones 
para la renovación de la mitad del 
comité ejecutivo, que correspon
dían realizar al cumplirse los dos 
años de las primeras elecciones, de 
acuerdo con los estatutos.

Una vez efectuado el escrutinio 
de la votación, por la mesa electo
ral, resultaron elegidos Fernando 
Lozano Pardo, como representan
te de empresas de más de 250 tra
bajadores; Enrique Iglesias Isiegas, 
como representante de empresas 
de 51 a 250 trabajadores; Ismael 
Pérez Magallón, por parte del 
mismo tipo de empresas; Andrés 
Lapuente Cacho y Héctor Corzán 
Abad, de 2 a 50 obreros y Félix 
Marquina Becerril, por empresas 
autónomas.

REUNION SOBRE 
INVESTIGACION Y 
desarrollo TECNOLOGICO

Como continuación de las ges
tiones llevadas a cabo por la FEMZ 
y la Confederación de la PYME tu
vo lugar, en la sede de la primera, 
una reunión de empresas que dispo
nen de servicios de investigación 
propia/ o pretenden introducir 
innovaciones tecnológicas exterio-

res. A tales efectos, se desplazó el 
director del servicio de Explora
ción de Mercados del Centro para 
el Desarrollo Tecnológico Indus
trial, del Ministerio de Industria, 
quien expuso los objetivos del ci
tado centro y las finalidades del Mi
nisterio en orden a la investigación 
y participación con los proyectos 
de las empresas. También, el repre
sentante de este centro, puso de 
manifiesto la urgente necesidad de 
fomentar la investigación y desarro
llo tecnológicos, encaminados esen
cialmente a la exportación de pro
ductos españoles y explicó como en 
este sentido el Centro para el Desa
rrollo Tecnológico e Industrial, es 
un instrumento que la Adminis
tración pone en manos de los em
presarios para lograr este desarrollo. 
También planteó la posibilidad de 
intervención del CDTI en este cam
po, compartiendo con los propios i 
empresarios el riesgo que supone j 
poner en marcha una innovación 
de cualquier tipo.

Tras esta reunion, se instrumen
taron los contactos personales en
tre empresas interesadas en el tema 
y el CDTI, asi' como la colaboración ■ 
de la FEMZ en este importante 
tema '
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Hípó/iío Gómez de /as fíoces, ante /a autonomía

NO PUEDE HABER
DISCRIMINACIONES

Las tres provincias deben estar 
igualitariamente representadas 
en las Cortes de Aragón

Teruel está abandonado. No ha de 
extrañar que no participe en ninguna 
iniciativa"

El Estatuto de Aragón tiene que 
prestar más atención a los problemas 
de las comarcas y menos a los 
puramente formales

22 (ARAGON/expres, por Elena MERI-
NO/- Dos partidos son ya los que se muestran partidarios 
de que en las futuras Cortes de Aragón las tres proyincias 
tengan la misma representación: el PAR y UCD. Otros par
tidos se muestran contrarios a esta igualdad. Hipólito Gó
mez de las Roces nos habla de cuál es la situación de Teruel, 
ía provincia más despoblada de Aragón.

estamos DE ACUERDO 
CON UCD

“Sobre el tema de la re
presentación de las tres pro
vincias en la elaboración del 
Estatuto de Autonomía y 
de la Asamblea Regional de 
la futura comunidad autó
noma de Aragón, pensamos 
que debe ser básicamente 
Igual. Ahora sólo estamos en 
la misma posición a nivel de 
Senado, ya que en el Con
greso el número de diputa
dos está relacionado con el 
numero de habitantes. Que
remos que las tres provin
cias tengan el mismo núme
ro de representantes en las 
luturas Cortes.

'.'^psotros tomamos esta 
decisión ya en el I Congreso 
del Partido celebrado el 3 de 
diciembre pasado. Hay que 
tener en cuenta también los 
dos estatutos aprobados, 
que de alguna forma nos van 
a servir de modelo a todos 
los que se^ van a ir elaboran
do, incluido el de Aragón. 
En el catalán se ha optado 
por una representación pro
porcional al peso demográfi
co de cada provincia, Barce- 
ona tendrá 85 parlamenta
rios y el resto de Cataluña 
^0 cada provincia. Sin em

ergo, en el Estatuto Vasco 
se ha respetado la igualdad 
Provmcial, ya que cada terri- 
ono histórico contará con 

representantes, y hay 
que tener en cuenta que 
Alava sólo tiene la cuarta 
parte de la población de Bil
bao.

LA
PARTICIPACION 

"ARA Las TRF'í 
PRoyiNUAs

mos que elegir entre uno y 
otro y el PAR piensa que 
debemos seleccionar el que 
resuelva mejor los asuntos 
de Aragón. Si tomamos en 
cuenta el catalán siempre 
tendrán mayor peso los de 
Zaragoza podrán imponer 
sus pretensiones. No esta
mos en contra de que esta 
provincia haga valer sus de
rechos, pero no debemos ol
vidar que Aragón no es sólo 
Zaragoza y menos la capital.

“La provincia de Zarago
za también sufre las mismas 
lacras que Huesca y Teruel, 
la gente emigra hacia la capi
tal dejando enormes regio
nes despobladas. El proble
ma, por tanto es de todos”.

— ¿Qué actitud toma el 
PAR ante los desequilibrios 
demográficos territoriales?

—Es un hecho indiscuti
ble en nuestra región. La in
dustria y los servicios se 
agolpan en una sola zona, 
Zaragoza, y el resto sobrevi
ve como puede. Por eso es 
importante que las tres pro
vincias tengan el mismo nú
mero de representantes en 
las Cortes de Aragón y que 
participen en pie de igual
dad. De este modo se podrá 
crear una infraestructura 
mínima para resolver las 
carencias en el futuro. En 
este momento là cuestión 
está en lo que hace y lo que 
deja de hacer la DGA en es
te asunto. Es muy bonito 
predicar y otra cosa muy dis
tinta hacerlo con el ejem
plo. Pensamos que el Esta
tuto de Aragón tiene que 
prestar más atención a los 
problemas de las comarcas y 
menos a los puramente for
males.
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tenT^" ® regional 
enemos planteados. Tene-

TERUEL: EL ABANDONO 
MAS CRUDO

“Las discusiones se plan
tean sólo en asuntos de trá
mite, pero nunca se llega al 
fondo de las cuestiones más 
importantes, que es lo que 
verdaderamente nos tiene a

todos en vilo. La despobla
ción de Teruel es un ejem
plo muy gráfico de todas es
tas inquietudes que senti
mos. Estamos mostrando una 
gran eficacia en lo secunda
rio y fracasando estrepitosa
mente en lo principal Debe
mos conseguir que la emigra
ción se detenga, pues es una 
pérdida de recursos muy im
portante como para dejarla 
de la mano. Además, esto se 
agrava con el envejecimiento 
de la población en TerueL 
Los jóvenes emigran hacia 
territorios más propicios y 
que presentan más horizon
tes de progreso. Tenemos 
que ofrecerles eso que bus
can en otros sitios y que en 
su pueblo o en su comarca 
no encuentran”.

— ¿Qué alternativas plan
tea el PAR?

—En primer lugar cree
mos que las alternativas no 
deben plantearse sino hay 
una solución en puertas. Lo 
que Aragón necesita es no 
depender exclusivamente 
de un sector económico co
mo actualmente ocurre. Es
to provoca que en cuanto 
surgen problemas en este 
sector, concretamente la 
agricultura, toda la econo
mía de la región se viene 
abajo. Está comprobado que 
un pedrisco -acelera el fe
nómeno migratorio. No hay 
puestos industriales y vivir 
sólo del sector primario 
arruma a muchas familias. 
Habría que empezar por lle
var una dinámica de lucha 
por conseguir una industria 
básica en cada una de las 
cabeceras de comarca y, por 
supuesto, no dej'ar el tema 
de lo regadíos. Nosotros no 
tenemos que cada pueblo 
tenga una industria, sino 
qüe como las distancias en
tre cabecera y cabecera de 
comarca no son muy gran
des, se podían instalar en ca
da una de ellas las plantas 
necesarias para absorver la 
emigración. De este modo, 
además no quedaría abando
nado el campo, pues se po
dría compalibilizar el traba
jo en una fábrica y en el cul
tivo de la tierra. También se 
descongestionarían zonas 
como Zaragoza y se evitaría 
la excesiva concentración en 
un número reducido de po
los industriales. A mi juicio

esto se puede conseguir a ni
vel comarcal, no digo pue
blo a pueblo, pues son más 
de 800 los que hay en Ara
gón.

INDUSTRIALIZAR LA 
PROVINCIA

“Los centros están tan 
cercanos que no haría falta 
residir en la misma localidad 
donde se encuentra la facto
ría. En muchos de ellos las 
distancias son más cortas 
que las que diariamente re
corre un obrero en Zaragoza 
para ir a su trabajo cotidia
no”.

—Teruel es la provincia 
que siempre se muestra más 
reticente a la hora de parti
cipar en la más diversas ini
ciativas. ¿Cuál es su situa
ción?

—Es indudable que la si
tuación de esta provincia es 
la más grave en toda la pro
blemática aragonesa. Si ha
cemos un repaso comarca 
por comarca veremos como 
sus posibilidades están in- 
frautilizadas y que tiene un 
gran futuro si se saben apro
vecharlas como es debido. 
En primer lugar carece de 
ninguna industria mínima
mente competitiva e impor
tante, la emigración y el en
vejecimiento de la población

son fenómenos mucho más 
graves que en Huesca o Za
ragoza.

“Albarracín, por ejemplo, 
tiene unas posibilidades fo
restales importantísimas y 
se podrían instalar indus
trias relacionadas con esta 
riqueza, como son las celu
losas, las madereras, de fa
bricación de muebles, etc. 
Esta industrialización le Ira- 
ría mucho bien. También 
podría aumentar su cabaña 
ganadera y abrir mataderos 
frigoríficos e industrias cár-

nicas derivadas. Todos sabe
mos que Aragón en general 
padece una grave carencia 
en este tipo de instalaciones 
y que muchos ganaderos no 
tienen otro remedio que lle-> 
var sus reses a las regiones 
cercanas.

TERUEL TIENE 
GRANDES 
PERSPECTIVAS SI SE 
SABEN APROVECHAR

“La zona del Jiloca po
dría aumentar su potencial 
agrícola con Calamocha a la 
cabeza. La zona de Campo 
del Bello y campo Romanos 
puede obtener un nivel de 
actividad importante para la 
comarca. Se podría estable
cer también un nuevo mata
dero frigorífico. Podría ser 
una solución para la comar
ca.

“Utrillas-Escucha tiene 
un gran futuro con la explo
tación de las minas de ligni
to. Esto se podrá potenciar 
pronto ya que todos vemos 
como la energía está cada 
vez más cara y es convenien
te aprovechar los recursos 
nacionales. También es una 
2ona idónea para la repobla
ción forestal.

“Resumiendo, en casi to
das las comarcas de Teruel 
el futuro, a mi modo de en
tender, está en la repobla
ción forestal, en la agricultu
ra y en la creación de nuevas 
industrias. Sobre todo este 
último punto es el que más 
importancia tiene. Hay una 
serie de falacias que se repi
ten por ahí que afirman que 
Teruel es una provincia rica 
por que ha aumentado su 
renta per cápita. Lo que pa
sa es que las cápitas son me
nos y a la hora de dividir el 
cociente es mayor.Esta falsa 
idea se ha extendido sobre 
todo en Cataluña y es hora 
de poner las cosas en claro.

— ¿Y en materia de riegos 
para Teruel, como están?

—También es un punto 
muy importante, pues a mu
chas comarcas no les llegan 
las aguas del Ebro. Nosotros 
proponemos un nuevo canal 
de Guadalope y Matarraña 
que iría por la margen dere
cha del Ebro. Se dice que ya 
existe el canal Imperial, pe
ro no llega a las tierras úiro- 
lenses. Nosotros hemos pre
sentado el proyecto al Go
bierno. Iría desde la provin
cia de Navarra hasta Alcañiz 
y regaría cinco provincias: 
Logroño, Navarra, Alava, 
Zaragoza y TerueL

LA MAS MODERNA Y 
EXCLUSIVA 
SELECCION 

DEL MUEBLE 
INTERNACIONAL

GGG'

EN RESIDENCIAL PARAISO 
c/. General Mola, 3
i A

BITTXHE 
MOBILIARIO
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• Unas 120.000 personas viven en 
nuestra provincia de este sector, 
mayoritariamente paralizado

ZARAGOZA, 22 (ARAGON/expres, por María Dolores APARICIO).— 
En la provincia de Zaragoza unos 120.000 habitantes viven de la 
Construcción. Los empleados en este sector suponen casi el 10 por ciento 
de la actual población activa. Comparada con otros sectores 
industriales, la Construcción ocupa el segundo lugar en importancia 
generando el 19 por ciento del empleo industrial. Pero estas cifras 
aumentan considerablemente al pensar en todos aquellos ramos que 
dependen y trabajan para este sector, y que por otro lado 
resulta imposible cuantificar. Son proveedores de materiales, fabricantes 
de ladrillos, cementos, ascensores, calefacciones, aire acondicionado, 
electricidad, fontanería, carpintería, pinturas, etc., etc.

Estos datos evidencian la trascendencia 
laboral y económica que para Zaragoza 
tiene el sector Construcción y apuntan 
también las graves repercusiones sociales 
que, la no superación de la fuerte crisis 
que atraviesa, puede producir.

Finalizando ya 1979 hemos creído ne
cesario hacer este informe, en el que in-' 
tentamos resumir la situación real en que 
se halla el sector Construcción y los* pro
blemas a los que debe enfrentarse para su 
urgente y necesario relanzamiento.

En su elaboración hemos contado con 
la colaboración de la Asociación Provin
cial de Constructores Promotres, a través 
de su gerente, Felipe Ruiz Arbe; el conce
jal presidente de la Comisión de Urbanis
mo del Ayuntamiento de Zaragoza, José 
Luis Martínez; el director general de 
Construcciones Urbanas e Industriales, 
Manuel Andrés Sánz y con un estudio rea
lizado por la Cámara de Comercio e In
dustria de Zaragoza sobre “Situación y 
perspectivas de la Industria de Zaragoza”.

CASI EL 40 POR CIENTO DE LOS 
ACOGIDOS AL PARO PROCEDEN 
DE LA CONSTRUCCION

Que el sector construcción está ma- 
yoritariamente paralizado es un hecho. 
No sólo por la reducción de la promo
ción de nuevas obras, sino también por 
la disminución de las ventas de los edifi
cios realizados. Las inmobiliarias ofertan 
viviendas que por sus altos precios no son 
asequibles a los compradores.

fjesde 1973, por la tremenda inflación, 
los componentes básicos de la produc
ción inmobiUaria experimentan fuertes 
alzas de precios. En estos cinco años los 
solares aumentan su costo abrumadora
mente —es el fenómeno de la especula
ción—, el precio de la mano de obra se ha 
incrementado en un 488,8 por ciento, 
los materiales han subido un 263,3 por 
ciento. La falta de üquidez bancaria ha 
ocasionado el disparo vertical de los cos
tes financieros. Paralelamente la pobla
ción por la aguda crisis económica, ha 
visto reducido su capacidad adquisitiva, 
sus posibilidades de trabajo, y por tanto 
de ahorro.

En agosto de este año, el 39,4 por 
ciento de los perceptores del subsidio de 
desempleo en la provincia de Zaragoza 

El ayuntamiento contribuye al parón 
al conceder muy pocas licencias.

procedían de la construcción. El grado de 
infrautilización de las empresas inmobi
liarias en 1979 ha sido muy elevado, un 
29 por ciento. En la encuesta realizada 
para el estudio de la Cámara de Comercio, 
el 42 por ciento de las empresas indican 
que no podrán soportar esta,elevada in
frautilización de personal y material por 
más de un año.

La descapitalización de las empresas es 
creciente a causa de la escasez de financia
ción existente y de su alto coste, ello ge
nera que en determinadas circunstancias 
no sea posible la compra de nuevos sola
res.

EL 70 POR CIENTO DE LAS 
VIVIENDAS EN VENTA NO 
TIENEN COMPRADOR

A consecuencia de los altos costes de 
construcción y de la falta de medios de fi
nanciación, créditos, etc., asequibles a las 
posibilidades económicas de las clases me
dias y trabajadoras de Zaragoza, más del 

70 por ciento de las viviendas existentes 
en el mercado están destinadas a una de
manda insolvente. El posible, comprador 
no puede pagar su precio a menos que de
traiga de su renta familiar cantidades por 
encima de lo soportable, si quiere seguir 
manteniendo a la famila. (Ver cuadro 1).

Por otro lado los márgenes netos de 
beneficios de las empresas se han reduci
do, al parecer, para la promoción de vi
viendas de un 20 por ciento anual a un 10 
por ciento, y para la construcción de un 
10 por ciento a un 3 por ciento anual, 
dándose casos en que no se llega ni si
quiera a obtener un 1 por ciento sobre la 
facturación. De ahí la falta de inversores.

• El 42 por ciento de las empresas 
afirman que no podrán mantenerse 
así más de un año.

El problema parece especialmente gra
ve para las empresas que trabajan en obras 
públicas debido a los largos plazos que 
transcurren desde la ejecución de la obra 
hasta su cobro total

El rendimiento laboral es otro Tactor 
señalado negativamente por los empresa
rios, quienes señalan la baja de nivel del 
rendimiento del trabajador, aue “afortu
nadamente no toaos, acarician con espe
ranza la idea del paro”.
INSEGURIDAD JURIDICA PARA LOS 
PROMOTORES CONSTRUCTORES

Otros aspectos que también contribu
yen considerablemente al retraimiento en 
la inversión para promoción y construc
ción de nuevos edificios son la actual le
gislación de viviendas, absolutamente 
cambiante según que equipo»ministerial 
esté en el Gobierno; la declaración de 
Conjunto-Histórico Artístico del casco ur
bano de Zaragoza, cuyo expediente está 
en tramitación desde abril de 1978, sin 
que todavía exista una normativa concre
ta a cumplir por parte de los promotres. 

que ellos puedan conocer y a la que ate
nerse, de momento sólo puede esperar a 
que se le comuniquen los “criterios” a se
guir; el sometimiento de los planteamien
tos jurídicos a la poh'tica de los distintos 
grupos hoy en el poder; las ocupaciones 
de viviendas como medida de presión; la' 
suspensión de Licencias de construcción 
que afectan a solares que en el momento 
en que fueron comprados eran inmediata
mente edificables. Todos estos factores 
crean —según la ACPZ— un clima de inse
guridad jurídica tremendo que contribu
ye a la retracción inversora de los empre
sarios; de los “auténticos empresarios al 
que indiscriminadamente se ha venido 
atacando, sin saber o sin querer distinguir 
entre el verdadero profesional y el promo
tor ocasional que sin las cartas de una es
tructura empresarial, ni vocación ni com
promiso de continuidad ha ejercido una 
competencia desleal, aprovechándose de 
unos beneficios especuladores fuera de lo 
habitual que, por supuesto luego no ha 
reinvertido en el sector”.

EL AYUNTAMIENTO CONCEDE 
LICENCIAS DE OBRAS CON 
CUENTA GOTAS

La mayoría de las obras realizadas por 
el sector Construcción se encuentran en 
Zaragoza capital. En la tabla de viviendas 
construidas en el período 70-79 la gran 
mayoría de ellas’ pertenecen a la capital, 
aunque las cifras sean provinciales. En es
ta tabla se aprecia un claro descenso coin
cidente con los años en que la crisis eco
nómica se agudiza. (Ver cuadro 2).

Lo anterior explica por qué tiene grave 
importancia el número de licencias de 
obras concedidas ñor el Ayuntamiento, y la 
tardanza que sufren los expedientes pre
sentados por las inmobiliarias hasta que 
obtienen su aprobación. Los retrasos y las 

no concesiones están contribuyendo a la 
paralización del sector.

Desde que se constituyó la actual Cor
poración en el mes de abril, la situación 
—a juicio de los constructores— ha em
peorado considerablemente. La política 
seguida en Urbanismo y especialmente en 
lo referente al otorgamiento de Ucencias 
la califican como absolutamente desafor
tunada:

“En una situación como la descrita en 
la que los márgenes son cada vez más pe
queños, la no obtención o el retraso en 
las licencias nuede suponer un desastre.

•«i
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EN LOS ULTIMOS TRES MESES SE 
SOLICITAN 110 LICENCIAS Y SE 
AUTORIZAN 5

Hay que partir de un dato; con los beneft 
cios obtenidos en la venta de un edificio ; 
no puede adquirirse el solar contiguo al 
edificio y de iguales características al ini 
ciaL Ello obliga al promotor a tener pie- 
parado con antelación el solar de su si
guiente obra. Si llegado el momento esta 
se ve paralizada, los costes de edificación 
se incrementan por las subsiguientes con
secuencias multiplicadoras. No digamosá 
se modifica la cahdad urbanística del so
lar ya comprado que reduce su edificabili- 
dad. El promotor compra suelo sobre el 
que edificar determinado número de vi
viendas y en este sentido también se lo 
cobra el propietario”.

Otra consecuencia señalada como ¿fi
ve por los empresarios en el retraso de 
concesión de Ucencias, es su contribución 
a generar paro laboral.

Mientras que en 1978 se concedieroi 
aproximadamente 258 licencias de obras, 
en 1979 se calcula que no llegaremos ni 
siquiera a la mitad.

Desde mayo hasta diciembre —los siete 
meses que lleva funcionando la actual 
Corporación— se han concedido 66 licen
cias de construcción. Según mis propios 
datos sacados personalmente del Registro^* 
municipal, que es público, 22 de estas li
cencias son para viviendas unifamüiares^ 
—la mayoría parcelas en barrios periféri- j 
eos de la ciudad—, 12 para naves indus- 
tríales y 32.para construcción de edificios; 
de viviendas y apartamentos. construcció

El número de licencias no es suficien-íjotrg 
temente significativo si no tenemos la ci-' 
fra de viviendas que cada una de ellas su-fe 
pone y que aclara si el volumen de la obl 
autorizada es significativa económicamen
te o no. No es lo mismo una licencia paiiP 
edificar 10 viviendas que otra para llú|’

úenda y d 
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LaEonstruccióii
Las clases se impartirán en el 
viejo colegio de los Maristas

SOLUCIONADO EL

I en 
tor.

LA PLANTILLA DE URBANISMO ES 
INSUFICIENTE PARA ATENDER 
TANTO TRABAJO

PROBLEMA DEL MIXTO 4
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P I®® 32 licencias concedidas para edifi- 
® través del registro he podido com- 

i ae eau », probar que 20 de ellas van a suponer la 
f de 613 viviendas en total.

) es su ic jotra es para una guardería, otra para vi-

Respecto a las quejas de los empresa
rios constructores respecto al largo perio
do que transcurre hasta la concesión de li
cencias el Sr, Martinez, admite que es 
cierto. Sin embargo es preciso matizar. 
Los retrasos han sido justificados por la 
necesaria adaptación de las licencias en 
tramitación a las nuevas Ordenanzas Mu
nicipales en materia de seguridad contra 
incendios aprobadas en julio.

Por otro lado está el problema de in
suficiencia de personal existente en el ne
gociado de la sección de urbanismo, com
puesto en total por seis personas y que 
debe hacer frente a las licencias de obras 
mayores y menores, recursos y expedien
tes de sanciones, informes urbanísticos, 
calificaciones de servicios, de finales de 
obra y habitabilidades, denuncias, etc, 
Además en el presente año la Letrado Je
fe de la sección ha tenido que asistir a un 
curso de formación en Madrid que le ocu
paba 15 días al mes desde febrero a julio.

El Sr. Martínez reconoce que es urgen
te poner solución a la acumulación de ex
pedientes ampliando la plantilla del nego
ciado. En este sentido se han convocado 
varias plazas de letrados y espera que se 
solucionen las dificultades que se están 
poniendo a las contrataciones tempora
les de personal.

Yo, personalmente, creo en la buena 
voluntad del concejal del PC, José Luis 
Martínez; en que se está intentando con
trolar muy bien lo que se autoriza y lo 
que no, pu^'s en Zaragoza se han realizado 
todo tipo de desmanes inmobiliarios y es
peculadores; en que se intenta sacar ex
pedientes olvidados que datan del año 72, 
en que se quiere ampliar el personal. Pero 
me gustaría saber pOr qué, la mañana que 
yo estuve sacando notas del Registro de 
Urbanismo, mientras perdía casi una hora 
para descifrar la visigótica letra con que 
estaban registrados los expedientes apro
bados, aquel funcionario de mesa inmacu
lada de carpetas y papeles, abría uno de 
sus cajones y sacaba una flauta —si seño-

ZARAGOZA, 22 (ARA
GON/expres).— Las clases 
del Instituto de Bachillera
to “El Portillo” (mixto nú
mero 4), que quedaron sus
pendidas “por falta de segu
ridad”, el día 6 de diciem
bre, a causa de| desplome

del cielo raso en una de sus 
aulas, podrán reanudarse, 
después de las vacaciones, 
en el anterior colegio de los 
HH. Maristas Çcalle de San 
Vicente de Paul), según in
formaciones de la dirección 
del mencionado centro.

Representantes del Campo de Borja, 
en la Diputación General de Aragón
0 Se estudió toda la problemática 

socio-económica de la comarca

a de ellas sü'^
en de la
•nómicamen'B

• En los últimos tres meses de 110
“ II solicitudes sólo se dispensaron 5

f- y despachos de la parroquia de 
y otra para el Centro de In- 

y Desarrollo Agrario del Ebro.
bs licencias cuyo volurñen me

figura en el re-

L datos facilitados por el concejal 
Bo Comisión de Urbanis-
!»re’¿^ú ^®rtínez, desde mayo a- noviem- 
tetip' solicitado concesión para 162 li- 

sumadas a las que es- 
irean bueno de épocas anteriores, 
fet, remanente superior a las 500 so- 

en tramitación.
ïae<d m septiembre, en que se
í Un rtn nuevo sistema de flchas
ra expediente que en-

ique J'^^^rtisrno, se sabe con exactitud 
bup ca k solicitado 110 licencias de las 

El 5.
kden Martínez reconoció que se con- 

í licencias, comparando con
^ J-líituariA y en parte es debido a la
¡Wlados au?® expedientes here-
RÍM’qir Pe ® poco tratan de dismi- .
■Kniue se causa de,

^,'^'^^^ruyan menos viviendas en Za-
Uu iuir^ paralización del sector se debe, 
fado propia situación del mer-
turación °°^^rio y a la crisis y reestruc- 

que atraviesa el sector.

res, una flauta de las que emplean en los 
colegios para enseñar música— y se puso 
a tocar con toda tranquilidad.

Este hecho “insólito, a mi modesto en
tender refleja la realidad de nuestro país: 
Por un lado existe una crisis que afecta se
riamente a un gran porcentaje de la pobla
ción, por otro se toca la flauta, como si 
nada ocurriese. Y lo que es más grave, los 
que deberían estar al corriente, ni se en
teran, con lo cual tocan la flauta también.

Cuadro N.° 2

VIVIENDAS TERMINADAS 
EN LAPRDVINCIA

Año N.®

1970 10.325
1971 10.965
1972 8.280
1973 6.499
1974 6.592
1975 7.828
1976 6.769
1977 7.291
1978 7.544
1979 (1 semestre) 3.800

ï^:

W:i

^1976

1979

2
. .i^aadro N o 1
‘ Mhih • ' DDCPin nc \/CMTA n

Año Viviendas de lujo Viviendas de Semilujo Normales y acogidas

40.000 Ptas. 28.000 y
32.000 Ptas.

18.000 y
25.000 Ptas.

60.000 y 
. 65.000 Ptas.

40.000 Ptas. 30.000 y
35.000 Ptas.

ZARAGOZA, 22 (ARA
GON/expres).— El diá 20, 
se desarrolló un importan
te encuentro en la sede de la 
Diputación General de Ara
gón, entre representantes de 
este organismo y de 16 
pueblos de la comnrca del 
Campo de Borja. A la reunión 
presKlida por Juan Antonio 
Bolea Foradada, presidente 
de la DGA, asistieron tam
bién Gimeno Lahoz, coor
dinador del Departamento 
de Acción Agraria y Rega
dlos; Lahoz Mus tienes, 
coordinador del Departa
mento de Asuntos Econó
micos; asi' como los direc
tores Esteras Remarttnez; 
Crucelaegui Pérez, Linares 
Martin de Rosales “y Aguilar 
Roger. Como representantes 
del campo de Borja asistie
ron alcaldes y concejales de 
los siguientes municipios: 
Ainzón; Agón; Albeta; Albe- 
rite; Frescano; Bisimbre; 
Bulbuente; Ambel, Fuen- 
dejalón; Talamantes; Ta- 
buenca; Vera del Moncayo; 
El Buste; Malajón, Borja, 
Bureta y Pozuelo.

El objetivo de la reu
nión fue estudiar la amplia 
problemática socioeconó
mica que tiene planteada la 
comarca, la cual ya se ana
lizó también con anteriori
dad, en visitas efectuadas a 
la misma por miembros 
de la D G A.

Entre los temas tratados, 
hay que destacar los referen
tes a la situación sanitaria 
de la zona y la previsible 
creación de un centro sub
comarcal, previsto en el 
Mapa Sanitario Provincial, 
a la espera de la definitiva 
confección del Mapa Sani
tario Regional.

También se abordó la 
problemática referente a la 
ordenación del territorio y 
cuestiones relacionadas con 
el desarrollo agropecuario 
de la Comarca: desarrollo 
ganadero y horti'cola, crea
ción de industrias transfor
madoras y la obtención de 
la denominación de origen 
para los vinos del Campo de 
Borja.

En cuanto a la evolución 
del programa de industriali
zación, propuesto por el De
partamento de Asuntos Eco
nómicos, se fijaron los si
guientes frentes de actua
ción: creación de una zona 
de reserva del suelo indus
trial, en la que se alojarán 
U7iidades básicas industriales 
para los pequeños tallere.s de 
la Comarca; asé como faci
litar la implantación de algu
na industria. La potencia
ción de las pequeñas indus
trias comarcales y el apoyo 
de actuacioríC'S conjuntas 
que javorecieran el desarro
llo y acceso a mercados de 
árnbito superitm. Por último, 
se habló de la creación de

cooperativas industriales es
pecialmente del ramo textü, 
que pudieran dar trabajo a 
trabajadores masculinos y 
femeninos procedentes de 
la cerrada empresa “Textil- 
Ainzón”.

Al término de la reunión, 
Luis María Garriga, alcalde 
de Borja, comprometió a 
los alcaldes y concejales asis- 

. tentes para continuar anali
zando dicha problemática, 
en próximas fechas, en la lo
calidad de Borja.

Por otra parte, y con es
te motivo, el Consejo de Di
rección del Instituto nos ha 
comunicado que quiere 
hacer público su reconoci
miento, gratitud y felicita
ción al señor alcalde de Za
ragoza y a la Corporación 
que preside “por la inme
diata y decidida gestión que 
ha llevado a cabo con la em
presa propietaria del edifi
cio, para conseguir su adqui
sición para la ciudad, que 
resuelve la gravísima situa
ción académica del Institu
to. La intervención de Ra
món Sáinz de Varanda ha si
do rápida, eficaz y libre de 
todo burocratismo”.

Asimismo, agradece la 
buena disposición y la rápi
da actuación del gerente de 
la empresa inmobiliaria pro
pietaria del edificio de los 
HH. Maristas; la hospitali
dad del Instituto Goya, para 
las reuniones del profesora
do durante estos di'as, la 
amabilidad de la comunidad 
de los HH. Maristas, la acti
tud atenta de la prensa y ra
dio locales y, en general, “la 
buena voluntad de todos los 
que han ayudado y apoyado 
al Instituto en esta grave co
yuntura”.

MflÑnNfl-------
FiEsrn

íDONDE

Bar-Restaurante
SALDNES ESPECIALES 

PARA BODAS.
BAUTIZOS Y CEREMONIAS

Avda. San José, 137 
Teléfono 41 10 53

BAR-RESTAURANTE 
ESPECIALIDAD 
ZORONGUITOS 
ENTER ITAS

C/. Arzobispo Apaolaza, 2 
(Junto Plaza San Francisco) 
Teléfono 25 11 87

(^¡¡
Dirección. LIDIO

BAR • REPOSTERIA

7

Dirección: HNOS. MUR

ESPECIALIDAD 
PESCADO Y MARISCO

Fernando el Católico, 2 
(entrada por Avda. Goya) 
Teléfono 25 11 67

MERENDERO 
C0HE.0LA CASILLA 
ASADO CON 
AJO LIO 
ESCABECHADO, 
Y CON CARACOLES. 
COSTILLAS A LA 
BRASÀ. CODORNICES.
Avda. Gómez Laguna, s/n.

BODAS - BANQUETES 
BAUTIZOS 

COMEDORES REFRIGERA
DOS Y CLIMATIZADOS 
HILO MUSICAL 
RESERVAS DE MESAS 
Nuevo teléfono 441 156-Centro 
Ciudad. Ramón y Cajal, 29 
(Frente Parque Bomberos)

5c5b\\J?l\MTc
VlCtU5l\

111

Telf 27 91 65

ZARAGOZA -7

Mesón <ieT0MAS
COMEDOR CLIMATIZADO

Ues ofrece a su distinguida clientela su 
esoecialidad culinaria:

— LENGUADO TOMAS 
— MERLUZA KOSKERA
— TERNASCO ASADO

No lo piense para abrir el apetito. No hay como 
el MESON TOMAS con el ternasco y los fritos.

Camino de las Torres, 92 
(Frente a Colegio Agustinos)

Fácil aparcamiento 
Tkiéfono 23 13 02

pinos gabarro
__________ ES UN PLACER
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ASESORIA AUTORADIO CALEFACCION

PROBLEMAS 
CONTABLES 
y FISCALES

Solución 
Tel. 221061

AUTO-RADIO 
Y 

SERVICIO

CALEFACTOR

Arzobispo Apaolaza. 17 
Teléfono 354755 - ZARAGOZA

GALLO
SIMPLE 
SEGURO
MOVIL

FABRICADO POR 
INDUSTRIAS

Ventas al mayor. Colocación. 
Reparación. Un establecimiento 
al servicio total del Auto-Radio

DISTRIBUIDOR PARA 
ARAGON J. MARTINEZ 
Gral. Franco, 55 
Teléf. 432638 
ZARAGOZA

CARPINTERIA 
DECORACION

DE 
INTERIORES 
ENMADERA

Recubrimiento de paredes en 
maderas nobles
Puertas de Estilo de interiores 
Cubrerradiadores.
Rodapiés en madera.

CEPRA, S.A.
0. Jaime 1,43 - 3^ 
Teléf. 294070

COCINAS COPISTERIA

Sodieo
MUEBLES

DE COCINA
Tenor Fleta, 

núm. 9
Teléfono 21-98-77 

ZARAGOZA

• PAPELERIA
• COPISTERIA L. FALCON

ESTABLECIMIENTO 
ESPECIALIZADO PARA EL 
ESTUDIANTE Y LA EMPRESA 

MATERIAL DE DIBUJO 
TECNICO Y OFICINA, 

FOTOCOPIAS, OFFSET 

TRAMAS Y LETRAS alfeic 
DE TODOS LOS TIPOS, 

Reproducciones ampliadas o 
reducidas sistema OFFSET 
(Si Vd. precisa 100 o más co
pias del mismo original consúl
tenos, se sorprenderá del pre
cio).

Reina Fabiola, 26 
Teléf. 416968 
ZARAGOZA

HOY ESPECIAÍMENTE

Puertas 
blindadas

CON SISTEMAS DE ALTA 
SEGURIDAD

LE INSTALAMOS EN EL DIA 
UNA PUERTA ANTIRROBO 
CEPRA, MACIZA, BLINDADA 
POR LAS DOS CARAS, CON 
SISTEMAS DE SEGURIDAD 
Y DOCE PUNTOS DE CIE
RRE. GARANTIA Y SEGU
RIDAD.

CEPRA, S. A.
D. Jaime, 1,43, 3° 
Teléfono; 294070

ENSEÑANZA

INGLES
- Nuevos cursos para prin

cipiantes en grupos de 6 alum
nos.

- También clases especiales 
para niños a la salida de ios co
legios.

AVANCE®
PAZ, 11 DUPDO. TELEFONO 
226232. SECTOR MOLA- 
GOYA-T. FLETA.

FILATELIA
Manuel 
Duplá

•

COMPRA-VENTA DE SELLOS 
MATERIAL FILATELICO 
SERVICIO NOVEDADES

•

€spoz y Mina, 34 

Teléf 22 77 07 
ZARAGOZA

JOYERIA

JOYERIA- 
RELOJERIA

ARAGON

Gral. Franco, 7 
Teléf. 441872 
ZARAGOZA

LAVANDERIA

la HisiBBiea
PARA SU...

TOTAL COMODIDAD 
EN EL PROBLEMA

DE LA ROPA SUCIA 
SERVICIO A DOMICILIO

Camino Torrecillas,'37 
Teléfono 390900 
Contestador automático 
Teléfono 417931

LENCERIA

MUEBLES
MUEBLES

DUQUE
Especialistas en 
Módulos cama y 
Mueble castellano

Avda. Valencia, 13-19 
{Frente gasolinera Agreda) 
Teléfono 350795
ZARAGOZA-5

OFICINA

£5 Simplex
Relojería Industrial

Calculadoras

P I CA Maquinas 
de escribir

Servicio técnico propio

Pedro Alfonso,6 
Tel. 347154 
ZARAGOZA-IO

PELETERIA
LA PIEL CDN EL ESTILO 
LIBRE Y ELEGANTE DE

Cesáreo Alierta, 8 esc. izq. 
1^ derecha teléfono 216392 
ZARAGOZA

PLATOS COCINADOS

>1N&EL

POLLOS AL’AST

SERVICIO A DOMICILIO

AVOA. GOYA, SO
Tels. S3 38 77-2112 <1

SEGURIDAD
Puertas i 

blindadas
CON SISTEMAS OE ALTA 

SEGIHUOAO
LE INSTALAMOS EN EL DIA 
UNA PUERTA ANTIRROBO 
CEPRA, MACIZA, BLINDADA 
POR LAS DOS CARAS, CON 
SISTEMAS DE SEGURIDAD i 
Y DOCE PUNTOS DE CIE
RRE. GARANTIA Y SEGU
RIDAD.

CEPRA, 8. A.
D. JAIME L 43, 3.* 
TELEFONO 294070

b

PARA ANUNCIARSE EN ESTA GUIA- DEPARTAMENTO PUBLICIDAD - Teléf. 21-69-83 Ext. 1
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ZAR 1 ('OZA, 22. (A RA (fON/expres).— Hoy le loca el turno a la 
economía, el mundo empresarial y sindical, a la situación económica 
(¡e íra^ón, sus problemas, sus bases y sus perspectivas de futuro. 
■Cómo ha sido el 79 económico para los aragoneses?, ¿cómo se pre
senta el RO? ¿Tenemos una crisis especial para nosotros o simplemente

somos un va^ón más del tren nacional?, ¿cómo jue^a el capital interna
cional en nuestro suelo? Todos estos interrogantes están en la luente 
de empresarios, grandes, medianos y pecpieños, y de los dirigentes 
del mundo del trabajo aragonés.

OPINION GENERALIZADA

r
»

BALANCE DE UN , I n [00110111A
AÑO EN ARAGON Ld tuUliUInlA:
El 79 fatal; pera el 80 peor

NO SOMOS DIFERENTES
DE LOS DEMAS

: Según todas las fuentes empresariales
j que hemos consultado, y han sido casi to

das las que cuentan con una minina orga
nización, hay que partir del principio de 
que la crisis económica, por lo que a Ara- 

í gón respecta, no tiene, a grandes ra^os, 
I una incidencia diferenciada con relación 

al resto de España. Existen, eso sí, algunos 
, matices y peculiaridades diversas, pero las 
fc bases fundamentales son las mismas. A 

partir de esta idea matriz, a la pregunta 
de cómo ha resultado el 79, la respuesta 
ha sido unánime: fatal.

Han aumentado los cierres y quiebras 
empresariales, ha disminuido la cartera de 
pedidos, han aumentado las dificultades 
para conseguir financiación, pues la com-. 

k patencia por los créditos es ‘cada vez más 
I fuerte, se han disparado los costos de pro

ducción y no se ven perspectivas de me
jora por ningún lado. El resumen de la si- 
tuación empresarial no puede ser más ne- 

I gro ydesesperanzador. En el cincuentena- 
Î rio del “crak” del 29 hemos estado muy 

cerca de repetir la triste efemérides.
Ï El principal problema de toda la larga 
t serie de los descritos Líneas arriba es, sin 
I lugar a dudas, el de financiación. Nuestra 
i clase empresarial está haciendo todo lo 

posible para encontrar nuevos mercados 
donde colocar sus productos y muchos de 

. ellos están utilizando, en’unos porcenta- 
. jes que rayan lo peligroso, las ventas en 
. el exterior; pero si, como se apunta, esta 
j crisis va a ser pasajera, el principal obje- 
í -ivo es subsistir haciendo todos los esfuer- 

zos posibles hasta que la situación cambie.
I ura subsistir se necesita, por encima de 
f cualquier otra cosa, dinero, financiación.
E bu al sector que se consulte, se 
P uabla con el empresario que se hable, to- 

?5,511^uian lo mismo: necesitan dinero, 
creditos.

p El DINERO ES EL OBJETIVO

Las entidades financieras apuntan que 
o pueden hacer más de los que ya están 

- aciendo, que ellas se deben a sus peque- 
f su y pueden arriesgar
- mal Pæ^'^ccion” , pero si los canales nor- 
í crédito están saturados y los 

j lados” son eso precisamente, “pri- 
rern . c9ciién aparta el capital? EÎ 

! dura^T y sobradamente utilizado 
havn^^^ muchos años del préstamo oficial 
de A k ^1 » política económica 
baiar^^^ se fundamenta en re- 

t sectn costa el protagonismo del 
f nec 11 cu todas sus manifestacio- 
I el r’rA/r* las creditarias. Por último, 
* último ^lcrnacional,“puerta” a la que 
i tiene todos están tocando, también 
E moneri limites y susriesgos, pues nuestra 
) dentro ^ri^° precisamente de las estables 

a la lar ® mercado europeo; los cambios, 
de torio^’'^^^ P^Hudican, y, por encima 
ternarm’ tienen acceso al mercado in- 
9ue son 1 capitales los más grandes, 
del emnr yucnos. La inmensa, mayoría 
del engloba dentro 
noticiflfri pequeño y mediano, tiene 
Periórii ® marcos, libras dólares por los 

F este ellos no hay ración de 
" más inmfri^ j.' ¿^“ál es la consecuencia cXis em ía falta de capital? La 

uegocin la uo rentabilidad del^^cio y el inevitable cierre

Las dificultades de financiación 
influye decisivamente en la 
crisis de nuestras empresas 
El paro crece sin freno

Las repercusiones de la "General 
Motors" todavía inciertas

Esta es la maqueta de /a fábrica que ia Genera/ Motors levantará en Figuerue/as. La venida de 
ia "G. M. " ha sido el gran suceso económico del año para Zaragoza y Aragón.

EL PARO COMO CONSECUENCIA 
INMEDIATA.

Todo esto trae de la mano, como una 
gota de agua a otra, la escalada del paro. 
Son ahora las centrales sindicales las que 
hablan: nuestra región, sin llegar a las co
tas alarmantes de Andalucia, Extremadu
ra o algunos puntos de Euskadi, Ma
drid o Barcelona, ve aumentar lenta, pero 
inexorablemente, el índice del desempleo. 
Cada vez son más y más los que pasan a 
engrosar las listas de desocupados. Las re
percusiones sociales que esta situación 
tiene están en la mente de todos: desarrai
go, crisis de identidad, aumento de las 
“lacras” humanas, problemas famüiares, 
tensiones emocionales, etc...

Los empresarios dicen que el principal 
problema del país es el paro. Los sindica
tos lo vienen diciendo desde hace bastan
te tiempo. Todos claman, pero no se lle
gan a encontrar puntos de acuerdo.

Hasta ahora hemos hablado de la crisis 
financiera, del cierre patronal y del paro, 
pero, pero todos estos son problemas co
munes con el resto de zonas económicas 
de la nación, ¿Dónde están esas peculiari

dades que se apuntaban al principio del re
portaje como propias de Aragón?

LAS “PYMES” NOS IDENTIFICAN

La primera de ellas es el nivel de organi
zación que los empresarios poseen en 
nuestra región, bastante por encima del 
que se tiene en otras zonas que barajan 
unos índices y vectores similares a los 
nuestros. Esto, en principio, es positivo, 
pues el hecho de estar organizado permite 
una acción coordinada y conjunta sobre 
el área económica, mucho más necesaria 
cuando los márgenes de error se reducen 
al mínimo. Al lado de esto tenemos una 
estructura empresarial netamente basada 
en la pequeña y mediana empresa. No en 
balde, el movimiento cooperativista y 
asociativo de las PYMES nació o tuvo sus 
raíces entre nosostros. Este detalle, siendo 
positivo como principio contrario a los 
monopolios y a la concentración empresa
rial, no deja de ser preocupante en etapas 
de crisis, pues las pequeñas y medianas 
tienen, por propia lógica, menos defensas 

que lasgrandesy mayores dificultades para 
acceder a cualquier tipo de ayuda,,De to
das formas, teniendo en cuenta las dos

características reseñadas conjuntamente, 
tienden a eliminarse y compensarse la una 
con la otra,

Pero sigamos con las notas “particula
res” por lo que a la repercusión de la cri
sis en Aragón se refiere. Nuestra industria 
posee uno de sus pilares fundamentales, 
largos años de tradición así lo atestiguan, 
en la fabricación de bienes de equipo y 
máquinas herramientas. Pues bien, resul
tan ser estos dos sectores unos de los más 
“sensibles” ante la problemática empresa
rial, pues los precios con los que se traba
ja son bastante altos, los productos que 
se elaboran no tienen una caducidad fija y 
los mercados a los que se dirijen suelen 
saturarse con suma facilidad. Los motivos 
para tener dificultades en la venta son mu
cho mayores y, en consecuencia, la nula 
rentabilidad de las factorías se produce 
con mayor celeridad. Los empresarios con 
los que hemos contactado de estos ramos 
nos han dicho que su situación es angus
tiosa y que están realmente con el agua al 
cuello. Sin lugar a dudas, si hay alguna Fe
deración con necesidades de reestructura
ción, esa es la de fabricantes de bienes de 
equipo y máquinas herramientas.

NOS LLEGA EL CAPITAL 
INTERNACIONAL

Pero el gran elemento diferenciador, lo 
que hace que las inquietudes empresaria
les de .Aragón sean algo distintas a las del 
resto de España, es la inversión en nuestro 
suelo de capital extranjero. Y no sólo de 
la General Motors, sino de todo un cú
mulo de multinacionales que están bara
jando, arriba y abajo, la posibilidad de ve
nir a asentar sus factorías y plantas indus
triales en nuestro suelo. Nadie se atreve a 
hacer pronósticos concluyentes ni a vati
cinar cómo será el futuro, pero todos 
están convencidos de que la vida empresa
rial y económica aragonesa no será igual 
antes que después de que los grandes del 
dólar vengan a Aragón. Es evidente hasta 
para el menos informado que las repercu
siones que esto puede tener son inimagina
bles. El problema está en adivinar de qué 
signo van aser esas repercusiones. Las opi
niones basculan de un extremo a otro.

Para algunos, que no pocos, la General 
Motors y lo que venga detrás, sumado a la 
entrada casi consiguiente en el Mercado 
Común Europeo, va a suponer la puntilla 
de gracia sobre la empresa autóctona. Se 
argumenta que no estamos preparados ni 
para servir de comparsa a semejante coloso 
y demás “hermanos”, se habla de que van 
a ser los “grandes” de otros puntos de Es
paña quienes se conviertan en los provee
dores del capital internacional, se nos dice 
que para nosotros solo van a caer migajas. 
Y piénsese que cuando utilizamos el plu
ral somos conscientes de lo que hacemos, 
pues nadie debe creer que un aumento de 
riqueza en Aragón no tendría repercusio
nes inmediatas en la recuperación del em
pleo y en la poh'tica salarial. Si nos bene
ficiamos lo haremos todos, unos más que 
otros, pero todos; si nos hundimos y de
jamos que esta oportunidad se nos vuel
va a escapar de las manos, también será 
a todos a quienes se nos haya ido un buen 
tren, tal vez el último gran tren que pasa 
por delante de nuestra puerta camino del 
progreso.

(Continuará)
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Manipulación
yjesinformación

BARCELONA (Especial para ARAGON/expres),— La reciente 
manifestación de los agricultores aragoneses contra el trasvase, que fue tocado 
de pasada y muy fugazmente en un solo boletín de noticias de Radio 
Nacional, no ha merecido mayor atención en la prensa catalana.

Un solo diario le dedicó algunas líneas en una información a columna que
dándose deliberadamente en lo anecdótico y resaltando únicamente los 
eslogans y las consignas más pintorescas. La actitud se inscribe en ese pacto 
de silencio que se teje en torno a Aragón y a lo aragonés y, seguramente 
obedece a una vieja práctica nacional no alejada de la magia 
simpática, que supone que lo no difundido puede haber llegado a no ocurrir: 
lo que no se dice no ha sucedido.

Aquí en Cataluña la no
ticia inquietó en determi
nados niveles pero ese cui
dado no trascendió a la ca
lle, como no está trascen
diendo tampoco la estra
tegia que determinados par
tidos perfilan ahora ante la 
posibilidad de que aragone
ses residentes en Cataluña, 
agrupados en un partido de 
obediencia aragonesa, se 
presenten como candidatos 
a las elecciones para el Par
lamento de Cataluña. Y lo 
más grave es que, salvo en 
determinados círculos ara
goneses sensibilizados, la po
sibilidad de hallarse repre
sentados en el “parlament” 
y eventualmente en el “go
vern de la Generalitat” ha 
dejado a casi todo el mundo 
indiferente.

MANIPULACION Y 
DESINFORMACION

Esta indiferencia, que 
puede dejar de serlo^ cuan
do-se inicie la campaña y los 
aragoneses sepan qué signifi
ca para ellos y para su iden
tidad, no puede sorprender 
a estas alturas puesto que 
el propio Centro Arago
nés ha defendido pûbhca 
y reiteradamente el “dere
cho de los catalanes” a exi
gir el trasvase del Ebro y 
muchos de los aragoneses 
que militan en los partidos 
políticos catalanes—en Cata
luña no se puede militar en 
otros— defienden las tesis de 
sus directivas que no son 
nunca, ni favorables a Ara
gón ni, en el más aséptico 
de los casos, independientes 
y neutrales. Nadie reconoce 
una verdad tan palmaria y 
paladina como que el agua 
de los ríos pertenece a los 
habitantes de sus cuencas. Y 
defenderla acarrea el sambe
nito de fascista, reacciona
rio, anticatalán, “lerrrouxis- 
ta” y centralista. Todo en 
el mismo capazo y sin otras 
precisiones. Cuando no con
viene, no se recuerda que es
te fastuoso proyecto faraó
nico —e injusto— se gestó en 
el anterior régimen por obra 
de dos catalanes muy vincu
lados al poder. Pero, cosa 
curiosa, mientras se reniega 
de la memoria de ambos 
personajes, todos los parti
dos incluidos los de izquier
da más radical asumen como 
suya la propuesta.

Sumidos pues en tal 
océano de manipulación y 
desinformación, los aragone
ses residentes en Cataluña, 
suelen dar como buenos los 
argumentos con los que 
constantemente se bombar
dea a “los ciudadanos de Ca
taluña”.

Nos referimos, sobre to
do, a los aragoneses asenta
dos, a los aragoneses que 
han creado su familia aquí o 
que han perdido jurídica
mente su condición de ara
goneses, las más de las ve
ces por ignorancia de los 
procedimientos administra
tivos para conservarla. Pero 
quienes sí mantienen una 
actitud crítica, valiente y 
beligerante, son los estudian
tes aragoneses rio militan
tes en partidos catalanes 
que sienten sobre sí la de
liberada segregación de quie
nes les imponen un idioma 
minoritario si quieran se
guir una carrera. Esos sí 
apoyan la iniciativa de los 
sociahstas del PSA ara
gonés y Ja suscriben, por
que no pueden dejarse con- 
yencer por soflamas de-

ENTRE ELLAS, LA DE ARAGON

bis orsanizasinnes agrarias 
nasionalBS se vae íel fHUPA

Le acusan de apoyar al sector comercial y 
no defender al agricultor

• "No tenemos ningún tipo de responsabilidad 
sobre las decisiones que tome el F.O.R.R.A.”

ZARAGOZA, 22 (ARAGON/expres).— “Las organiza
ciones agrarias han dirigido una carta al ministro de Agri
cultura pidiendo ser recibidas, para proceder a una revi
sión de todos los hechos que se han producido a lo largo 
del año 1979. Hasta tanto no se consiga dicha entrevista, 
las distintas representaciones de las organizaciones profe
sionales agrarias en los órganos ejecutivos del FORRA, no 

■ asistirán a ninguna mesa de trabajo ni a ninguna otra a la 
que puedan ser citadas para discutir temas agrícola-gana
deros”. Con esta decisión, una vez más, los agricultores 
ponen en la picota a la Administración, al mismo tiem
po que manifiestan su descontento por una política agra
ria que se encuentra muy lejos de ser el modelo por ellos 
reivindicado.

Como es obvio, el tema es 
lo suficientemente grave y 
de consecuencias difíciles 
de prever, pues en la denun
cia participan todas las fuer
zas agrarias a nivel de Esta
do. Para esclarecer lo que 
ésta postura significa, he
mos hablado con José Luis 
Mayayo, presidente de la 
Asociación Regional de Agri
cultores y Ganaderos de 
Aragón (ARAGA).

—¿Cuáles son las organi
zaciones agrarias que han 
decidido retirarse del 
FORRA?

—Todas las que en estos 
momentos están estableci
das a nivel nacional, que son 
la Confederación Nacional 
de Agricultores y Ganade
ros; la Asociación de Jóve
nes Agricultores; la Federa
ción de Trabajadores de la 

magógicas o por análisis de
formados, puesto que nadie 
les puede explicar la reali
dad que viven.

NIVELES DE 
CONCIENCIA

Existen, pues, tres nive
les de conciencia entre la 
emigración aragonesa en Ca
taluña, que representan 
otras tantas respuestas al 
proyecto de que una fuerza 
política aragonesa pueda re
presentarlos en el parlamen
to catalán, y que puede ras
trear cualquier observador 
atento. Por una parte exis
te la masa no conciencia
da y mayoritaria que siente 
y se siente parte de Aragón 
pero de un modo vago y que 
refiere su identidad a su 
pueblo o,'a lo sumo, a su 

Tierra; FARE y la Coordina
dora Nacional de Agriculto
res y Ganaderos.

—¿Qué motivaciones les 
han impulsado a abandonar 
el F.O.R.P.A.?

—Entre otros podemos 
señalar que a lo largo del 
presente año, en las múlti
ples y sucesivas reuniones de 
trabajo que hemos mante
nido con el F.O.R.P.A., 
se han observado tenden
cias, por parte de este orga
nismo, de apoyar más al 
sector comercial agrícola, 
que a los propios agriculto
res. Que la política agraria 
del Gobierno se ha dirigido, 
en el mismo periodo, a man
tener más el coste de la vida, 
a nivel de la cesta de la com
pra, que a defender los pre
cios del agricultor. Como 
consecuencia de ello hemos 
llegado a una situación críti- 

comarca. Se trata de una 
masa que se refugia en un 
folklorismo elemental ador
nado con todos los tópi
cos y que, por fortuna, está 
comenzando a tomar con
ciencia de su situación por 
la presión sociológica bru
tal de una comunidad que 
los está rechazando ya, y 
que puede ser el fermento 
de un entusiasta movimien
to aragonesista. Por otra 
parte existe el núcleo acti
vo y sensible de los estu
diantes y de los más jóve
nes que contemplan su pa
so por Cataluña como un 
accidente necesario pero 
pasajero, y finalmente, 
existe un grupo, tal vez mi
noritario, que ha “abjura
do” de Aragón, que renie
ga de su aragonesidad, y que 
defiende la tesis del cata
lanismo pohtico según la 
cual todo habitante de Ca
taluña debe considerarse 
como un “traidor” si no 
se “integra”, entendiendo 
por integración no la asun
ción de la realidad social 
y cultural de su nuevo asen
tamiento, sino la elección 
éxcluyente de los modos y 
los valores de la tierra re
ceptora abandonando deci
didamente las maneras ara
gonesas, las costumbres y 
cultura aragonesa, el uso del 
idioma español y la aspira
ción al retomo. 

ca en la que no nos es posi
ble ceder más terreno. Por 
otra parte, a pesar de haber 
solicitado en infinidad de 
ocasiones que se nos conce
diese una representación en 
los órganos de decisión, vigi
lancia y control del FORPA, 
no se nos ha escuchado.

NO ASISTIRAN A 
NINGUNA MESA DE 
NEGOCIACIONES

—¿Para volver a in-iciar 
las negociaciones con el 
FORRA, qué exigen?

—Hemos llegado a un mo
mento en que las organiza
ciones agrarias hemos tenido 
que decir basta y, en conse
cuencia, hemos tomado la 
determinación de no asistir 
a ninguna mesa de negocia
ciones del FORRA, hasta 
tanto no sean aceptadas, por 
parte del Ministerio de Agri
cultura, las peticiones que 
hemos hecho y que consioe- 
ramos fundamentales. Estas, 
concretamente, son las si
guientes: llevar a cabo un 
análisis crítico, de acuerdo 
con el Ministerio, de lo que 
ha sido el presente año; por 
qué razón el sector agrario

Pese a todo, el folklorismo va' 
dejando paso a una conciencia 
de opresión sociológica en la 
comunidad aragonesa

EL RADICALISMO DE 
UN “CONVERSO”

No hubiera sospechado 
jamás la existencia de este 
grupo de aragoneses y ja
más hubiera creído posible 
tal actitud si no lo hubiese 
descubierto yo mismo cuan
do quise saber qué pensa
ban los aragoneses de la im
plantación de un partido 
aragonés en Cataluña. Estos 
días y por esta misma cau
sa, he descubierto que un 
activista que se niega a ha
blar si no es en catalán, es 
un aragonés de Zaragoza y 
universitario por más datos. 
Llevo un año tratándolo y 
desconocía, que fuese de 
donde yo, aunque él no ig
noraba que yo lo fuera 
Cuando mostré mi sorpresa 
me dijo que él en realidad 
era catalán —un catalán de 
hace cosa de cinco años— y 
que quienes no lo fuéramos 
estábamos de más en Cata
luña. Y me dio dos años de 
plazo paraqueaprendiese el 

se ha visto obligado a seguir 
percibiendo precios cada vez 
más bajos por sus productos 
frente a unos precios, cada 
vez mayores, de lo que él 
tiene que adquirir. Esto ha 
significado, por otra parte, 
una pérdida económica im
portante en las explotacio
nes agrarias y una descapi
talización cada vez mayor, 
si cabe, del sector.

—¿Funciones que cum
plían las organizaciones agra
rias dentro del FORRA?

—Hasta ahora, hemos 
cumplido una función úni
ca y exclusivamente consul-, 
tiva, sin ningún carácter de
cisorio. Como, por otra par
te, en las mesas de negocia
ciones del FORRA aparte 
del sector agrario, también 
hay representaciones del sec
tor comercial, industrial y 
de Ministerio de Hacienda y 
de Economía, esto quiera 
decir que en el 80 por cien
to de tas determinaciones que 
se han tomado hemos esta
do mínimamente represen
tados los agricultores. Todo 
esto unido a que los acuer
do adoptados por el FORRA 
posteriormente, han sido 

catalán, porque sinó —dijo- 
él haría que me echasen del 
lugar en que trabajo. Es, 
sin duda, una bravuconada, 
Y hay que decir, de paso, 
que la mayoría de los cata
lanes no comparten el ra
dicalismo de este extraño 
“coriverso” —no hay que 
confundir al catalán enamo
rado, con el catalanista ni 
con esa especie de racista 
que también existe— pero 
hay aragoneses que suscri
ben las pegatinas que se 
empiezan a ver en muchos 
escaparates cuyos productos 
se ariuncian en español y 
que dicen:

“Ho volem' en catalá” 
(lo queremos en catalán), 
sustituyendo a las que, en 
la fase inicial de la campaña, 
sugerían menos imperati
vamente: “En catalá si us 
plau” (en catalán, por fa
vor) y que se proponen ha
cer del idioma castellano la 
lengua úe los marginados.

6 de F

boicoteados por la propia 
Administración, producién
dose enormes retrasos en su 
puesta en marcha. Como 
ocurrió con el problema de 
la manzana, el aceite y 
gas-oil (todavía no sabemos 
nada de la subvención de 
173 millones destinados a le 
provincia de Zaragoza. Sabe
mos que están aquí, pero les 
listas no han llegado y no $e 
sabe cuando se van a repar
tir).

—¿Qué significado tiene 
la retirada de las organiza^* 
clones agrarias del FORRA’

—En principio significe 
que el sector agrario no va 
a participar en ninguna ne
gociación con el FORRA, V 
que, en consecuencia, hasta 
tanto esta situación no se 
clarifique, sus decisiones 
tendrán estrictamente un ca
rácter administrativo. Si has
ta ahora las organizaciones 
profesionales agrarias tenía
mos una respónsabilidad de- 
teminada, ya que al firmar 
los acuerdos implicábamos 
a nuestros propios asocia
dos para su cumplimiento, 
ahora aquella ha desapare
cido. No tenemos ningún 
tipo de responsabilidad.
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Campaña de EVA en Huesca

Por un juguete creativo
HUESCA, 22 (ARAGON/expres).— En estos días la 

E.V.A. (Escuela de Verano de Aragón) está desarrollan
do en Huesca una campaña en defensa de un juguete 
creativo. A la vez que se rechaza el juguete de guerra y 
sexista.

Entrevistamos a algunos de los realizadores activos de 
la campaña.

— ¿Qué pretendéis con 
esta campaña?

—Sensibilizarnos, apro
vechando estas fechas en 
que la gente compra ju
guetes para los niños, y 
reflexionar un poco so
bre toda la problemática 
que rodea el juego y el 
juguete.

Diríamos que se trata 
de presentar posibles 
alternativas a lo que se 
ha convertido en una 
costumbre pasiva, en una 
receptividad sin crítica 
respecto a la publicidad, 
la televisión, los prejui
cios sociales... Intenta
mos despertar un poco la 
imaginación... superar el 
juguete clásico, muy aca
bado, muy tecnificado, 
etc. para entrar en lo que 
debiera ser el verdadero 
sentido del juego.

—Pero, concretamente 
¿en qué consiste la cam
paña?

—Ya que hablamos de 
concreciones, el domingo 
pasado, día 16, por la 
mañana, a través de car
teles, publicidad en radio 
y prensa, algún voceo 
megafónico... etc., invita
mos a los niños y niñas 
de Huesca a jugar con no
sotros. Y en los locales 
de la Delegación de Cul
tura montamos una se
sión de juego creativo y 
expresivo. Acudieron 
bastantes. Los más pe
queños se dedicaron pre
ferentemente a lo que 
podríamos llamar expre
sión dinámica. Otros es
tuvieron trabajando-ju- 
gando con pintura, made
ra, papel... construyeron 
algún juguete elemental...

— ¿y los padres?
—Si me apuras, la 

campaña se dirige más a 
los padres que a los ni
ños. Los niños, s[ les de
jas, ya saben jugar y 
"crear”.

Algunos padres y ma
dres, espontáneamente, 
también “jugaron” y 
"crearon” con sus hi- 
jas/os.

—Bueno, pero ¿qué es 
realmente la E.V.A.?

—La E.V.A., que ha 
montado ahora esta cam
paña, es en líneas muy 
generales, un movimien
to que surgió hace unos 
años entre algunos ense
nantes aragoneses que de
dicaban parte del verano 
a plantearse problemas 
de tipo pedagógico, co
mo prolongación de la es
cuela clásica y defendien
do como alternativa a 
los problemas de la ense
ñanza, una escuela públi-

En realidad, actual
mente se ha superado el 
marco del verano y de los 
enseñantes y se pretende 
9oe su labor se desarrolle 
también durante el curso 
e integre a padres alum
nos y otros estamentos, 
ror ejemplo, ya está en la 
calle una revista de la 
t-VJK. que también Ile
sa a Huesca: "Al Rebullón”.
“Parece ser que pre

tendéis presentar alter
nativas a una visión tra
dicional del juguete. 
‘Qué queréis decir con

¿Lo podéis ampliar

~En pocas palabras: 
Pensamos que al hablar 
del juguete habría que 
partir de qué es en reali
dad “jugar”. El juego no 
es un mero pasatiempo 
para el niño, en el juego 
al niño le va su vida, su 
desarrollo. Los niños, las 
ninas juegan porque ne
cesitan jugar para poner-

..®n relación con el 
medio que les rodea, pa

ra tratar ae interpretarlo, 
de orientarse en él; en de
finitiva para "desarrollar
se”.

Cuando descansa de 
todas aquellas actividades 
que le vienen impuestas 
de fuera, que les impo
nemos nosotros, la socie
dad, el niño juega. Y este 
juego debe ser dinámico, 
expresivo, natural, (con 
elementos naturales), en 
una palabra, “creativo”. 
Podemos “castrar” —y 
de hecho la sociedad 
hace eso normalmente— 
al niño, y más aún a las 
niñas, comprándoles ju
guetes standard, muy 
acabados, sofisticados, 
tecnificados... que le con
vierten en alguien pasivo 
e instrumentalizado.

—¿En qué sentido se 
entiende eso de que la so
ciedad no potencia la 
creatividad en el juego, 
en el niño?

'-Mira, los padres sa
tisfacemos normalmente 
nuestra conciencia gas
tando infinidad de dinero 
en comprar muchos, 
excesivos juguetes sofisti
cados que, entre otras co
sas dispersan la atención 
del niño no aportándole 
nada positivo.

Muchas veces lo que' 
una niña o un niño están 
necesitando es un com
pañero para jugar, por
que necesitan relacio
narse... y ese compañero, 
que en ocasiones podría
mos y deberíamos ser los 
padres, nos quitamos de 
en medio a los niños, sea 
con un montóif de jugue-

EN HDNDR DEL PUBLICD DE ZARAGDZA Y PARA LAS 
FIESTAS DE NAVIDAD 

ESTRENO EN ESPAÑA
DE LA PELICULA TRIUNFADORA DEL FESTIVAL 

DE VENECIA 1979
MAX MAMBRIJ FIIJMS LUX (ILS. A.) "Es uno de los filmes más atractivos que llegan esta 

temporada".
("Los Angeles Times")

"Extraordinariamente divertido y conmovedor".
("Cue-/\/ew York")

"Finalmente se ha reido mucho en el Festival de Ve- 
necia, gracias a "El SUPER".

("// Giorno)

"EL SUPER" "ha recibido más aplausos que Clint 
Eastwood".

"La fíepúb/ica")

111 Tilmde 
LW )N K :HAS<) y ORI AM X ) JIMI Ai y i JíAI. 

Rflymundo Hkluljío-Í iato, Ziilly Monten), 
Keynuklo Medina, lífniin Ixipez-Neri.

CERVANTES
PROXIMO 

LUNES
(MAYORES DE 14 AÑOS)

# Esta tarde en el Grupo Escolar 
Pío XII, jornada de juego y diálogo
tes no-creativos, alienan
tes o etc., sea enchufan
do la tele que lo atonta, 
lo hace receptivo-pasivo 
y le llena de anuncios, 
por ejemplo estos días, 
-de juguetes de esos que 
no sirven para "jugar” 
de verdad. 

—Habéis hablado de 
“creatividad”, ¿y lo de 
no-bélico y no-sexista, de 
que habla nuestro slogan?

—Pues en el fondo es 
lo mismo, está íntima
mente relacionado. En 
contra de lo que dicen al
gunos psicólogos, pensa-

• HOY CLAUSURA OE LAS 
JORNADAS SOBRE LOS 
ESTUDIOS ARAGONESES

HUESCA, 22 (ARAG(5N/expres).— Hoy serán clausuradas las 
II Jornada sobre el estado actual de los Estudios sobre Aragón que 
se han venido celebrando desde el mie'rcoles. Las últimas ponencias 
del programa son las referidas a Historiografía local aragonesa por 
Angel Canellas, "Los recursos geológicos de Aragón" por Joaquin 
Villena Morales y "La bioantropología de la población aragonesa" 
por José Luis Nieto Amada.

Para esta misma tarde se espera queden redactadas las conclu
siones de las Jornadas, de las que informaremos oportunamente.

• COMENZO LA HUELGA 
DEL COMERCIO

HUESCA, 22 (ARAGON/expreá),— Una gran parte del sector del comercio de Huesca 
—según fuentes de las Centrales Comisiones Obreras y UGT— secundaron ayer la convoca
toria de huelga como medida de presión en la negociación del convenio colectivo provincial. 
Pese a que la patronal reiteradamente ha expuesto su criterio de considerar injustificada la 
huelga e incluso ha esgrimido la posibilidad de cierre patronal, las centrales convocantes 
(CC.OO, UGT, USO y CSUT) han anunciado que persistirán en su empeño hasta obtener 
unos incrementos salariales que consideran justos. De momento la huelga continuará hasta 
el lunes 24, inclusive, pero podría reanudarse del 28 al 31, sin que la misma afecta a los 
autónomos.

En versión de las Centrales consultadas por ARAGON/expres, la casi totalidad de los 
comercios importantes se sumaron a la huelga. Al parecer solo unos conocidos almacenes 
permanecieron abiertos por cuanto la empresa trasladó personal de otras provincias. No 
hubo incidentes destacables, celebrándose reuniones de los trabajadores afectados, a las 
que asistieron alrededor de trescientos, para ser informados de las vicisitudes de la jornada.

mos que la agresividad 
del niño no se desahoga 
con tanques sofisticados 
o rifles que son una imi
tación perfecta de los 
verdaderos, por poner un 
ejemplo; pues así no ha
cemos más. que reprodu
cir la sociedad de los ma
yores. Que el niño se ha
ga una espada con un pa
lo de escoba puede tener 
sentido para él, porque 
crea,.intenta resolver sus 
conflictos...

En realidad pasa como 
con lo del sexismo. Lo 
que rechazamos es un es
quema que reproduzca 
sin más la sociedad adul
ta, con sus prejuicios y 
condicionamientos: re
chazamos una niña o un 
niño con unos papeles 
muy definidos ya desde 
la infancia a través de ju
guetes discriminatorios 
que fabriquen poco a po
co la futura “ama de ca
sa” perfecta, descanso de 
un guerrero machista que 
no sabrá coser un botón, 
hacer una tortilla o cam
biar los pañales al crío.

PULSO 
BILBILITANO

¡HASTA 
PRONTO!
Cala ta y ud ha tenido de 

siempre una tradición man te- 
lea que le servía para, sobre 
qn mantel rectangular o cua
drado, reunir unos cuantos 
amigos en torno a un proyec- 
tt) ciudadano o en torno a un 
ciudadano que merecía ser 
enaltecido. Así nació la hoy 
enmudecida emisora local 
de Radio, que malas lenguas 
aseguran está siendo corteja
da por un grupito que intenta 
llevársela de calle, y así na
ció el bastante afónico perió
dico hablado del Centro de 
Estudios, y que, según el pro
pio Fiscal de la provincia, fue 
uno de tos pocos ventanales 
periodísticos que con entera 
libertad pudo lanzar sus ecos 
bilbilitanos sobre una perspec
tiva donde la libertad andaba 
poco menos que en paños me
nores.

Sería curioso aclarar, pe
ro eso lo dejaremos para la his
toria, la cantidad de enjuagues 
pretéritos^y presentes que se 
han cocido sobre las cenefas 
de esos manteles y si, también 
sobre ellos, se siguen paseando 
los^ humeantes problemas que 
empobrecen el progresivo atas
co de la ciudad del jinete, si a 
su alrededor hay unos cocine
ros empeñados en que no sal
gamos del atasco y el menú 
del mantel se quede en sopas 
de ajo, mientras el caviar y las 
magras engordan otros estó
magos. Así, en tanto se nos 
sirven borrajas de puentecitos 
y alpistes de aulas prefabrica
das , cabría preguntarse por 
qué hubo de ser evacuado el 
Banco de España, qué pasa 
después de los tiempos con la 
manoseada Charluca, qué pue
de pasar con la instalación de 
la nueva residencia de la Se
guridad Social, y por qué no 
se tuvo cerrado empeño, sal
vándose las vallas que en otras 
ocasiones y en otras partes 
se saltan,, de retener el com- 
pejo comarcal que para la 
ciudad tenía proyectado 
la "Campsa".

Justamente, el monopolio 
petrolero tuvo cierta relación 
con la última reunión man te
lera celebrada en Calatayud. 
Todos los "chicos de la pren
sa" bilbilitana en activo, —Pe
dro Montón Puerto, Sergio 
Zapatería, José María Navarro 
Ciria Jesús Martínez Muñoz, 

^Miguel Resano, Carlos Moncín 
y el firmante— ofrecieron su 
amistad y su sentimiento de 
ausencia a Sergio Zapatería 
Guadalquivir, el activo corres
ponsal de "A/e", por el forzo
so traslado a que la empresa 
donde gana su pan, precisa
mente la "Campsa", le somete 
desde principios de año. No 
hubo en el acto ni un reproche 
ni una queja para quienes ten
drán sobre su conciencia la 
responsabilidad de no haber 
sabido, o no haber querido, 
luchar contra esa decisión que 
deja a la ciudad un poquito 
más coja y más vacía de lo que 
ya estaba, y el ambiente bil- 
bilitano más hueco de activi
dades culturales sin compa
dreo.

Nadie habló, dentro de la 
sencilla fraternidad del acto, 
del lamentable desgajamlento 
cultural bilbilitano, del que se 
están aprovechando con todas 
sus consecuencias salas y sali
tas con estruendos musicales 
y luces en penumbra. Sólo 
unas emocionadas palabras de 
Montón Puerto rompieron 
el ritmo de los tenedores pa
ra ofrecerle a Sergio, en nom
bre de sus compañeros, el 
recuerdo de una estatuilla de 
la Patrona de Calatayud, pala
bras a las que con no menos 
emoción respondió el agrade
cido Sergio. En todas las pala
bras, como en todos los silen
cios, siempre hay aguijones 
hondos que van más allá de tos 
que callamos y decimos.

Si hace unos días la ciudad 
entera le dio a un hombre que 
se ha desvelado por ella una 
pública despedida, esta noche 
man telera un puñado de autén
ticos amigos se la ha dado ín
timamente'. Nosotros, en nom
bre de esa ciudad y de esos 
amigos, queremos darle des
de aquí una despedida más 
esperanzada: iHasta pronto, 
Sergio/ Muñoz CALLEJERO
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En la reserva de 
Albarracín

exprès

SE CAZARON ESTE ANO 
UNOS 120 CIERVOS

TERUEL, 22 (ARAGON/ 
exprès).— Las noticias de la 
reunión sostenida por la Co
munidad de Albarracín en 
Tramacastilla, reunión donde 
prácticamente estuvieron pre 
sentes todos los integranges 
de la Comunidad y donde 
entre los temas más destaca
dos debemos señalar el de la 
electrificación de la zona. Se 
llegó a los siguientes acuer
dos para posibles soluciones 
que se centran en:

Cambiar las líneas de alta 
tensión y adaptar centros de 
transformación, medidas que 
se consideran de urgente ne
cesidad cuyo importe se cen
tra en unos veinticuatro mi
llones de pesetas.

Otro punto, que si la Co
munidad entrega la red a 
Eléctricas Turolenses y ésta 
se hace cargo, es probable

que se contribuya con un 
veinticinco por ciento a la 
nueva instalación. La Diputa
ción Provincial aportaría de 
un treinta a un cuarenta por 
ciento, quedando para la Co
munidad y los municipios 
que la integran el resto, que 
supone unos ocho millones 
de pesetas.

Respecto al tema Televi
sión, disponen de nueve re
petidores, dos de los cuales, 
en cuanto a mantenimiento, 
ya se hizo cargo Televisión 
Española y ahora se intenta 
que los siete restantes, de
pendan del Centro Regional 
de Aragón. Con ello, sería 
posible una mejor recepción 
de imágenes.

Tema polémica, fué el de 
los ciervos de la zona, por los 
daños que causan a la agri
cultura aunque ICONA vaya

indemnizado a los perjudica
dos.

Consecuencia, será limita
do el número de animales, 
que se piensa reducir para es
te próximo año. Como dato

en una superficie de unas se
senta mil hectáreas y que en 
el actual año se han cazado 
un número que se centra en 
unos 120 animales, pero sç 
prevé que el número de na
cimientos sea superior a este 
número para el próximo 
año.

Tras la reunión, donde 
se tocaron muchos más pun
tos, pero que se refieren a los 
ámbitos interiores de la Co
munidad, todos los asistentes 
comentaron deque fue muy 
positiva.

Denuncia de la Confederación 
Empresarial Turolense

TODA VIA COLEA EL GfíA/V
APAGO/y DE OCTUBRE

• Manifestación de protesta de los 
estudiantes por los sucesos de Madrid

'TERUEL, 22 (ARAGON/expres).— Salieron a la calle los estudiantes turolen
ses, en manifestación por las muertes de dos compañeros en Madrid. Dta de huel
ga en todos los centros turolenses, excepto en los de E.G.B.

Realizaron una marcha pacifica hasta el Colegio Universitario, para dar a co
nocer los problemas actuales de los estudiantes de cara al público y celebrar una 
asamblea, que se hizo en el auditorium del Parque Municipal.

Se tomaron entre otros los acuerdos 
de manifestar su repulsa por la muerte 
de ios estudiantes, y de solicitar diver
sas dimisiones. Se pronunciaron sobre 
los puntos negativos de la futura ley 
de autonomía universitaria y se acordó 
crear una comisión con cuatro repre
sentantes para estudio y discusión del 
citado proyecto de ley.

Los manifestantes fueron unos sete
cientos, pero fue una jornada de pro-

testa en el más perfecto orden, sin que 
se alterara por un momento la normal 
convivencia.

La huelga de estudiantes ha sido 
por un día, pero tenemos noticias de 
que por parte de la Escuela de Profeso
rado de E.G.B., esa huelga continuarían 
hasta las vacaciones de Navidad y pare
ce que se sumarán a ella, los del Cole
gio Universitario.

□OS CONCEJALES CESADOS

Comunicado del Comité Provincial 
del PSOE de Teruel a través de su se
cretario de Prensa que se centrá en esas 
últimas noticias que ya conocen nues
tros lectores, respecto a las declaracio
nes de Félix Sevilla y la dimisión de tal 
dirigente en unión de su padre político 
como integrantes del partido y de las 
concejalías que tenían en el Ayunta
miento.

Ahora esa nota, señala que el comi
té provincial les ha retirado su confian
za al presentar sus bajas como militan
tes del PSOE y comunicaran a la Junta 
Electoral de la zona las señaladas bajas 
para que sean cesados como conceja
les del Ayuntamiento de Teruel.

NAVIDAD

Y con la Navidad, actividades y 
concursos sobre la festividad. Concur
sos que han sido organizados por la 
Delegación de Cultura en colaboración 
con el Centro de Iniciativas Turísticas, 
Diputación Provincial, Ayuntamiento 
y Caja de Ahorros y que se centran por 
ejemplo en la exposición de Tarjetas 
Navideñas, con premios a las mejores; 
en concursos de villancicos y de bele
nes. En este último caso, podrán parti
cipar tanto entidades como particula
res.

EL APAGON, TODAVIA

Tras el ya comentado apagón en Te
ruel y algunos pueblos de la provincia, 
ahora aparece un edicto del Juzgado 
referido a las diligencias previas del ex
pediente promovido por la Confedera
ción Empresarial Turolense, por su
puesto delito de imprudencia con da
ños, contra Eléctricas Turolenses con 
motivo del ya señalado corte de sumi
nistro eléctrico a la capital y provincia, 
del 27 al 29 del pasado octubre.

En el edicto, se hace público que 
los que se consideren perjudicados, 
público que los que se consideren per
judicados, pueden personarse en los 
autos, ai amparo del artículo 109 de 
la Ley de Enjuiciamiento Criminal.

Así, habrá que esperar sentencias 
y decisiones respecto a la denuncia de 
la Confederación Empresarial con 
Eléctricas Turolenses y después del ya 
comentado, traido y llevado apagón en 
nuestra ciudad y algunos pueblos de la 
provincia.

Tomás ORTIZ

Cada mañana

VENGA a "nuestro 
aire"

O fljfl DE AHORROS 
DE ZARflCŒfl.flRfl(jOn Y RlOJfl

No se 
arrepentirá
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Desde la liberación de Rupérez

I

g

OWHIIWIMD
PEREZ - VARELA

VA DE 
MILLONES

MADRID, 22.

HI lo tienen, Graullera, José Luis, se va a Gui
nea. Dios le ampare. El flamante señor emba

jador lleva quince o veinte días de sastre en sastre, 
de zapatero en zapatero, para hacer ropa y calzado 
especial. Guinea bien vale siete pinchazos que; al 
parecer, corresponden a otras tantas vacunas. Ya 
dije hace diez o doce días que José Luis Graullera 
sería embajador en aquel país, y un diplomático, 
cuyo nombre no viene al casó, apostó unos cuan
tos almuerzos en que no iba a ser así. Los ha per
dido, bien se ve. Pero dicen mis fuentes que estuvo 
a punto de ganar, porque Marcelino se encontró con 
la barrera infranqueable de Adolfo Suárez. El señor 
presidente del Gobierno es como los norteamerica
nos, quiere embajadores políticos, porque el pues
to de embajador profesional -con teléfono y la 
velocidad del sonido- son cargosa extinguir. En 
este momento -cuando aprenderás, Marcelino Ore
ja- embajador- Dios nos guarde- es don Adolfo 
Suárez, que está dispuesto a recorrerse el mundo 
vendiendo la mercancía.

Los millones de la CEOE
Pero ésto es Iq de menos. Estoy seguro que usted 

lo que quiere saber es cuá^ntos millones puso la 
CEDE en manos del Partido Socialista Español. No 
hay datos fiables, pero dicen por aquí, que un gru
po de importantes empresarios -algún banquero 
incluido— cancelaron cuentas deudoras del Partido 
Socialista para hacer más viable el acuerdo marco 
de marras. Los hombres del PCE, los periodistas 
de la revista "La Calle" andan en busca de la cifra. 
Yo también. Pero aquí nadie suelta prenda. La úni
ca prenda, ya lo saben, la soltó Ferrer después de 
una importante reunión con los que pagaron: "He
mos hecho un importante favor a la UGT".

8
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Las pagas

Catorce presos
vascos liberados
(Unos bajo fianza y otros sin ella)

BILBAO, 22 (Logos).— Catorce presos vascos han sido 
puestos en libertad —algunos bajo fianza y otros sin ella— 
desde el pasado día doce, fecha en la que fue liberado el di
putado centrista Javier Rupérez, lo que ha sido interpretado 
como la "evidente respuesta del Gobierno a las condiciones 
impuestas por ETA (P-M) para la liberación del diputado", 
según han indicado medios políticos abertzales consultados 
por "Logos".

Los presos vascos puestos en libertad son Gaiska Sopela- 
na, Gonzalo Cañeta y Mikel Herraras, presuntos miembros 
de ios comandos autónomos, que se hallaban detenidos en 
Basauri ; José Antonio Romofeliz, Ignacio Barradin, Jesús 
Larrondo y José Antonio Adrian, de diversa procedencia po
lítica, que estaban en la prisión de Pamplona.; Artola, de 
ETA (P-M) detenidos en el curso del secuestro de Rupérez 
V trasladados a la Dirección General de Seguridad, en Madrid, 
desde donde pasaron a sus domicilios recientemente.

Ruíz-Giménez, en el País Vasco De la residencia 
sanitaria de

la negociadón con ETA 
no era formalizada”

’Quiero decir sencillamente que se ha comenza
do la guerra PSOE-PCE y que aquí, si Dios no lo 
remedia, oodemos tener cuesta de enero y febrero 
a follón por día. Podemos tener tanto follón que 
hasta el Ministerio del Interior puede ser incapaz 
de asimilarlo. Por eso se habla de recambios, "por
que el señor ministro tiene conciencia de lo que se 
avecina". Pero no hay que desanimarse, que esta
mos en Navidad, y la paga extraordinaria siempre 
eleva el optimismo.

Quiero decir que la "paga" eleva el optimismo a 
los que hayan cobrado, porque se calcula que un 10 
por 100 de la población laboral no ha cobrado to
davía este sueldo-extra, y un 25 oor 100, según 
los señores empresarios de la Construcción, no co
brarán a final de mes. Pero,'Dor ejemplo, la empresa 
Chrysler (todavía cerrada) ha dicho sin rubor oue 
si quiere el Partido Comunista la factoría de Villa- 
verde estará abierta antes de que finalice 1979.

Suicidarse en otra cabeza
Por lo demás, aquí en Madrid, no pasa nada de 

nada. El personal se ha olvidado de las calamidades 
de aver, porquetiene la esperanza de hacerse millo
nario con el sorteo de la lotería de hoy. Es decir, 
aquí no pasa nada de nada, salvo que Iñigo Cavero, 
según dicen, está dispuesto a suicidarse en la cabe
za del director general de Prisiones. Y el ministro 
de Sanidad, en la cabeza del señor subsecretario de 
la Salud.

Total; mejor es para usted y para mí que nos 
toque la lotería. Va de millones.

i

BILBAO, 22 (Efe).— “Desearíamos una 
presencia más frecuente y a los más altos ni
veles del Gobierno y de la oposición en el 
País Vasco”, manifestó Joaquín Ruiz Gimé
nez durante una rueda de prensa celebrada 
a últimas horas de ayer tarde en Bilbao.

Acompañaban al señor Giménez, José 
María Rupérez y otro miembros del comité 
que trabajó por la liberación del secretario 
de Relaciones Exteriores de UCD , secues-. 
trado por ETA (PM).

El hermano de Javier Rupérez y los 
miembros del comité han viajado al País 
Vasco “para agradecer las precauciones du
rante el secuestro de Javier Rupérez y se
guir recogiendo datos sobre la situación vas
ca”.

A lo largo del día de ayer se entrevista
ron con dirigentes de Euskadiko Ezkerra, 
con el presidente del Consejo General Vas
co, familiares de presos y detenidos y fuer
zas poh'ticas.

Sobre la existencia de negociaciones for
males entre ETA (PM) y el Gobierno, Ruiz 
Giménez ha rechazado este extremo, aunque 
ha reconocido la existencia de contactos 
con personas a fin de conseguir un final fe
liz en el secuestro de Rupérez. “Ha habido 
contactos, eso es evidente, pero no se ha 
tratado de una negociación lormalizada”, 
puntualizó.

El hermano de Javier Ruj^érez señaló que 
la iniciativa de viajar al País Vasco contaba 
con el visto bueno del diputado, “y si no 
estuviera tan cansado y con necesidad de re
poso posiblemente se hubiera venido con 
nosotros”.

A lo largo de la rueda de prensa se insis
tió en-la conveniencia de estrechar los con
tactos con estamentos de la vida vasca y en 
este sentido sé anunció una próxima visita 
a mediados de enero de los miembros del 
comité, que, dijo “quisiéramos llamarnos 
ahora “comisión de solidaridad con el pue
blo vasco” en cuanto a la búsqueda de solu
ciones para su pacificación”.

Precisó Ruiz Giménez que en la libera
ción de Javier Rupérez no habría que ha
blar de “contrapartidas”, sino de un proce
so largo de pacificación. “Acelerar las dili
gencias judiciales de los presos es bueno 
—dijo—, los traslados a centros penitencia
rios también son positivos, como el acerca
miento de los familiares. Esta es la diná
mica y el espíritu quC lia movido nuestra 
actuación”.

ENTREVISTA CON LEIZAOLA

Joaquín Ruiz Giménez y José María Ru
pérez se entrevistaron ayer con Jesús María 
Leizaola, dentro de los contactos manteni
dos en el país vasco con diversas fuerzas po
líticas y personalidades de la vida vasca.

Al término de la reunión el “lendakar” 
manifestó a “EPE”, que el tema central de 
la conversación fue el de la pacificación de 
Euskadi “y cada uno de nosostros hemos 
expuesto nuestros puntos de vista que son 
muy coincidentes”.

El señor Leizaola calificó la entrevista 
como “muy positiva”,^ manifestó a “EFE” 
que había informado a Ruiz Giménez y Ru
pérez de los problemas y dificultades de 
Euskadi con un análisis del pasado “que de 
alguna manera viene a explicar la situación 
actual”.

No pude llevarse a cabo la entrevista 
el obispo de San SEbastián, monseñor, Se- 
tien, ya que este se encuentra fuera de la 
capital donostiarra, según informaron fuen
tes del Obispado. ' - -

San Sebastián
LOS POLIS-

MILIS
REIVINDICAN 
EL RESCATE 
DE ANTXON

CARRERA
SAN SEBASTIAN, 22 

(Agencias).— ETA político- 
militar, ha reivindicado, la 
puesta en libertad de Antxon 
Carrera, a través de llamadas 
telefónicas a diversos me
dios informativos vascos.

Antxon Carrera se halla
ba internado en la residencia 
sanitaria de San Sebastián 
bajo vigilancia policial, cuan
do dos individuos, a punta 
de pistola, lo sacaron del 
centro hospitalario. Unav'z 
femenina leyó un común a- 
do, que a parte de comuni
car la acción por al rama po
lítico militar de ETA, agra
dece al personal sanitario de 
la residencia la atención mé
dica prestada a Antxon Ca
rrera. Asimismo, confirmó 
la militanda del liberado a 
la organización ETA políti
co -militar.

Por otra parte, el jueves 
fueron robados en diversos 
puntos de Guipúzcoa próxi
mos a San Sebastián, cinco 
coches a punta de pistola. 
Los robos, según fuentes 
policiales, se produjeron an
tes y después de la puesta en 
libertad de Antxon Carrera 
por miembros de ETA polí
tico-militar.

ETA REIVINDICA 
TAMBIEN EL ATENTADO 
CONTRA LA PAPELERA

ETA político-militar ha 
asumido la responsabilidad 
del ametrallamiento de la 
papelera de Cegama en un 
comunicado enviado a Ra
dio Popular de San Sebas
tián.

El ametrallamiento tuvo 
lugar en la mañana de ayer 
y los disparos, gue no causa
ron víctimas, rompieron al
gunos cristales de la facha- 
dû.'
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Los días 24 v 31
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No se arrepentirá

LA AUTONOMA PIDE LA 
LIBERACION DE LOS DETENIDOS

LA POLICIA AUTONOMA, 
SOLUCION A LOS 
PROBLEMAS DE 
ORDEN PUBLICO

I

HOMENAJE A LOS ESTUDIANTES 
MUERTOS

proceden, y siempre tienen el 
complejo de que se les acuse, 
señalándoles su origen”.

í

terno entre otros factores.

LAS 
FARMACIAS 
ABIERTAS

MADRID, 22 (Logos).- La 
Asociación Profesional de Far
macéuticos ha salido al paso de 
una nota hecha pública por el 
•Colegio Oficial de Farmacéuti
cos de Madrid, en la que consi
dera que los días 24 y 31 son 
festivos por el convenio colecti
vo de trabajo para oficinas de 
farmacia. La Asociación Profe
sional quiere puntualizar que 
"de ninguna manera en el con
venio se ha pretendido que vaca- 
cionen la oficinas de farmacia 
en esos días, sino que son los 
empleados los que tienen de
recho a esa vacación, por ser una 
reivindicación social que nada 
tiene que ver con que el farma
céutico cierre su oficina de far
macia.

LOS ESTATUTOS 
VASCO Y CATALAN, 
SANCIONADOS 
POR EL REY

MADRID, 22 (Efe).— Los 
estatutos de autonomía para 
el País Vasco y Cataluña fueron 
sancionados por S.M. el Rey 
don Juan Carlos en la noche 
del pasado martes, día 18, se
gún han confirmado a "Efe** 
fuentes solventes.

La sanción real de ambos 
estatutos se produjo en pre
sencia del presidente del Go
bierno, Adolfo Suárez, que los 
presentó a la firma del monar
ca en el curso del despacho 
celebrado ese día.

DENUNCIA ALFONSO GUERRA

En la fuga de "grapos" hubo
connivencia desde el poder

MURCIA, 22 (Efe).— “Tie
ne que haber habido una conni
vencia desde el poder para per
mitir que los cinco “grapos” de 
la cárcel de Zamora lograran 
fugarse”, manifestó Alfonso 
Guerra, vicesecretario general 
del PSOE, en el transcurso de 
un rueda de Prensa mantenida 
ayer en esta ciudad.

El señor Guerra, que se en
cuentra en Murcia para asistir 
en la apertura del cuarto con
greso regional del Partido So
cialista añadió que “a mí no me 
va a convencer nadie de que 
cinco dirigentes máximos del 
"Grapo”, encerrados en una 
cárcel de gran seguridad, como 
es la de Zamora, van a estar du
rante seis meses haciendo un 
túnel de veintitantos metros sin 
que nadie ios descubra. La es- 
cavadora por lo menos, se la 
han facilitado, y en este caso 
ha existido una clara toleran
cia".

En cuanto al tema del te
rrorismo, señaló: “A UCD le 
falta la legitimidad democráti
ca para actuar de manera direc
ta contra este problema, los 
centristas proceden de donde

Arbe/oa y /a integración de 
Navarra en Euskadi

“Nadie me convencerá de que los máximos 
dirigentes de la organización han estado 
excavando seis meses sin que nadie lo descubriera

En cuanto a la interpreta
ción que está dando el Gobier
no a la Constitución, dijo: “Ha 
hecho un agujero-sumidero en 
la misma y la está violando 
continuamente. El decreto ley 
sobre medidas antiterroristes es 
un buen ejemplo de ello. Es un 
decreto ley literalmente anti
constitucional”.

El vicesecretario general del 
PSOE, al referirse a las palabras 
pronunciadas por el presidente 
del Gobierno en el Congreso 
tras la liberación de Rupérez, 
manifestó: “Aquello no fue 
una explicación, se limitó a dar 
las gracias a ios grupos parla
mentarios y sólo le faltó felici
tarnos las pascuas”.

“En mi opinión —agregó— 
se limitó a hacer una frase para 
el Ejército cuando dijo aquello 
de que “El Gobierno, como 
institución, no ha negociado”, 
aunque yo considero que de
jaba abierta la puerta para en
tender que el Gobierno, por 
otros caminos, si había nego
ciado. Yo no sé si los militares 
han entendido esto”.

Se refirió luego el señor 
Guerra a lo que calificó como 
“luna de miel” vivida por UCD 
y el PCE y afirmó que, como 
fruto de esa relación se llegó a 
rnanejar los datos de las elec
ciones sindicales. “Los propios 
ministros, y no tengo inconve
niente en decirlo, me señalaron 
que las cifras eran manipuladas 
por el Gobierno de forma que 
se favoreciese a CC.OO.” agre
gó.

En el mismo lugar donde cayeron 
muertos dos estudiantes madrileños

'De ETA depende que
tengamos /a fiesta en paz

PAMPLONA, 22 (Efe). - “Lo que Euskadíko Ezkerra in
tenta es quitar votos al PSOE en Vascongadas y ocupar el si
tio de Herri Batasuna. En Navarra tiéne menos que hacer, 
de ahí la puya continua, las amenazas más o menos veladas 
y la guerrilla verbal. Espero que no pasen de ahí".

Así respondió el presidente del Parlamento Forai de Na
varra a las declaraciones hechas por el secretario general, 
de El A, Mario Onaindía, tras la abstención socialista en la 
moción sobre la integración de Navarra en Euskadi, en el 
transcurso de una entrevista concedida a “Efe".

Para Arbeioa, “a los retos 
políticos, democráticamente 
planteados, hay que hacerles 
frente democráticamente, 
pero a los retos de los bár
baros y asesinos hay que 
responderlos como lo hicie
ron tantas veces nuestros 
antepasados, con la volun
tad colectiva, decididamente 
dispuesta a impedir el ani
quilamiento de nuestro pue
blo".

El presidente del Parla
mento calificó de “seria, dis
tendía y de gran altura” la 
sesión en la que se debatió 
la moción y, según él, “el 
resultado fue el previsto y la 
discusión mucho más positi
va que la esperada. El mis
mo Irujo felicitó, privada y 
públicamente a los represen
tantes de UCD y UPN, al

tiempo que los defensores a 
ultranza de la incorporación 
estubieron más bien cautos”.

En otro momento de la 
entrevista, Arbeola, refirién
dose al tema de la violencia 
en estas fiestas de Navidad, 
dijo que “de ETA depende, 
en buena medida, que tenga
mos la fiesta en paz, pero no 
sólo de ETA, sino también 
de ciertas fuerzas de seguri
dad del Estado que, de vez 
en cuando, nos dejan un 
muerto en la calle o en la 
carretera, haciéndonos un 
daño incalculable”.

“Los socialistas no quere
mos —continúa— ninguna 
clase (^e impunidad, los auto
res de todas las muertes de
ben ser juzgados y condena
dos; pero, ¿en qué cárcel 
están los que mataron a Gla-

dys del Estai y Miguel Arre- 
gui? Esta falta de ejemplari- 
dad, por parte del Estado, es 
intolerable”.

Por último, sobre los pla
nes prioritarios del Parla
mento Forai para el próxi
mo año, Arbeioa dijo: “La 
reintegración forai o “nueva 
ley marco de la autonomía 
de Navarra”, va a ser el ob
jetivo fundamental del Par
lamento en los próximos 
meses”.

RECONSTRUCCION
DE LOS HECHOS

Participaron los testigos y los policías 
nacionales que dispararon

AMEM
exprès

BILBAO, 22 (Efe).— La 
policía autónoma constitui
rá la solución a los proble
mas de orden público de 
Euskadi, según Enrique Ca
sas, secretario político del 
comité provincial de Guipuz 
coa del PSE-PSOE, en un ci
clo de conferencias sobre 
el Estatuto de Guernica.

En opinión del señor Ca
sas las actuales Fuerzas de 
Orden Público tienen un 
“desprestigio entre la pobla
ción de Euskadi, factor gra
ve que dificulta el que estas 
puedan cumplir adecuada
mente su función en una so
ciedad democrática”.

En su intervención el se
cretario político del PSE- 
PSOE de Guipúzcoa señaló 
que quedaba excluido el que 
se puedan tomar decisiones 
en materia de orden público 
al márgen de las autoridades 
de la Comunidad Autónoma 
Vasca.

Después de señalar que la 
policía autónoma deberá ser 
un instrumento para velar 
por el cumplimiento de las 
leyes democráticas y para 
garantizar los derechos y li
bertades, Casas se refirió al 
proceso de su Constitución,

Dijo, Enrique Casas que 
se requiere una profunda 
formación democrática y 
técnica, una normativa de
mocrática para su recluta
miento y una adecuada re
glamentación de régimen in

MADRID, 22 (Agencias).— Los testi
gos presenciales de lo ocurrido el pasado 
día 13 en Madrid en la Ronda de Valencia 
dq,nde perdieron la vida Emilio Martínez 
Mendez y José Luis Montañés gil, recons
truyeron anoche los hechos ante el juez 
instructor del sumario, en el mismo lugar 
donde se desarrollaron.

A las once de la noche, efectivos de la 
Policía Nacional cortaron el tráfico en la 
Ronda de Valencia, en el tramo compren
dido entre las calles del Amparo y Mesón 
de Paredes.

El juez instructor del sumario, Clemen
te Auger Liñam, así como el fiscal com
petente, recabaron los testimonios de los 
testigos presenciales y de los componen
tes del vehículo policial del que, según 
consta en las diligencias, partieron varios 
disparos.

En primer lugar, el testigo que observó 
los hechos desde el balón de su domicilio 
ubicó en que lugares de la calle vio caer a 
uno de los fallecidos, así como donde 
existieron manchas de sangre del otro de 
los fallecidos.

En segundo lugar, la persona que reco
gió a uno de los heridos dijo al juez dónde 
exactamente lo había hecho, así como 
otros pormenores referentes a los vehícu
los que había en la calzada. Sobre este úl
timo punto, también declaró un joven 
que recogió debajo de un autobús un pro
yectil.

Acto seguido, el cabo y los cinco nú
meros de la Policía Nacional que han de
clarado haber efectuado disparos, explica
ron al juez desde qué lugar lo hicieron y 
en qué circunstancias.

Los testigos situaron el lugar donde ca
yeron las víctimas aproximadamente a la 
altura de los números seis y ocho de la 
Ronda de Valencia, y la dotación policial 
manifestó haber efectuado los disparos 
desde la confluencia de la calle del Ampa
ro con la Ronda de Valencia.

Auxiliares del Juzgado de Instrucción 
número 3 realizaron las correspondientes 
mediciones a lo largo de la calle, entre el 
lugar en que cayeron los heridos, proce
dencia de los disparos y autobuses esta
cionados en la zona, algunos.de los cuales 
estaban atravesados, según versión de los 
testigos.

El desarrollo de la reconstrucción fue 
observado por varias personas que se en
contraban junto al lugar donde hay insta
lada una pancarta en memoria de lós fa

Unos 15.000 estudiantes de bachille
rato, Formación Profesional y Universi
dad asistieron en la Casa de Campo al ac
to homenaje a José Luis Montañés y Emi
lio Martínez —estudiantes muertos hace 
una semana en una manifestación—y con
tra la política educativa del Gobierno.

El acto se celebró en el pabellón de 
Agricultura de la Feria del Campo y en el 
mismo intervinieron los cantantes Luis 
Eduardo Aute,’Luis Rodero y Juan Anto
nio Espinosa, el poeta Carlos Alvares, el 
autorteatral Lauro Olmo, los actores Lola 
Gaos y Juan Margallo, el conjunto “Sub
urbano” y el grupo de rock “Tempano”.

El pabellón, totalmente abarrotado de 
público, que por falta de sillas se sentó en 
el suelo, estaba decorado con grandes 
pancartas de todas las organizaciones de 
izquierda, especialmente de grupos sin re
presentación en el Parlamento, con slo
gans contrarios al estatuto de centros y a 
la ley de autonomía universitaria y a fa
vor de la libertad inmediata de todos los 
detenidos en la manifestación del jueves 
pasado.

El homenaje se inició con una breve 
alocución de un hermano de uno de los 
estudiantes muertos.

Durante el acto se pidieron en repeti
das ocasiones las dimisiones del goberna
dor civil, del ministro del Interior, y del 
ministro de Educación, además de exigir
se una rectificación pública de la versión 
oficial de los hechos.

llecidos, adornada con claveles y velas.

La junta de Gobierno de la Universi
dad Autonóma de Madrid en su última se
sión acordó pedir la inmediata puesta en 
libertad de los estudiantes que se encuen
tran detenidos en relación con las mani
festaciones que han tenido lugar contra 
los proyectos legislativos de reforma edu
cativa (estatuto de centros y autonomía 
universitaria). Sin perjuicio de que en el 
caso de que algunos de ellos haya incurri
do en actos de los que deriven responsabi
lidades estas les sean exigidas por los pro
cedimientos judiciales en tal efecto previs
tos.

Este acuerdo ha sido enviado al minis
tro de Universidades e Investigación y al 
gobernador civil de Madrid.
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LAS NEGOCIACIONES CEOE-UGT PARA EL ACUERDO-MARCO

EN LA RECTA FINAL
MADRID, 22 (SEN y Logos).- La CEDE y UGT 

están perfilando los últimos contactos para la firma 
del acuerdo-marco , después de que CC.OO. se ha 
retirado definitivamente de las negociaciones.

Según ha sabido el "SEN", es muy probable que 
la firma Sel acuerdo entre las dos organizaciones se 
realice antes de finalizar el año.

El secretario general de la CEOE, José María Cue
vas, ha declarado a este respecto que "el último do
cumento presentado en la negociación por la CEOE, 
recogía nuestras posiciones de aproximación y otras 
posturas, así como la aproximación de la CEOE a los 
planteamientos salariales de UGT".

El señor Cuevas también manifestó que si bien 
hay temas que podrían discutirse en el último mo
mento, en los aspectos básicos, son muy pocas las

Felipe Gonzalez sigue atacando a los comunistas

“Están en la cresta de la demagogia”
»
I-

N
BARCELONA, 22 .(Efe).- El secretario general del 

PSOE, Felipe González, acusó ayer al PCE y a CC.OO. de 
"estar subidos en la cresta de la demagogia” al criticar la 
postura de los socialistas ante el Estatuto de los Trabaja
dores.

Felipe González lanzó esta acusación durante su inter
vención en el acto de apertura del XIV congreso federal de 
la Federación de Juventudes Socialistas de España.
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Tras resaltar el intento 
del Gobierno de marginar a 
los comunistas tras las últi
mas elecciones municipa
les, dijo que la respuesta del 
PCE ha sido endurecer los 
planteamientos como en el 
caso de las negociaciones del 
Estatuto de los Trabajadores 
o las bandas salariales, cosa 
que no hacía antes.

Sobre la discusión'-del Es
tatuto, Felipe' González 
señaló que en el título pri
mero, referente a los dere
chos individuales de los tra
bajadores, “se tienen crite
rios coïncidentes y por lo 
tanto no tiene porque haber 
problemas”. Sobre los títu
los 2 y 3, referentes a los de
rechos colectivos de los tra
bajadores, “tenemos el PCE 
y nosotros unos plantea
mientos estratégicos dife
rentes, esgrimidos demagó
gicamente por los comunis
tas”.

Sobre este apartado, ma
nifestó que “las secciones 
Sindicales, impulsadas por 
los socialistas en las empre
sas, son rechazadas por la 
patronal, cuando son el ins
trumento básico de lucha 
en los países europeos del 
area mediterránea”.

Sobre las bandas salaria
os, establecidas por el PCE 
de un 14 a un 17 por cien
to y por el PSOE de un 13

16, señaló Felipe Gon
zalez que “es muy posible 
in sucederá en el sec- 
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El secretario general de 
UGT añadió que estas ten
siones, que calificó de muy 
graves, están originadas por 
el “comportamiento dema
gógico del PCE, que instru
mentalize a Comisiones 
Obreras y que ha llevado'a 
cabo en las empresas una 
campaña de difamaciones e 
insultos contra el PSOE y
UGT".

Como consecuencia,
se ha producido una situa
ción tensa y difícil entre 
UGT y CC.OO. que se agra
vará en un futuro, previ
siblemente.

Nicolás Redondo quiso 
recalcar que en ningún caso 
está prevista una reunión de 
las dos centrales para llevar 
a cabo la unidad de acción. 
“De unidad de acción na
da” —dijo— “la reunión del 
día 27 planteada para que 
CC.OO. se defina sobre la 
propuesta presentada por 
UGT en el convenio mar
co”.

El enfrentamiento entre 
ios partidos se ha producido 
—dijo— a consecuencia de 
que cada partido ha defen
dido un tipo de sindicalismo 
diferente. “Y eso me parece 
muy válido. Lo que no se 
puede admitir es la forma de 
oponerse que ha tenido el 
Partido Comunista”.

ABANDONAR LA 
NEGOCIACION

Respecto al convenio 
marco, el secretario general 
de UGT explicó a “Efe": 
“CC.OO debe asumir la res-

declarado 
e Nicolás Redondo.

diferencias existentes. "Y dentro de la línea de res
ponsabilidad —añadió— espero que se podrán salvar".

EL DIA 27, ULTIMO CAPITULO

La UGT se reunirá el próximo día 27, a las 10 de 
la mañana con la CEOE para discutir, de modo de
finitivo, las divergencias que subsisten entre una y 
otra organización en cuanto a la firma del acuerdo 
marco. Los dos puntos que se pueden considerar más 
espinosos y en los que, según fuentes ugetistas se cen
trará la discusión, son los referentes a las empresas o 
sectores que deben quedar excluidos de la banda sala
rial de incremento de salarios y a la repercusión de los 
costos de la energía en el porcentaje de revisión sala
rial semestral.

En la misma fecha, la UGT se entrevistará también 

Nicolás Redondo El Partido
Comunista está instrumentalizando 
a CC.OO.”

ponsabilidad que tiene de 
abandonar una negociación 
que todavía es posible, sin 
ofrecer a cambio nada más 
que la negociación de dos o 
tres mil convenios, uno a 
uno, con la inestabilidad so
cial que esto comporta, y 
sin posibilidades reales de 
conseguir a cambio nada

mejor que lo que estamos 
negociando”.

Nicolás Redondo añadió 
que esta actitud de CC.OO. 
está condicionada por la es
trategia política del PCE, ya 
que “no se puede entender 
dentro de una acción sindi
cal coherente”.

De haberse firmado el

LUCHARAN CONTRA
EL ESTATUTO
"Legaliza el terrorismo empresarial 
y pone fuera de la ley la acción sindical'

Madrid, 22 (Efe). — Las centrales sindicales USO, CSUT 
SU / CGDT se han manifestado contrarias al Estatuto de los 
Trabajadores, aprobado en el Congreso / han señalado que lu
charán por mejorarlo en la negociación colectiva.

La comisión ejecutiva de la Unión Sindical Obrera ha ma
nifestado a "Efe":

"En lineas generales el Estatuto no es satisfactorio para la 
clase trabajadora.

El título primero recoge lo ya legislado con importantes 
retrocesos en lo fundamental. Por ejemplo el tema del despi
do, ya que al rebajarse las indemnizaciones, se facilita este, 
dejando a criterios del empresario la reclamación.

En los derechos colectivos se consigue el Pleno protagonis
mo empresarial con la correspondiente menor participación 
de los trabajadores.

En la negociación colectiva, junto al reconocimiento de la 
autonomía de las partes, se introduce peligrosas regulaciones 
al permitirse convenios marco excluyentes que hacen necesa
ria la negociación por artículos y se da entrada en la negocia
ción a las secciones sindicales en detrimento de la representa
ción global de los trabajadores en el comité de empresa.

La USO considera que desde este momento es preciso em
pezar ya a luchar por ensanchar y mejorar el marco de este 
Estatuto a través de la negociación colectiva".

CSUT: LA ACCION SINDICAL, 
FUERA DE LA LEY

El secretario general de la Confederación de Sindicatos 
Unitarios de Trabajadores, Jerónimo Loren te, señaló a "Efe" 
que-"con la aprobación del Estatuto de los Trabajadores por 
el Congreso, se acaba de poner fuera de la ley la acción sindi
cal de los traba/adores a la vez que se legaliza el terrorismo 
empresarial.

De otra parte se cae en la ma's absoluta inconstituciona- 
lidad por cuanto la constitución habla de garantizar los dere
chos de los trabajadores y el estatuto los secuestra cayendo 
en con trad icciones tan I legrantes como que en la Constitu
ción se recoge el derecho al empleo y en el estatuto el de
recho al despido. El estatuto que ha sido rechazado por todos 

con CC.OO. para que esta central exponga claramente 
punto por punto su postura ante la plataforma de la 
central socialista en el acuerdo marco. "No es cierto 
—manifestó a Logos José María Zufiarur— que esta 
reunión tenga como objetivo estudiar la unida de 
acción ante la negociación de los convenios colecti
vos. Esto, si es que llegamos a tratarlo, lo haremos 
en otra ocasión, pero ese día pretendemos que CC.OO. 
nos explique por qué no considera aceptable, si es que 
efectivamente no la acepta, nuestra plataforma en el 
contexto del acuerdo marco".

El comité confederal de la UGT, que se reunirá al 
día siguiente, día 28, analizará las posiciones oficiales 
de las otras dos organizaciones y, a la vista de ellas, 
decidirá si la central socialista firma o no el acuerdo 
marco.

îiSÎÎii

acuerdo CC.OQ-UGT-CEOE 
los sindicatos, en un clima 
de tranquilidad, podrían ha
berse dedicado a trabajaren 
el tema del desempleo que 
es el problema más urgente 
que tienen planteados los 
trabajadores.

“De esta forma —aña- 
dio— aunque se llegue al

acuerdo UGT-CEOE, al fal
tar una de las dos centrales 
sindicales más representati
vas, se puede prever que los 
próximos tres meses van a 
ser de grandes tensiones y, 
repito, para no conseguir 
nada sustancialmente mejor 
que lo que podría haberse 
logrado negociando”.

Finalmente dijo que to
davía no se puede adelantar 
si habrá firma de acuerdos 
con la CEDE o no, ya que 
hay una serie de factores a 
valorar, entre los que están, 
en primer lugar, el conteni
do y después otros cosas 
como la ausencia de Comi
siones o las propias decla
raciones de Ferrer Salat. 

tos trabajadores a través de diversos medios de protesta nace 
absolutamente muerto y era imposible que la patronal le pue
da sacar utilidad práctica.

La CSUTactuará en permanente desobediencia civil con
tra esta ley, practicando el sindicalismo de siempre al margen 
del propio Estatuto y contra él y exigiendo un marco de rela
ciones laborales que sea democrático y no fascista como 
éste ".

El secretario general del Sindicato Unitario ha dicho a 
"Efe" que el Estatuto de los Trabajadores es inconstitucional. 
"Es el estatuto de la CEOE dictado a dos bandas: por una 
parte la UCD y por otra la UGT, como lo demuestran las pro
pias palabras de Ferrer Salat".

"Vamos a luchar activamente —dijo— contra el estatuto 
mientras no sea ley para lograr que se retire y si la derecha lo 
transforma en ley, lucharemos convenio a convenio y empre
sa a empresa para conseguir nuestros derechos y evitar la apli
cación del Estatuto. En una palabra hacer que sea una ley 
muerta hasta que hagamos otra que se ajuste a la Constitu
ción y desarrolle los derechos de los trabajadores".

CNT ___________________ _

Por su parte un representante de la CNT señaló a "Efe" 
que no está de acuerdo con ningún tipo de ley que regule 
las relaciones laborales ya que el único sistema que admite 
es la acción directa.

CGDT_________________________ ____________________

La Confederación General Democrática de Trabajadores 
(independiente) ha calificado, por medio de un representan
te, el estatuto de una norma de obligado cumplimiento por 
considerar que no es de los trabajadores sino para los traba
jadores.

"Aceptamos la función legislativa del Pleno del Congre
so -dijo a "Efe"— pero en el campo sindical los trabajadores 
tienen que participar en la elaboración de las leyes que les 
afecten a ellos" y señaló cómo no habían aceptado sus en
miendas al proyecto.

a
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Jomeini no cede y los estudiantes tampoco

N1ÏIDSDÎS [
TEHERAN, 22 (ARAGON/expres).- El im¿n Jomeini no consigue 

un ministro de Asuntos Exteriores que le aguante en el cargo: el ante
rior, Bani Sadr, le duró tres semanas, y el actual, Gotzadeh, lleva 23 
días al frente del departamento y ya está sopesándola dimisión. Radio 
Teherán dismintió anoche que Gotzadeh haya amenazado a Jomeini 
con dimitir, pero sí es cierto que en el curso de una larga reunión en ca
sa del “ayatollah" en la Ciudad Santa de Qom, el ministro advirtió que 
no podría seguir responsabilizándose con la política internacional de 
este país si los estudiantes islámicos que ocupan la embajada norteame
ricana continúan desautorizándole.

----------------------- ---- ---------------------

Pese a las algaradas, el Sha 
continuará en Panamá

_____________

JV COICHERO
Enviado especial

LOS ESTUDIANTES NO 
CEDEN

Despreciando las quejas de 
Tozadeh ante el “ayatollah”, los 
estudiantes han vuelto el viernes 
por la tarde a la carga contra el 
ministro y le han acusado de ha
ber imbuido una orientación 
irresponsable a su política, por 
demasiado blanda. Los ocupan
tes de la embajada a su política, 
por demasiado blanda. Los ocu
pantes de la embajada —jóvenes 
fanáticos que se saben respalda
dos por Jomeini— persisten en 
que los rehenes únicamente Recu
perarán la libertad si USA les 
entrega al Sha. No se conforman 
con que una comisión interna
cional se ocupe de la política de 
Estados Unidos en Irán durante 
el reinado del monarca despues
to, sino que propugnan la cele
bración de un juicio por espías a 
los 50 rehenes, sin excluir de^la 
justicia sumaria islámica chiíta 
a ninguno de los cautivos nor
teamericanos. Sería ese tribunal 

especial encargado de dictar sen
tencia sobre la inocencia de quie
nes en su opinión no hubiesen 
servido a la CIA.

Entre bastidores del Consejo 
de la Revolución islámica, en reu
niones en Qom y en Teherán, se 
está librando estos días una gran 
batalla política para clarificar el 
rumbo que debe seguir este país 
en el “affaire” de los rehenes. 
Gotzadeh y el ex ministro de Ex
teriores, Bani Sadr, hoy respon
sable de la economía y las finan
zas, quieren encontrar una pron
ta salida que frene la pérdida de 
prestigio del régimen de Jomeini 
en el mundo y evite un mayor 
aislamiento intemacional. Gotza
deh quería que algunos de los re
henes hubieran vuelto a casa ya 
en Navidades, lo que hoy, —a 
dos días de Nochebuena— parece 
ya prácticamente imposible.

La decisión de Estados Uni
dos de ordenar a los diplomáti
cos cautivos que guarden silencio 

si les llaman a declarar, tanto de 
una comisión internacional que a 
principios de año se va a consti
tuir en Teherán, como en el posi
ble juicio por espías a que les 
sometan los estudiantes, se ha 
acogido con inquietud en los sec
tores moderados del gobierno 
iraní y entre la colonia diplomá
tica occidental de esta capital. 
Precisamente una vaga declara
ción reconociendo de manera 
genérica fallos en la política nor
teamericana en tiempos del Sha^ 
podría allanar el camino hacia 
un compromiso dentro del Con
sejo de la Revolución, en el que 
los “palomas” se impusieran so
bre los “aleones”. El anciano 
“ayatollah” tendrá que “salvar 
la cara” ante los millones de se
guidores iraníes, que tributan un 
culto a su persona no compara
ble con ningún otro caudillo po
lítico mundial porque el imán 
chiíta es objeto de una venera
ción envuelta en sentido divino.

Y JOMEINI TAMPOCO

Sólo Jomeini podría dar fin a 
la crisis ordenando la liberación 

de los rehenes. Y, de momento, 
el imán parece estar más cerca de 
los estudiantes radicales que de 
su ministro de Asuntos Exterio
res, a quien, no obstante, ha pe
dido que continúe al frente del 
departamento. Después de Navi
dades habrá que capear el riesgo 
de las sanciones económicas, 
cuya aprobación se propone soli
citar Estados Unidos del Conse
jo de Seguridad.

El “ayatoUah” Jaljali, verdu
go de la revolución islámica (fir
mó más de 400 sentencias de 
muerte), declaró ayer que es par
tidario de que se libere a los re
henes norteamericanos. Es la se
gunda vez en una semana que 
Jaljali se pronuncia en este sen
tido. Su opinión, sin embargo, 
pesa ya poco en el imán, pues 
últimamente ha perdido su gran 
influencia. Ahora pretende bo
rrar la fama de cruel que se ha 
ganado en los países occidenta
les, no solo con sus hechos, sino 
también con sus palabras, ya que 
en múltiples ocasiones ha narra
do con espeluznante frialdad las 
condenas y ejecuciones de sus 
víctimas.

EL SHAH CONTINUARA 
EN PANAMA

Por otra parte el presidente 
de la República de Panamá, Ans- 
tides Royo, ha reiterado que el 
ex Sha Mohammed Reza Pah- 
levi, seguirá asilado en ese país 
por razones humanitarias, y agre
gó que ese mismo argumento no : 
serviría para dar refugio al ex
presidente de Nicaragua general 
Anastasio Somoza.

Entrevistado por periodistas 
locales y extranjeros, el primer 
mandatario panameño dijo tam
bién que si el fuera estudiante tal 
vez no estaría de acuerdo con la 
presencia del destronado empe
rador iraní, pero agregó que, 
como gobernante, lo comprende 
y lo acepta como acto político 
necesario.

Asimismo se refirió a los ru- i 
mores y especies de que “co- S 
mandos” revolucionarios iraníes ! 
estén en camino hacia Panamá, Î 
para ejecutar al ex Sha , indi- | 
cando que no está demasiado 
preocupado por ello, ya que el 
sistema de defensa panameño es 
eficiente.

Ayer, 21 de diciembre

El ceiitenario de STALIN
MOSCU, 22 (Crónica por télex de A.P. NOVOSTI, especial para ARAGON/ 

exprès).— Se ha cumplido el centenario del nacimiento de Josif Vissarionovich 
Stalin (Dzhugashvili), insigne dirigente del Partido Comunista y del Estado So
viético, del movimiento comunista y obrero internacional.

I. V. Stalin nació el 21 de diciembre de 1897 en la ciudad de Gori. Desde jo
ven se incorporó al movimiento revolucionario y en 1898 ingresó en la organi
zación del Rosdr de Tiñis. Habiendo sido partidario de V. I. Lenin, Stalin de
fendía firmemente la estrategia y la táctica de los bolcheviques de derrocar el 
zarismo, y desenmascaraba el oportunismo de los mencheviques. Revoluciona
rio profesional, era varias veces detenido y deportado.

En 1912 el Comité central del par
tido captó a Salin en su composición. 
Participó en la publicación de los pe
riódicos bolcheviques “Zvezda” y 
"Pravda”, escribió varias obras teóri
cas, entre ellas "El marxismo y el pro
blema de las nacionalidades” que me
reció apreciación positiva de V. I. Le
nin.
' En marzo de 1917 al regresar a Pe- 

trogrado después del destierro, Stalin 
fue incluido en la composición del Bu
ró del CC del partido bolchevique y en 
la redacción del diario “Pravda”. En la 
séptima conferencia de abril de POSDR 
(b) fue elegido al Comité Central.

EL ASCENSO

Stalin participó activamente en los 
preparativos y la realización de la gran 
revolución socialista de octubre y en la 
derrota de los enemigos de la Repúbli
ca Soviética en los años de guerra civil 
y de intervención foránea. El segundo 
congreso de los soviets de toda Rusia 
le nombró comisario del pueblo para 
asuntos de las nacionalidades del pri
mar Gobierno soviético.

Después del once congreso del par
tido, en abril -de 1922 el Pleno del 
Comité Central eligió a I. V. Stalin 
secretario general del CC del partido. 
En mayo de 1941 siendo secretario del 
CC, fue designado presidente del Con
sejo de Comisarios del pueblo de la 
URSS.

Stalin es una figura histórica, suma
mente compleja y contradictoria.

Cada una de las delegaciones al tre

ce Congreso del partido discutió la 
"carta al congreso” de Lenin. Habien
do tenido en cuenta la agudeza de la 
lucha contra el trotskismo y la activa 
participación en esta de Stalin, quien 
se manifestó en defensa de la línea par
tidaria, los delegados al Congreso esti
maron conveniente dejarle en el pues
to de Secretario General con la condi
ción de que tomase en consideración 
las críticas hechas por Lenin y sacase 
de ellas todas las deducciones nece
sarias.

LAS PURGAS

En los primeros años después de 
muerto Lenin, Stalin respetaba sus 
observaciones críticas. Pero más tarde 
empezó a sobreestimar méritos propios 
y creyó ser infalible. Stalin empezó a 
establecer como norma —argumentán
dolo con su errónea tésis de la exacer
bación de la lucha clasista en las condi
ciones del socialismo—, algunas restric
ciones de la democracia interior del 
partido y soviética, inevitables en el 
contexto de la enconada lucha contra 
el enemigo de clase y sus agentes. Se 
Registraron graves infracciones de la 
legalidad soviética y represiones con 
el carácter de masas. Como resultado, 
cayeron víctimas inocentes muchos 
eminentes dirigentes del partido y del 
Estado, altos jefes militares, comunis
tas y soviéticos sin partido honrado.

Tras haber infligido la rotunda de
rrota a la máquina de guerra hitleria
na y después del victorioso corona
miento de la gran guerra patria, ante 

el partido comunista y el pueblo so
viético se plantearon nuevas tareas, ar
duas y responsables. Era necesario res
tablecer y dar un impulso a la econo
mía nacional a la cual la guerra había 
causado inmensos estragos. Era necesa
rio realizarlo en plazos breves, puesto 
que los imperialistas desataron ia “gue
rra fría" contra la Unión Soviética.

LA CONDENA

Tras la muerte de Stalin nuestro 
partido condenó las infracciones de la 
legalidad, los graves abusos del poder, 
la dejación de las normas leninistas y 
de los principios de dirección colecti
va, todas las aberraciones engendradas 
por el culto a la personalidad, y aco
metió resueltamente contra sus conse
cuencias.

El partido superó rápidamente el 
cuito a la personalidad y sus conse
cuencias, ante todo, porque se mantu
vo sano y vital, pese al considerable da
ño causado por el culto a la personali
dad. Los principios leninistas básicos 
siguieron siendo el punto de referen
cia para millones de comunistas sovié
ticos; las amplias masas trabajadoras 
se formaban en el espíritu del marxis
mo-leninismo, en la abnegada fidelidad 
a la causa del comunismo. El culto a la 
personalidad frenaba esos procesos, pe
ro no pudo quebrantarlos.

“A nuestro partido —señalaba el 
camarada Leonid Brezhnev— le es 
inherente el sentido de alta responsabi
lidad ante el pueblo y la fidelidad a los 
principios. Tanto en vida de Lenin co
mo después de su mente, el partido ha 
criticado y critica con audacia y fran
queza los errores y defectos. Ha conde
nado duramente el culto a la personali
dad, que condujo a violaciones de las 
normas leninistas de vida del partido 
y del Estado, de la legalidad y la demo
cracia socialista. Ha rechazado con de
cisión el subjetivismo, que sustituía el 
enfoque científico de los fenómenos 
de la vida social por improvisaciones 
carentes de base. El partido le djee al 
pueblo la verdad, por dura que sea”.

Uno de los trillados métodos utili
zados por la propaganda anticomunis
ta es intentar, bajo el pretexto de crí
tica al culto a la personalidad de Sta
lin, debilitar la influencia de las ideas 
del marxismo-leninismo, quebrantar 
la unidad del movimiento comunis
ta internacional, detractar el socialis
mo real y a nuestro partido.

Desde la altura que nos ofrece nues
tra época puede apreciarse con parti
cular claridad la enorme significación 
que han tenido la valoración de princi
pio, que hizo el partido al culto a la 
personalidad, y la superación del mis
mo. Merced a los esfuerzos realizados 
por el PCUS y por su Comité Central 
encabezado por el fiel continuador de 
la gran obra leninista, infatigable lu
chador por la paz, Leonid Brezhnev, 
en nuestra sociedad se establecieron 
firmemente las normas y los principios 
leninistas de la vida de partido y so
cial, el ambiente de confianza, de rela
ciones camaraderiles y respetuosas en
tre la gente. Los ciudadanos del país 
de los soviets viven y trabajan en un 
ambiente de tranquilidad y seguridad, 
sabiendo que su situación, sus dere
chos, honor y dignidad están prote
gidos por la ley, por toda la fuerza del 
estado socialista.
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Praga:
DURO GOLPE 
CONTRA LOS
DISIDENTES

PRAGA, 22 (Efe).- El 
régimen checoslovaco ha ma
nifestado su decisión de no 
permitir el despliegue de fun
ciones críticas a la organiza
ción "Carta-77" confirman
do tas condenas de cuatro di
sidentes. El Tribunal Supre
mo rechazó tas apelaciones 
de Petr Uht, Vaclav Havel, 
Otta Bednarova y Jiri Diens- 
tbier contra las penas entre 
tres y cinco años dictadas 
el 23 de octubre.

El proceso contra los 
miembros del "Comité de 
Defensa de tos injustamente 
perseguidos", grupo integra
do en la "Carta-77", que se 
había propuesto observar la 
política del Gobierno y el 
cumplimiento de tos dere
chos humanos, ha desenca
denado enérgicas protestas 
en todo el mundo y. provoca
do un efecto de solidaridad 
poco común.

Camboya:
POLPOT, 
RELEVADO
BANGKOK, 22 (Afp-Efe)

El primer ministro jemer ro
jo Pol Pot (de 51 años) ge
neralmente considerado co
mo el principal responsable 
de la matanza de tres millo
nes de camboyanos, ha sido 
relevado de sus funciones 
ministeriales, —anuncia hoy 
el diario thailandés "Bang
kok Post", que cita "fuentes 
oficiales altamente situadas".

El presidente de "Cambo
ya Democrática" (Jemer Ro
jo), asume desde ahora las 
funciones del primer minis
tro además de las de Jefe del 
Estado.

Terrorismo 
italiano
Tres heridos 
por disparos 
en las piernas

ftOMA, 22 (Efe).- Un 
ingeniero de Roma y dds en
fermeros del "poticlínico" 
ée Milán han sido heridos 
^yer tarde por dos grupos 
armados que les dispararon 
varios tiros en las piernas.

En Milán, tres jóvenes 
entraron en el pabellón del 
Policlínico" donde se en

can traban los enfermeros
Ma la terra y Lino 

Manfredini y, después de 
teducirlos, les dispararon 
debajo de la rodilla.

Antes de huir, los jóve
nes colocaron en ventana 
'^na tela de color rojo con 
3 estrella de cinco puntas, 

^'fs" "Brigadas Ro-

En Roma, otro grupo 
irrumpió en el estudio del 
ingeniero Settimio Impe- 
''i y, después de amenazar 

empleados con las ar
es, realizaron un atentado 

e las mismas característi
cas.

Guatemala
La ultraderecha 
incendia una 
Universidad

Guatemala, 22 (Efe) 
clandestino "Ejército Se

creto Anticomunista" (ESA) 
^rti-

^^^'°nal Guatemal- 
na (Ciudad de Quetzalte- 
de^^°' ^^gcinda metrópoli 
la Peis, por considerar
la subversiva".
I llamada telefónica a 

capital 
9i^3temalteca el "ESA" di- 

sede univer- 
“iraria ^por constituir la ba- 

apuraciones del gru- 
del ^^^^'^'^^^1'0 "Organización 

media- 
„ ¡, ^río opera en la 
ÿfs" de este

[1 groentiradda^
CARACAS, 22 (Por Rafael ALONSO, para ARAGON/ 

exprès).- Gran parte de los aumentos que fijan los miem- 
bos de la Organización de los Países Exportadores de Petró
leo (OPEP) en los precios de los crudos, sirve, paradójica
mente, para beneficio directo de las naciones más industria
lizadas.

Según datos de la OPEP, 
los trece países de la organi
zación petrolera comprarán 
este año en el exterior pro
ductos por valor de más de 
100.000 millones de dóla
res. Las estadísticas revelan 
que Estados Unidos, Japón, 
República Federal de Ale
mania, Gran Bretaña, Fran
cia e Italia, son los principa
les beneficiarios de este im
ponente caudal de oetrodo- 
lares por sus exportaciones 
a la OPEP. 

Después de trece años de condena

LAO.N.U. LEVANTA LAS 
SANCIONES A RHODESIA

NACIONES Unidas, 22 (Efe).- El Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas, por trece votos 
a favor, cero en contra y dos abstenciones, ha 
acordado levantar las sanciones económicas que 
se aplicaron hace trece años a Rhodesia y ha reco
mendado que se de ayuda inmediata para la re
construcción de la colonia británica.

En la resolución se encarga a Inglaterra que 
tome medidas para que permanezcan o entren en 
Rhodesia del Sur fuerzas sudafricanas o de otras
naciones extranjeras, regulares o mercenarias.

Las sanciones económicas se decretaron 
1966 y se hicieron más enérgica en 1968.

en

LA ASAMBLEA GENERAL DE LA ONU, 
PARADA

La XXXIV A^mblea General de las Naciones’ 
Unidas ha queiiado en suspenso hasta el día 27, 
fecha en que volverá a reunirse para tratar de
superar el estancamiento entre 
ba por un puesto en el Consejo.

Por lo demás, la Asamblea 
según su presidente, Salim A.

Rhodesia: problema resuelto por ahora
LONDRES, 22 (Efe).- 

En quince minutos de solem
ne ceremonia, terminaron 
ayer en Londres, catorce 
años de rebeldía constitucio
nal de los propios blancos 
anglosajones de Rhodesia, 
siete años de guerra civil que 
costó más de treinta mil vi
das y ciento cinco días de 
negociaciones en la Lancas- 

- ter House, de la capital ingle
sa.

En presencia de la Jefe 
del Gobierno británico, Mrs. 
Margaret Thatcher, y del 
secretario de Defensa, Mr. 
Francis Pym, firmaron el 
acuerdo final sobre Rhode- 
ia el secretario del Foreign 
Office, Lord Carrington, y el

Gromyko
LOS “EUROMISSILES
UN RETO

'Ta URSS no negociara con la 
OTAN desde posiciones de fuerza

MOSCU, 22 (Efe).— Andrei Gromyko, minis
tro soviético de Asuntos Exteriores, calificó de 
"un reto" la decisión de la OTAN para instalar en 
Europa 572 missiles nucleares norteamericanos.

El ministro soviético reiteró también la nega
tiva de la URSS a negociar con la OTAN "desde 
posiciones de fuerza" y aseguró que Moscú "no 
permitirá que la OTAN se cree posiciones de su
perioridad militar".

En un discurso pronunciado en el banquete 
que se ofreció en el Kremlin al presidente de 
Angola, José Eduardo dos Santos, que efectúa 
una visita oficial a Moscú, Andrei Gromyko cri
ticó el aumento del presupuesto militar de los 
Estados Unidos.

También condenó el acuerdo adoptado por

la OTAN en Bruselas, sobre la instalación de 
missiles norteamericanos en Alemania Federal, 
Gran Bretaña e Italia, "países que se convertirán 
en rampas de lanzamiento de cohetes nucleares 
contra la URSS y demás países del Tratado de 
Varsovie".

Por primera vez un alto dirigente soviético 
anunció que la URSS no negociará con la OTAN 
y dió a entender que, por el contrario, "adopta
rá las medidas oportunas" para no quedar en "in
ferioridad de condiciones".

El ministro soviético, que habló en nombre de 
Leonidas Breznef, ausente del banquete por en
fermedad gripal, calificó las propuestas de la 
OTAN para negociar con el Tratado de Varsovie 
como llamamientos hipócritas".

El valor total de las im
portaciones de la OPEP re- 
pesenta una tercera parte de 
sus ingresos nominales mo
netarios de 300.000 millo
nes de dólares, calculados 
por las ventas de petróleo 
en este año.

Pero una parte sustancial 
de esta cantidad correspon
de a los beneficios de las 
compañías petroleras trans
nacionales, también contro
ladas por los países occiden
tales, en su inmensa mayo
ría.

Colombia y Cu-

ha concluido y, 
Salim de Tanza- 

nía, es todo un éxito.
Lo importante no es el continente sino el 

contenido, y Salim en sus palabras de clausura 
ha afirmado que ésta ha sido una de las sesio
nes más transcendentes de la Asamblea General, 
en la que las naciones integrantes se han com
prometido de nuevo a continuar sus esfuerzos 
colectivos para fomentar la comprensión y la 
cooperación.

Pero el propio. Salim admitió que aún cuando 
durante esa sesión se consideraron fórmulas prác
ticas para avanzar hacia el objetivo fundamental 
de mantener la paz y la seguridad internacional, 
y se expresaron muchas buenas intenciones en ese 
sentido, "los países salen tanto o más armados 
que cuando entraron".

También destacó el presidente de la Asamblea 
que de las 43 decisiones adoptadas para promover 
el desarme, la necesidad de negociaciones, la co
operación y la comprensión internacionales, 20 
no requirieron votación, y otras 16 se aprobaron 

negativo alguno, reafirmándose la con
vicción de la relación orgánica entre desarme y 
desarrollo.

subsecretario de su Departa
mento (Asuntos Exteriores), 
Sir Ian Gilmour; el primer 
ministro saliente de Rhode
sia, obispo Abel Muzorewa, 
y su adjunto Silas Mundewa- 
rara; los líderes del "Frente 
Patriótico" Joshua N'Komo 
y Robert Mugabe, así como 
el general Peter Walls, co
mandante de la comunidad 
aria de origen europeo de 
aquella nación del Africa 
del Sur.

Mr. lan Smith, el hom
bre blanco de inmediato ori
gen ingles que llevó a Rhode
sia a la independencia unila
teral de la gran mayoría indí
gena, no estuvo presente en 
la Lancaster House, aunque

Los aumentos de precio del petróleo 
redundan en beneficio de los países más 

- ricos, a quienes compran por valor de 
cien mil millones de dólares
El dólar se muestra estable, 
mientras en Japón cunde el temor

c

otra parte de los recursos
petroleros transnacionales, 
también controladas por ' 
países occidentales, en
inmensa mayoría.

los 
su

se encuentre en Londres.
La cronología del acuer

do comprende un plazo de 
siete días, a partir de hoy 
—primer día del invierno 
1979-1980 en el hemisferio 
boreat y primero del verano 
en el austral, donde se en
cuentra Rhodesia— para ce
sar en todas las hostilidades, 
con un alto el fuego efectivo, 
y otros siete días para llevar 
a cabo la concentración de 
guerrillas en los diez y seis 
puntos que se les han asigna
do en territorio rhodesiano y 
elecciones generales a fines 
de febrero próximo, con la 
completa independencia de 
Zimbabwe-Rhodesia al pri
mero de marzo de 1980.

Otra parte de los recursos 
petroleros de la OPEP en
cuentran también su destino 
final en inversiones en los 
países industrializados.

La real víctima propicia
toria de los altos precios pe
troleros no parece ser preci
samente el grupo de nacio
nes más industrializadas. Las 
naciones del mundo en de
sarrollo, a las que no les lle
ga el reciclaje de petroddia- 
res por ningún conducto, 
son el verdadero chivo expia
torio de la OPEP.

EL DOLAR ESTABLE

FRANCFORT (RFA),22 
(Efe).— La falta de acuerdo 
en la reunión de países ex
portadores de 
(OPEP) clausurada 
cas no ha influido 
dólar.

Al comienzo de 

petróleo 
en Cara- 
sobre el

la sesión
de hoy en el mercado inter
nacional de Francfort, el sig
no monetario estadouniden
se se negociaba a 1,7380/ 

CINE DORADO
LUNES ESTRENO

¡LA PELICULA DE NAVIDAD!
UN CLASICO DEL SEPTIMO ARTE 
CONVERTIDO EN UNA INSOLITA 

Y ALOCADA COMEDIA

RECUERDA "EL PRISIONERO DE ZENDA"... 
iPUES ESTA NO SE LE PARECE EN NADA!

(APTA TODOS PUBLICOS)

1,7400 marcos, cambio algo 
superior al del cierre de ayer: 
1,7638 marcos.

PREOCUPACION EN 
JAPON

TOKIO, 22 (Efe-Upi).— 
En Japón, casi un ciento por 
ciento de los que dependen 
del petróleo importado, han 
expresado hoy grave preocu
pación en que la OPEP no 
haya logrado establecer un 
precio unificado, dejando en 
libertad a sus rqiembros para 
fijar los mismos.

El primer ministro japo
nés, Masayoshi Ohira, ha 
hecho un llamamiento a la 
nación para ahorrar petróleo 
y desarrollar fuentes alterna
tivas de energía.

Ohira ha comentado tam
bién que Japón ha de procu
rar una más estrecha coope
ración con otras naciones 
consumidoras de petróleo 
para mitigar las repercusio
nes de los más recientes 
acontecimientos, se indica 
en medios oficiales.
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Apareció el dinero
■ Y de él se beneficiaron

BOLSA de
Preced. AYEP

(nformación bursáti/ fa
cilitada por el Banco de Viz
caya en exclusiva para ARA
GON/expres.

MADRID

Finalizó la semana con una 
sesión en la que en su,conjunto 
resultó vendedora. En la misma 
destacó el sector eléctrico que 
ante el anuncio de un posible 
aumento de tarifas recuperó en 
su índice particular 2,06. Las 
alzas fueron importantes tanto * 
en acciones como en derechos 
siendo de 2,25 para Fecsa e 
Hidrola, 1,25 Iberduero, 1,50 
Unión. Contrariamente Sevi
llana perdió 0,75. Los derechos 
fanaron 3 ptas. Los de Fecsa, 
1,50 Hidrola y 0,25 Unión. 
Irregulares los bancos comer
ciales destacando la mejora de 
4 en Banesto y 3 en Hispano. 
En sentido inverso el Central 
y el Santander sufrieron dete-

ELECTRICAS REUNIDAS 
DE ZARAGOZA, S. A.

Por tener que efectuar re
paraciones o mejoras, se in
terrumpirá el suministro de 
energía eléctrica, mañana 
domingo día 23, en las ins
talaciones siguientes:

8,00 a 14,30 horas: Lí
nea de .15.000 voltios Ga- 
rrapinillos-Cantarranas, 
afectando a los transforma
dores de sector de Torrero 
Gay, Barrio Camino Cañón, 
Los Bernales n° 1, n° 2, 
Torre Orla, Garrapinillos, n° 
2 y particulares dependien
tes de esta I ínea.

De 8,00 a 13,00 horas: 
Transformador de sector de 
Sardaña.

De 9,00 a 12,00 horas: 
Transformador de sector de 
Terminillo n° 1.

En el caso de que se ter
minen los trabajos progra
mados con antelación a las 
horas señaladas, se restable
cerá el servicio sin previo 
aviso.

Zaragoza, 22 de diciembre 
de 1979

rioros de 4. En los industriales 
Urquijo dejó 6 enteros y 1 Fo
mento. Pérdida de 7 enteros en 
Ebro para Galerías y Finanzauto 
perder 1. En el corro cementero 
Asiand ganó 2. Cristalerías mar
có dinero más 5 mientras Inmo
biliaria Metro flexionó 1 y Ur
bis 2. En el grupo de inversión 
sólo dos notas positivas la de 
Fiponsa más 2 y Finsa 1 para 
perder General y Po pul ariosa es
te mismo importe. Los monopo
lios tuvieron como única nota 
positiva la mejora de 1 en Camp
sa. Flojo el sector del automó
vil, y en el sector siderúrgico 
Hornos perdió 0,75 Felguera 
ganó 2. En las químicas Energía 
y Sniace perdieron 1. 1,25 Pe
tróleos, y 1,50 Cros, ganando 
esta cantidad Explosivos e 
Hidronitro se incrementó en 1, 
cierre más tranquilo. Indice ge
neral: 80,76 más 0,16.

Terminó la semana con una 
sesión más activa que las prece
dentes en la que la disposición 
oel mercado era más positiva 
ante la presencia de un dinero 
del que se beneficiaron casi to
dos los corros. En las eléctricas 
hubo mejoras que iban de 3,25

FINCAS
FINCAS Olave,- Uncela, 
97. Pisos todos los secto
res. Locales comerciales. 
Hipotecas.

VENTAS
Se vende el periódico se
manal 'Z/D" y el diario 
ARAGÓN/expres en Ba- 
llovar. Cómprelo a José 
M. Rausa.

VENTA 
APARCAMIENTOS
TENOR FLETA, 53-55- 
57. Información: En el 
propio garaje o llaman
do ai teléfono 222011. 
Facilidades.

casi todos los corros
de Unión al 0,25 de Sevillana 
siendo la única nota negativa la 
de Iberduero con actuación po
sitiva de los derechos que gana
ron 2,25 el de Fecsa y 0,75 el 
de Hidrola. En los bancos hubo 
diversidad de signos, destacan
do el deterioro que sufre el 
Santander de 7 enteros, inver
samente las mejoras de 3 en el 
Popular y Banesto. Entonado 
los valores químicos mejorando 
1,50 Explosivos: 0,50 Carbu
ros, quedando igualadas Campsa 
e Hidronitro para deslizar 1 pun
to Cross, Fecsa y Aragonesas. 
Equilibrados los sectores de 
construcción y cementos para 
ser el grupo siderúrgico el peor 
de la sesión con pérdida de 2 en 
Motor y Tubacex y 0,50 en 
Hornos. Cierre dentro de la mis
ma tónica.

BILBAO
La sesión qué cerró el ciclo 

semanal tuvo una contratación 
más airosa que las precedentes, 
gracias a la cantidad de ordenes 
habidas sobre todo para el corro 
de acciones eléctricas que dieron 
lugar a una mejora en su índice 
parcial de 2,33, destacando el

LOS PRECIOS DEL 
PESCADO Y MARISCO, 
DISPARADOS

LA CORUNA, 22 (Lo
gos).— La cotización de ci
gala alcanzó ayer un nuevo 
récord en la lonja de Marín, 
entre 500 y 2.975 pesetas 
el kilo. En La Cor uña lle
gó a pagarse hasta a 2.600 
pesetas el kilo. En la lonja 
coruñesa, aunque se regis
tró una mayor abundancia 
de pescado que en días pre
cedentes, el kilo de merluza 
osciló entre las 970 y 1.180 
pesetas el kilo. El lenguado 
se pagó a 1.400 pesetas ki
lo. Un cargamento llegado 
por carretera desde Portu
gal se cotizó en 780 y 1.135 
pesetas kilo, y la lubina en
tre 780 y 1.135 pesetas el 
kilo.

Tampoco el marisco se 
ofrece a precios precisamen
te asequibles. El kilo de ca
marón, sin llegar a ser de 
gran calidad y tamaño se 
pagó ayer entre 1.300 y 
4.200 pesetas kilo-. La né- 
cora a 2.250 pesetas, la cen
tolla entre 850 y 2.300 pe-

setas kilo. A estos precios el 
consumidor deberá, añadir 
los márgenes que impongan 
gerentes de restaurantes. Si 
durante las fiestas navide
ñas suele registrarse habi
tualmente un incremento en 
los precios del pescado y del 
marisco este año los tempo
ralea van a contribuir a que 
el consumo de esos produc- 
tós se grave aún más tal co
mo se desprende de las últi
mas cotizaciones en las zo
nas gallegas. La escasez de 
capturas obtenidas por las 
“bacas” del Gran Sol obli
gadas a faenar a la capa y 
regresando todas antes de 
concluir las jornadas de ma
rea habituales, junto a las 
enormes dificultades que 
también encuentran los bo
tes del día han motivado 
unas alzas en los precios del 
pescado y del marisco tan 
considerables que los hacen 
prácticamente prohibitivos 
para la mayoría de las fami
lias.

EnBarcelona:

TRES MIL EXPEDIENTES DE 
REGULACION DE EMPLEO 
ESTE AÑO

alza de 3 en Hidrola y 2 en 
Unión. Asimismo la actuación 
de los derechos fue positiva con 
avances de 2 en Hidrola y 0,75 
en Fecsa, y 1,50 en Unión. La 
nota más negativa de la jornada 
la dio el grupo siderúrgico con 
deterioros de 1,50 en Hornos y 
0,50 en Echevarría y Tubacex. 
El conjunto de bancos muy 
equilibrado con una diferencia 
en su índice parcial de 0,05, te
niendo como notas más desta
cadas el descenso de 3 del Cen
tral y 2 en Santander para Ba
nesto e Hispano fortalecerse con 
2 puntos. Entonado los valores 
químicos destacando la mejora 
de Explosivos de 2,25. Equili
brados los monopolios y cons
trucción, predominando las re
peticiones para el resto. Al cie
rre continuó el dinero para eléc
tricas y valores selectivos. Indi
ce: 82,40 más 0,38.

SE REGULA
LA

APERTURA 
DE CAJAS

DE AHDRRD
MADRID, 22 (Efe).— El 

Boletín Oficial del Estado 
publicó ayer una orden por 
la que se regula la apertura 
de oficinas por las Cajas de 
ahorros que figuran inscri
tas en el registro especial 
creado por decreto-ley de 
21 de noviembre de 1929.

La orden señala que las 
Cajas de Ahorros que en 
cualquier momento quieran 
abrir nuevas oficinas lo co
municarán al Banco de Es
paña, podiendo hacerlo li
bremente en todo el terri
torio de la nacionalidad o 
región en que radique su 
sede central.

Las Cajas de Ahorros que 
tengan abiertas más de 50 
oficinas en una provincia in
tegrada en una nacionalidad 
o región distinta de aquellas 
en que radique su sede cen
tral, podrán abrir libremen
te nuevas oficinas en todas 
las plazas de dicha provin
cia, si es inferior a cincuen
ta plazas en que ya vengan 
operando con anterioridad.

Indica que las Cajas de 
Ahorros con recursos ajenos 
superiores a 50.000 millo
nes de pesetas y en las que 
la proporción de recursos 
propios a recursos ajenos sea 
al menos del 5 por 100 po
drán abrir oficinas en las po
blaciones de Madrid, Barce
lona, Valencia, Zaragoza y 
Bilbao.

BANCOS 

Banco Zaragozano ....................200 200
Banco Exterior................................. 208 210
Banco Central ................................ 224 220
Banco Español de Crédito .... 205 209
Banco Hispano Americano .... 204 207
Banco de Santander ..................... 249 245
Banco Popular Español ............... 176 176
Banco de Bilbao............................. 204 204
Banco de Vizcaya.......................... 209 209
Banco Industrial de Cataluña . . 137 ___
Banco Occidental.......................... 123 123
Banco Atlántico............................. 204 204
Ban Co Urquijo................................ 202 196
Banco Industrial del Sur............... 188 —

ELECTRICAS

Hidro Española ............................. 59,5 62
Sevillana............................................ 57,25 56,50
Cantábrico ...................................... 65 65
Eléctrica Viesgo............................. 62,5 —
Hidro Cataluña................................ 47 46,50
Iberduero ......................................... 59,5 60,75
E. Reunidas...................................... 36 35
Unión E. Madrileña.................... 61,25 62,75
Fenosa............................................... 53 53
Fecsa 1.000 ...................................... 57 59,25

MINERAS

Ponferrada ...................................... 30,5 —
Duro Felguera.......................... 47 51

SIDEROMETALÜRGICAS

Altos Hornos................................... 9 8,25 !
Auxiliar F.C.................. .................... 35 —

ALIMENTACION

Azucarera......................................... 51,5 50
Ebro ................................... ... 242 235
Aguilas ............................................... 46 46

QUIMICAS

Petróleos............................................ 111,5 110,50
Explosivos......................................... 23 24,50
Energías........................................... 11,5 10,75

CONSTRUCCION

Dragados ........................................... 100 100
Urbis..............................................  . 30 28
Inmobiliarias Metro....................... 89 83
Vallehermoso................................... 76,5 77,50

VARIOS

Telefónica......................................... 5.5 55
Galerías Preciados.......................... 29 26
Campsa.............................................. 200 201
Tabacalera......................................... 109 109
Unión Fénix................. ................. 235 —
Seat.................................................... 27 25
Renta inmobiliaria ....................... 51 50

Cambios de la sesión de 
ayer facilitados por

A

BARCELONA, 22 (Lo
gos).— Hasta hoy, y en lo 
que va de año, ante la De
legación Provincial de Tra
bajo de Barcelona, se han 
presentado 2.770 expedien
tes de regulación de empleo 
y se espera que la cifra, a fi
nal de año totalizará los 
3.000.

Durante 1978 se había 
presentado 2.661 expedien
tes, lo que supone en el pre
sente un aumento del 12 
por ciento.

Los 2.770 expedientes 
presentados hasta el momen
to afectan a 73.150 trabaja
dores, desglosados en 
44.535 por reducción de

jornada y suspendidos, 
28.484 por rescisión de con
trato y 131 por traslado.

Los expedientes resueltos 
con acuerdo afectaron a 
39.887 trabajadores y sin 
acuerdo a 25.039, cuando 
aún quedan 257 expedientes 
pendientede resolución. Ello 
representa que el número de 
trabajadores afectados por 
expedientes pactados es del 
orden del 61,5 por ciento y 
el de los no pactados del 38 
por ciento.

Por sectores, el que más 
ha sido afectado ha sido el 
del metal, seguido de los de 
construcción y textil.

DESCIENDE 
EL PRECID 
DEL DRD

MADRID, 22 (Logos). 
El precio del oro en lin
gotes (24 kilates) des
cendió ayer en el merca
do del oro 4,82 pesetas el 
gramo.

El precio que se coti
zó ayer fue de 1.515,07 
pesetas el gramo. Mien
tras que la cotización an
terior fue de 1.519,89 
pesetas el gramo.

Mflifl Di AHORROS 
M ZARACOZA, ARA<jOf1 Y RIOJA

LOS PRECIOS SUBIERON
EN NOVIEMBRE UN 
0.3 POR CIENTO

MADRID, 22 (Logos).— Según datos provisionales, elæ 
horados por el Instituto Nacional de Estadística, pendient®’ 
de examen por las comisiones provinciales de precios d» 
consumo, el índice general de precios de consumo ha expei''j 
mentado en el mes de noviembre de 1979 un aumento o® 
0,3 por 100. .J

La variación del índice general con respecto al mes de a'' 
ciembre anterior supone, para el total del periodo de on^ 
meses transcurridos del año, un aumento del 14,0 por 10“'

La variación del índice general con respecto al mes d , 
noviembre del año anterior supone, para el total de los doc i 
últimos meses transcurridos, un aumento del 15.,5 por lOv j
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LOS EXITOS cinematográficos de las FIESTAS de NAVIDAD

WA ESTAN AQUI!ESTRENOS
200 
210 
220 
209
207 
245 
176 
204
209

123 
204
196

(Foto Europa Fracs)

Salamanca:
Los secues* 
tradores no dan 
señales de vida

62
56,50
65

• NI RASTRO 
DEL

46,50 
60,75
35
62,75 
53
59,25

51

8,25

50
235
46

110,50
24,50
10,75

SECUES
TRADO

SALAMANCA, 22 (Efe).- 
Sigue sin producirse ninguna no
ticia sobre ef paradero del jo ven 
Miguel Angel Olleros Alvarez, 
secuestrado en la noche del 
miércoles en su domicilio de 
Salamanca.

En el Gobierno Civil se ha 
informado que siguen las di
ligencias policiales. Igualmente 
se ha indicado que los secues- 

1 tradores no han ofrecido nin- 
< guna señal que pudiera rela- 
Í donarse con la exigencia de 

rescate, que ellos mismos di
jeron iban a pedir.

En fuentes policiales se cree 
que los autores del secuestro 
permanecen en Salamanca, ciu
dad a la que se han desplazado 
comisarios de Madrid y Vallado- 
lid.

Por lo que se refiere a posi
bles amenazas anteriores a la 
familia Olleros, el padre del 
joven secuestrado ha manifes
tado "jamás nadie nos había 
dado lugar a pensar en ningu- 

acción contra nosotros".

100

mensaje de la familia

La familia del jovep secues
trado ha hecho público un men
aje a fin de que, por medio de 
I3 prensa, llegue a conocimiento 
del joven, el comunicado dice 
asi:

28
83
77,50

55
26

201
109

25
50

TON
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jrecios d? . )

mento o®

mes de di' p 
o de onçr L 
5 por !" al mesd«k 
e los docí 
5 por

"A nuestro hijo y hermano 
Miguel Angel Olleros Alvarez.

Miguel Angel: con la espe
ranza de que te llegue esta co- 
u^unicación, queremos decirte 
que toda la familia estamos se
renos y en la confianza de que 
'Ruy pronto se resuelva favora
blemente esta situación en la 
que tu llevas la peor parte. No 

nada, quédate tranquilo. 
IOS nos escuchará una vez más, 

00 lo dudes un momento, esa es 
iiuestra mayor esperanza, como 
embién estamos seguros será la 

Tuya. Te queremos".
Por otra parte, el comité de 

^Topresa de la industria de la fa- 
•hilia Olleros en Bejar, "Textil

S.A.", se ha dirigida 
unánimemente a la gerencia pa- 
'3 manifestar su indignación por 

ofrecer los salarios 
Os trabajadores si es que hu- 

lo^'^^ ^^Tiblema económico para 
una solución satisfactoria.

a través de la agru- 
ha ' ^^^'’ioontes de Béjar, 

iRovimiento para 
l a huelga de protesta,
gu ^'Rifia del secuestrado, por 
f,- pT^Te, ha mostrado su agrada
ba iniciativa, pero
desasta agrupación que

Ta de sus propósitos.
es sabido ahora,
al ma autores del secuestro
la ah de la vivienda de
gel dï^^ Miguel An
ión u 'Tiesa del sa-
setas Trinco mil pe
de TTomo relojes y joyas 
'Riliarel^^ ^^^^°jaron, a los fa

de oTro orden
Policial^' de la actividad
daS'p momento de re-

Teneur '^/.°"R^oión, se sigue 
Ti'adores de los secues-
mismne'^ ■ Tjue ellos
To de ah en el momen-
'T^^rían p^lr^h- 
oondlmrL ^^R^oer conocer las 
undiciones del rescate.

DON QUIJOTE
lodo empezó (on"La gran familia".

ALBERTO CLOSAS-JOSE LUIS LOPEZ VAZQUEZ 
en

La familia, 
bien, gracias

Un film de PEDRO MASO 
Escrito por Pedro Masó y Rafael Azcona

Alaria José Jaime Lola Jeito Aborto Cortos Xieto ftoco
Alfonso Blanch Fomer Atartinez Closas Jr. Pinar Serrano Valactores

Producido pCK Rydfo Masó Producccrtos Cinomotogróficen e lmpalc\SA 
Dishibij^ por Wynçr Españolo, SA

(MAYORES DE 14 AÑOS)

V UNA ISLA PARADISIACA 
UK X DE LA POLINESIA 
IlJuA AZOTADA POR EL 

VIENTO Y LA PASION

DIÑO OE LAURENTIIS "HURACAN" JASON ROBAROS-MIA FARROW MAX VDN SYDOW 
TREVOR HOWARD TIMOTHY BOHOMS.. . . . . . . DAYTON KANE. ... DINO DE LAURENTIIS

JANTHDELL- .. .LORENZO SEMPLE,JR-, , LORENZO SEMPLE.JR.n,. . . . .
(MAYORES DE 14 AÑOS)

PALAFOX
UNA HISTORIA TAN APASIONANTE COMO SENCILLA.
PARA SER FIEL A SI MISMO NECESITA VER ESTA PELICULA

iMMimmirfC ■
MICHAEL DOUGLAS • SUSAN ANSPACH

LAWRENCE DANE • EUGENE LEVY . CHARLES SHAMATA y JIMMcKAY 
Ditidor di ^úfágrafía LASZLO GEORGE. CSC • Musica. ANDRE 6AGN0NC 

PrcduCjba por ROBERT COOPER y RONALD COHEN- DireclOf: STEVEN HILLIARD STERN

(TODOS PUBLICOS)

COSO
La gran aventura no terminó... 
Antes de que su destino seqs 
sellado por las profundidades, r 
el supertrasatlántico POseidón ' 
revelará su último secreto...

WARNER ESPAÑOLA.SA presento

Música de JERRY FIELDING • Technicolor • Panavision 
de Warner Bros Q Una Compañía Warner Communicahom.

La producción de

IRWIN ALLEN

MAS m.LA
DEL POSEIDON

.“MAS ALLA DEL POSEIDON "
L CAINE • SALLŸ FIELO • TELLY SAVALAS • PETER BOYLE • JACK YVAROEN 

HIRLEY knight • SLIM PICKENS • y SHIRLEY JONES
MALDEN como ’Wilbur" • Guión de NELSON GIODING 

Basada en la novela de PAUL GALLICO

(TODOS PUBLICOS)
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será el color del SO Inauguración de 
la Feria Igeo de 
Düsseldorf. 
(Foto Efe-fiel)

Faldas desiguales, hombros al descubierto, grandes 
aberturas en los escotes y vuelos asimétricos son las 
características de una moda muy "chic"

La tónica observada en 
la 122 Feria de la Igedo en 
Dusseldorf, que tuvo lugar 
en septiembre, junto con la 
VI Igedo Dessous, que vie
ne a reforzar esta importan
te Feria europea con su sec
ción de lencería, corsetería 
y baño, fue un hermoso pre
ludio de la 123 a la que aca
bamos de asistir.

La importancia de la 
moda se nota cada día más a 
todos los niveles de pren
das. Se ha terminado la es
tandarización de la ropa por 
ser de precio bajo con rela
ción al medio alto que influ
ye en la Moda. Se exige que 
la diferencia esté más en la 
calidad o en la confección 
de las prendas, pero no en 
la línea ni en el conjunto de 
moda.

Los compradores desean 
el mismo colorido, estam
pados similares y la Enea 
del momento. No hay duda 
de que el público se muestra 
cada vez más exigente. Así 

pues, esto viene a demos
trar que en Alemania no hay 
crisis del sector, hay crisis 
en las empresas que se es
fuerzan poco.

UNA MODA MUY CHIC

Lo que tímidamente se 
había vislumbrado en el cer
tamen anterior, como el co
lor de moda, que ya apunta
mos que era el lila, se ha 
confirmado en este certa
men.

El color lila será el color 
del año, acompañado de al
gunos rosados con tintas de 
azul, constituyendo el color 
blanco la base para los es
tampados.

Las faldas desiguales, los 
hombros descubiertos, las 
grandes aberturas en los es
cotes, vuelos asimétricos, la
zadas, adornos de plumas, 
collares, anchos cinturones, 
combinaciones entre dife
rentes tejidos y colores y la 
sutileza de toda la moda 

presentada, le dan la catego
ría de “chic”.

. En las siluetas se adivina 
claramente dibujada la línea 
T, o la X marcando el talle 
con faldas que vuelven a te
ner otra vez movimiento.

El pantalón pirata, cu
briendo la rodilla^ el short 
boxeador y el más clásico, 
harán las delicias el año 
próximo. Los conjuntos pa
ra las vacaciones se desarro
llan sobre la base de tres pie
zas cuando no de cuatro.

Las faldas abotonadas 
hacen el furor, lo que permi
te llevarlas abiertas a capri
cho, las blusas transparentes 
para llevar con sujetador sin 
tirantes y los grandes pañue
los se combinan perfecta
mente.

PARA LA PLAYA

Por su parte, los trajes de 
baño, aunque no deja de lle
varse el bikini, tienen mucha 
aceptación este año en los

trajes enteros y los llamados 
“bodys”.

La mayoría de ellos con 
escote ovalado o en forma V 
y sin mangas, pero también 
los de manga semilarga y

completamente ceñida al 
brazo.

Por su parte, los tejidos 
para trajes de baño, en to
nos lisos y de materias siem
pre brillantes.

Tanto bikinis como trajes 
para el baño enteros, siguen 
estando abrochados en la 
nuca, con la espalda comple
tamente al aire.

M.N.M.

Tres sofisticados modelos de "pret-a-porter" del modista Andréu. (Foto: EFE FIEL)

OR mucho que se diga que el mundo está revuelto, 
que las restricciones del petróleo pueden acarrear grandes 

males para el mundo occidental, que la escasez de combustible 
puede incidir en la subida de. precio de algunos tejidos sintéti
cos, etc., a ninguna mujer que haga vida social, se le ha ocurrido, 
llegando estas fechas, pasar por alto la reposición de su guarda
rropa.

Y es que las fiestas navideñas y de primero de año tienen para 
todos nosotros alto tan arraigado y entrañable, que nunca 
dejaremos de celebrar nuestras Navidades.

Para estar elegante y bonita no hacen falta grandes gastos. La 
ropa de "pret-a-porter" con estilo nos resolverá el problema con 
facilidad, pero eso si, debemos elegir con sumo cuidado y 
siempre cuidar al máximo los detalles.

TALENTO ESPECIAL

' Andréu, el gran modisto barcelonés, tiene un especial talento 
para los trajes de fiesta. Esto no quiere decir que no domine el 
traje sastre o el convencional, pero cuando se dispone a la 
creación de sus trajes para tarde y noche, echa a volar toda su 

fantasía, en donde hay una dosis perfecta de elegancia, sabiendo 
hacer y encontrando en esa interminable búsqueda el toque de 
distinción precisa. Es un hombre que cuida extremadamente el 
detalle, algo que todo buen costurero debe hacer, para completar 
la imagen deseada.

Los detalles dominantes de su línea son éstos: los hombros 
son moderados; cuellos pequeños, lo mismo que las solapas, que 
son pequeñas y alargadas; el talle siempre en su sitio; las faldas 
rectas o ligeramente acampanadas, '.as caídas son siempre, suaves 
y elegan tes.

Para los traies de calle v en lo que a te/idos se refiere, Andréu 
utiliza el tweed, la franela y el crep de lana en distintos gruesos. 
Para los de mayor fantasía el punto de seda, el "georgette" las 
gasas, la organza bordada, el lurex y el lamé,.tanto en oro como 
en plata, si 'bien domina esta última.

En cuanto a colores prefiere el negro, los grises, el fucsia, la 
gama de los burdeos, el blanco, el violeta y el azul marino.

UN IMPORTANTE CAPITULO: LOS DETALLES

Como ya indicábamos anteriormente, los detalles en este

ELEGANCIA EN
LAS FIESTAS 

DE FIN DE AÑO
■ No es preciso gastar mucho, 

pero si hay que elegir con 
sumo cuidado y estudiar al 
máximo los detalles.

■ La solución está en el 
"pret-a-porter" con estilo

creador son de suma importancia. En esta colección se centran 
principalmente en pequeños cuellos de terciopelo, bordados | 
aplicados, cinturones en charol y ante, bordados en lentejuelas al 
tono, sombreros pequeños con adornos de pluma y velos.

Se cuida mucho también de las joyas, que pueden ser susti
tuidas perfectamente por una buena bisutería, y el calzado. Pets . 
tarde puede ser el zapato clásico de salón y para la noche, Is 
sandalia abierta por puntera y talón.

Sabemos que uno de los pocos modistas españoles qus 
exportan con éxito es Andréu, que ha encontrado un eco impôt- 
tante en México, Venezuela, Colombia, Chile, Argentina Ÿ 
República Dominicana, ya que este modista sabe darle un toqos 
europeo a su ropa, con el sello especial de la mujer muy latina.

Además de esto, Andréu trabaja con tejidos nobles muy esco
gidos, pero olvidándose siempre de los completamente puros, 
lo que hace que sus precios nunca se excedan. Algo difícil ds 
conseguir, pero que es lo que necesitamos las mujeres para no 
desequilibrar completamente nuestros presupuestos, a la vet 
que cumplimos el deber social de acompañar a nuestros espo
sos o amigos con el toque de elegancia que cada caso requiere. j

Por María Nieves MOREO^
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Los souvenirs más preciados son importados de Barcelonaw«*^A«

Belén se prepara
para laJpGhsliuena

ROCKEFELLER:
FIN DE UNA 
GENERACION

JERUSALEN, 22 (Por Mary 
ABLIN de Efe).— Todo Belén se 
prepara febrilmente para recibir a 
los 30.000 peregrinos que el próxi
mo día 24 pasarán la Nochebuena 
al lado de la gruta donde nació Je
sucristo.

A pesar de las lluvias y el inten
so frío, ya está decorado con cien
tos de lucesr y guirnaldas multicolo
res el pino de siete metros, ubica
do frente a la basílica de la Nativi
dad, que el emperador romano 
Constantino ordenó construir en 
el año 325 sobre el pesebre de Je
sús.

Decenas de operarios terminaron 
el viernes de montar los palcos don
de los 800 integrantes de los nueve 
coros internacionales, invitados 
del Gobierno de Israel, cantarán los 
tradicionales villancicos navideños.

“Nochebuena sin lluvia, Jesús”, 
pregonan por las calles los vendedo
res de rosquillas con sésamo, turro
nes de almendras ÿ castañas asadas, 
que, como todos los años, invirtie
ron “cuanto teníamos” para com
prar las mercancías que venderán a 
los turistas “si no llueve”.

“Nuestras ventas dependen de la 
paz", dijo por su parte Ajmed Mo
hamed, comerciante de artesanías 
religiosas, quien explicó a “Efe” 
que “cuando la situación política 
es tensa y llueve, la gente se atemo
riza y no viaja”.

La misa de Nochebuena será ofi
ciada en Belén por la máxima auto
ridad de la Iglesia Apostólica Roma
na en Jerusalén, el patriarca Giaco
mo Beltritti, y difundida al mundo 
por vía satélite desde la iglesia de 
Santa Catalina, de los padres fran
ciscanos.

Los peregrinos seguirán la misa, 
que será proyectada desde un ca
mión del ejército israelí sobre una 
enorme pantalla ubicada en la pla
za del Pesebre, frente a la basílica 
de la Natividad y a la iglesia de 
Santa Catalina.

En todos los escaparates ya se 
exhiben miles de crucifijos de ná
car, cuyos precios oscilan entre uno 
y 80 dólares.

Quienes este año quieran com-

3

prar la imagen de un Niño Dios, en 
tamaño natural y madera de olivo, 
dberán desembolsar 90 dólares, y 
400 por un pesebre completo en el 
mismo material y con figuras de 40 
centímetros.

IMPORTADOS DE BARCELONA

La artesanía del nácar (importa
da de Barcelona) conjuntamente 
con la de madera de olivo, ocupa a 
un 40 por ciento de los belenitas, y 
fue introducida aquí po los padres 
franciscanas en ia época de los cru
zados, alrededor del año 1600 des
pués de Cristo.

“Ningún cristiano se va de aquí 
con las manos vacías, pues aunque 
este viaje se haga sólo una vez, se 
recordará toda la vida”, dijo a “Efe” 
un artesano que vende huevos du
ros decorados con pintura de colo
res, a medio dólar cada uno.

Como adhesión a ios vestejos 
de la grey católica, el ayuntamien
to de Jerusalén regala pinos de Na
vidad a las familias que lo solicitan.

Durante la Nochebuena y hasta 
la mañana del día de Navidad, to
dos los comercios y las oficinas de

Invitada por el Rey

LA ABUELA OE ESPAÑA 
(109 AÑOS) PARTIO PARA 
ARGENTINA

Madrid, 22 (Efe).— invitada por el Rey, Ramona 
Agudm Fernandez, de 109 años de edad, sallo la pasada 
madrugada con destino a Buenos Aires a fin de ver a una 
nija suya que reside en esta dudad.

Ramona Agudfn viaja acorñpañada de su nieta, con quien 
*lve en Madrid, por invitación de Su Majestad el Rey, a 
quien la “abuela de España”, pidió realizar este viaje.

La “abuela de España” declaro a un redactor de “Efe” 
emprender viaje a Buenos Aires, que, tras 

r2ai-® Su Majestad y ser recibida, le pidió 
«alizar este viaje y que el Rey le había regalado el pasaje.

Agudfn, es natural de Avanzeña (Asturias), 
lene hija, nietos, biznietos y tataranietos.

LA CfíEADOñA DE
LA MODA
"ADL/B"SE QUERELLA.
CONTRA INTER V/U

LE/ZA, 22 (Efe).— La princesa Smila Mihailoiitch, 
creadora de la moda “Adlib” ha presentado una que
rella contra el semanario “Interviú” por presunto de- 
ito de injurias, según ha sabido Efe.

La querella fue interpuesta en el fuzgado de Ins- 
rccion de Ibiza^ y está motivada por un reportaje 

aparecido en el número extra de Navidad de la citada 
revista, titulado “Se ve lo que está debajo”, J'irmado 
Pfr Santiago Mirú, y dedicado al fenómeno de la mo- 
cla ‘Adlib”.

Correo 
abiertos.

de Béién permanecerán

El municipio y la dirección de 
turismo, vecinos a la plaza del Pe
sebre, ofrecerán gratuitamente en 
sus locales rosquillas de Navidad y 
el típico café “turco”.

Quienes esa noche deseen re
galarse con un menú navideño más 
abundante, con entremeses, pavo y 
postres, en alguno de los restauran
tes principales como “El Andaluz” 
o “Alhambra” (donde también se 
habla español},' deberán desembol
sar entre 10 y 15 dólares por perso
na.

La del próximo lunes será la 
duodécima nochebuena, desde 1967, 
que Belén pasará bajo control israe
lí, cuyas . fuerzas de seguridad to
maban hoy posiciones en la zona 
céntrica y en las rutas de acceso, 
en previsión de atentados.

Aunque numerosos arqueólogos 
cristianos sostienen que la actual 
Belén no está ubicada donde se en
contraba la originaria, el día 24 el 
patriarca Beltritti ingresará a la ciu
dad como todos los años, por la 
“calle de la Estrella”, por donde se 
supone que entraron José y María 
ai venir de Nazareth.

H El más joven de los cinco 
hermanos se retira de los 
negocios para dedicarse 
únicamente a los "asuntos" 
de su familia

WASHINGTON, 22 (Por Encarnación VALENZUELA, de Efe).- 
Una generación de ia familia Ffockefeller pasará en breve a la historia 
cuando el último de los cinco nietos del hombre que la fundó se re
tire como jefe del banco cuyo nombre es sinónimo de ese apellido: 
el “Chase Manhattan Bank".

David Rockefeller, el más joven de esos cinco hermanos entre 
los que destacó Nelson, que llegó a la vicepresidencia de los Estados 
Unidos, dejará su cargo de jefe ejecutivo del banco el próximo 1 de 
enero, anunció el mismo ayer en Nueva York.

Aunque continuará siendo presidente del consejo de administra
ción hasta abril de 1981, el banquero se dedicará a llevar los asuntos 
de su familia y a ayudar económicamente a la ciudad que sirvió 
como base de la fortuna y el poder de la misma.

Después de 34 años en los que estuvo considerado como el ban
quero Tnás famoso del mundo, le ha tocado la hora del retiro.

Rockefeller cumplirá 65 años el próximo verano -la edad de re
tiro forzoso para los empleados de su banco— y aunque podría ha
berse excluido de la norma con toda facilidad, prefirió irse a su casa 
alegando razones de Jipo personal.

Su sucesor será su mano derecha, William Butcher, de 53 años de 
edad, actual presidente del banco y número dos en la jerarquía del 
mismo.

O

La transición de la marcha de Rockefeller será gradual para que 
Butcher encuentre a su propio sucesor. Según declaró este, los obje
tivos del "Chase Manhattan Bank" —el tercer banco comercial de 
los Estados Unidos— continuarán siendo los mismos, aunque se 
establecerá la política de dar más autonomía al resto de los ejecuti
vos de la empresa.

En una rueda de prensa celebrada para comunicar la noticia. 
Rockefeller dijo que quiere dedicarse a los "asuntos" de'su familia 
y á conseguir el saneamiento de la economía de la ciudad de Nueva 
York.

El banquero se negó a comentar sobre la controversia que 
coincide con su retiro: las informaciones de que con su deseo de 
ayudar a uno de sus mejores clientes, el ex-Sha de Irán, convenció 
al presidente Carter de que concediera al monarca asilo en Nueva 
York, decisión que fue causa de la actual crisis de los rehenes con 
Irán.

COMO UN BELEN LAOSIANO...
La imagen retrata la llegada a España de diversos refugiados laosianos. Llegaron 182 en el primer viaje y para hoy 
se esperan más. En el aeropuerto de Barajas les fueron entregados ropas y otros enseres. La foto es casi un antoló- 
gico belén navideño. La mirada de Jesús parece brillar en los ojos del niño, mientras el padre y la madre van bus

cando posada... (Foto Eufopa Press).
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DIARIO AVISOS
SUBVENCIONES A ENTIDADES 
CULTURALES ZARAGOZANAS

Agenda
Sábado

Mde diciembre 
de 1979

EL SOL, sale a las 7,35 y se pone a 
las 16,52, (hora solar).

LA LUNA, sale a las 9,58 y se pone 
a las 20,31, (hora solar).

Correspondiendo a las peticiones en su día formuladas por dife
rentes Asociaciones y Entidades de tipo cultural, a lo largo de todo 
el año 1979 los diversos Centros Directivos del Ministerio de Cultura 
han venido concediendo subvenciones de cuantía variable en aten- 
aión a las finalidades e interés de las actividades propuestas.

Ultimamente han sido comunicadas a la Delegación Provincial 
de Cultura en Zaragoza la adjudicación de las siguientes:

He olvide 
felicitar a

El tiempo due hará

ARAGON!

Cupón pro-ciegos 
de ayer 

139
Efemérides

i

Agrupación Artística Aragonesa, de Zaragoza . 
Asociación "E.F. A." Montarrón, de Epila. . , . 
Asociación Cultural "Becquer" de Tarazona . . 
"Centro de Estudios Borja nos" de la Institución 

Fernando el Católico de Borja..............
Asociación Cultural "Montier", del Alborge . . 
Asociación "Calibo" de Zaragoza..................... 
Asociación de Artistas Plásticos

"Goya" de Zaragoza......................................
"Hogar Extremeño"de Zaragoza.......................  
Cine Club "Gandaya", de Zaragoza.................  
Quinteto de Viento "Ciudad de Zaragoza" . . .

. 418.800 Ptas.

. 179.200 "

. 160.600 "

. 150.000 " 

. isaooo " 

. 130.000 "

. 100.000 "

. 100.000 "

. 50.000 "

. 50.000 "

quienes Ueven el nom
bre de los santos- De
metrio, Honorato y 
Judit, que hoy cele
bran su onomástica.

Teléfonos
Lo que globaliza un total de 1.388.600 ptas., como aportación 

parcial por parte del Ministerio^e Cultura al fomento de la acción 
cultural en nuestra capital y provincia.

de Interés

Cielos poco nubosos en general, con abundancia de claros. 
Vientos moderados del noroeste que en la cuenca media al
canzarán sus máximas velocidades, manteniéndose el cierzo 
racheado.

Las temperaturas continuarán bajas, alcanzando los míni
mos valores extremos.

Presión atmosférica media: 751,1 mm. y humedad relati
va de 58 por cien.

del noroeste. Máximo del mismo con 
86 kilómetros a las 18 horas y 40 minutos. Hora de sol des
pejado: 6,12.

Temperaturas en Zaragoza: Zaragoza, máxima de 5 grados 
y mínima de menos dos. Aeropuerto, máxima de 5 grados 
y mínima de cero grados.

1216.—Bula de Hono
rio III confirmando la 
Orden de Predicadores, 
fundada por Santo Do
mingo de Guzmán y con
siderada por la Curia Ro
mana como la primera 
entre las Ordenes Mendi
cantes.

1522.—Vuelven los 
moros a ocupar el peñón 
de Vélez de la Gomera.

REAPERTURA DE UNA GALERIA DE ARTE
Ha vuelto a abrir sus puertas la Galería Pepe Rebollo en 

el Edificio Aida con una exposición de Navidad compuesta 
en su gran mayoría por obras de pequeño formato de artis
tas de la galería.

La entrada e invitación son públicas.

UN NUEVO LIBRO
I

Un nuevo título de la Colección Aragón, "Los Amantes de 
Teruel, la tradición y la historia", ha visto la luz gracias al traba
jo de investigación de un turolense afincado en Madrid, José Luis 
So toca García. Esta obra dedicada a la ciudad de Teruel viene a ser 
sin duda la más completa sobre el tema de los Amantes. I\lo falta 
nada. Se relacionan y analizan los documentos que atestiguan la 
verdad de la tradición, las primeras obras literarias y teatrales, los 
cronistas detractores y defensores, la actualidad... para terminar con 
la afirmación de que los Amantes existieron. Son varios los proce
dimientos para fijar la autenticidad del suceso que van del relato 
or^l en textos de los siglos XIV y XV, a las eruditas o populares 
añadidas al correr el tiempo. Deja constancia, además, de que es 
preciso ratificar el fondo histórico de los Amantes de Teruel, el 
patrimonio más grande de la ciudad, sin pretender categóricas 
afirmaciones de foma muy lejos del quehacer científico.

Buena obra dé José Luis Sotoca, que viene a enriq.iecer la 
abundante bibliografía relativa a los Amantes de Teruel. Es el 
número 42 de la colección Aragón editada por la Librería Gene
ral.

DESPISTE ANECDOTICO

Aeropuerto: 349 050.
Asistencia ó detenidos: 

221070.
Bomberos: 442244-442222.
Casa de Socorro: 223915.
Comisaría de Policía: 091. 
Guardia Civil: 218269. 
Policía Municipal: 092.
Renfe: 214266.
Obras Públicas: 437622.
Telegrafías: 222000.
Tráfico: 217138.
Accidentes Auxilio en Carre- 

terra: 257007.
Averías: Alumbrado públi

co: 223357. Agua: 227738.
Bancos de Sangre y Plasma: 

Seguridad Social: 355700. Fa 
cuitad de Medicina: 224921. 
Hospital Provincial: 221965.
‘Información del estado de 

las carreteras y puerto.s de mon
taña: 91-2545005 y 9Í-2531600.

Maternidad: Diputación Pro
vincial: 229300. Seguridad So
cial: 355700.

Radio - Taxi: 427362.

1622,—Andrés 
de Sotomayor 
Santander, en la 
Colombia.

1939. Nace el

Páez 
funda 
actuar

- poeta 
trágico francés Juan Ra

Para hoy se espera nubosidad abundante con chubascos en 
el prcio nordeste peninsular y en Baleares. En Canarias ha
brá, como ayer, lloviznas dispersas. En las regiones mediterrá
neas habrá intervalos de nubosidad abundante con chubascos 
dispersos. En las demás regiones predominio de los grandes 
claros.

Las temperaturas se mantendrán muy bajas.

El sábado, día 14 del actual, se personó un joven en una 
de las ventanillas de venta de franqueo del Paseo de la Inde
pendencia de esta Ciudad, solicitando CINCO MIL QUI
NIENTOS SELLOS DE FRANQUEO de 19 pesetas.

El empleado que estaba en la ventanilla le facilitó los 
sellos pedidos, pero,^debido a la gran afluencia de público 
que había en aquellos momentos, le cobró sólo 10.450 ptas. 
cuando el importe de los mismos era de 104.500.

Se ruega el joven de referencia o a la Empresa que le en
vió, puesto que es posible que los precisen para franquear 
calendarios o impresos de Navidad, que entregue la dife
rencia percibida de menos, que son 94.000 ptas., o de
vuelva los sellos sobrantes si su idea era comprar sólamen- 
te 550 sellos en lugar de los 5.500 solicitados, ya que en 
caso contrario el empleado que lo sirvió, de condición 
modesta, tendrá que responder en breves días de la citada 
cantidad.

Del refranero
Conciencia de teólogo, 
mesa de médico y pleito 
de abogado, todo anda 
cerrado.

Comprar en feria y ven
der en casa, segura ga
nancia.

Compañ ía de tres, mala es

RECITAL DE DANZA

La música es en las fechas que estamos viviendo protagonista de 
muchos actos. Tal ocurre en el recital que el domingo, a las 11 de la 
mañana, se celebrará en el Círculo Mercantil de Zaragoza. La música 
y la danza, en perfecto maridaje estarán presentes en el escenario a 
través de los alumnos del estudin de Elisa Navarro, que quieren aga- 
^jar a su profesora con este recital de despedida. El vasto programa 
incluye páginas variadas de la música de hoy, de ayer y de siempre: 
desde la jota aragonesa, a la españolísima zarzuela; desde un mosai
co madrileño, a la canción india de Korsakov o al concierto de Aran- 
juez de Joaquín Rodrigo. La composición final no puede ser más 
acertada: "Un aplauso, por favor", que nos dejó A. Gracia.

EXPOSICION SARROCA
Una nueva exposición de Santiago Sarroca. En esta ocasión Ba

rroca cuelga sus obras en la Sala Leonardo con una amplia muestra 
de su personal pintura, acercándose cada día más a la impresión del 
paisaje. Color y formas, luz que asoma a través del cromatismo y 
que evoca el paisaje sentido de su tierra, muestra viva de grandes 
dimensiones paisajísticas en su obra que trasluce un halo de misterio 
en las pétreas plasmaciones, o en ese asomarse de horizontes lumino
sos. Sarroca vuelve por sus fueros en esta muestra en la que el paisaje 
es vida.

VENDO
210 METROS CUADRADOS DE TARIMA DE 

PINO MELIS.RAZONTFNO. 359206.

DIARIO DE 
ZARAGOZA

POSTAL DE NAVIDAD

S
E palpa la Navidad; se respira en el ambiente la 

conmemoración navideña, que se hace entraña
ble en el hogar, en las familias, en aquel pueblo aleja

do, de donde muchos son, y al que por estas fiestas 
vuelven. La Navidad nos parece hoy, algo así como un 
reencuentro, como un regreso a la comprensión de los 
hombre, a la convivencia, a la amistad, de donde no 
debiéramos de habernos alejado nunca.

Hay quien dice que la Navidad y su celebración 
conllevan, paradógicamente, en su alegría una gran 
carga de tristeza, avivada la sensibilidad por el recuer
do de los que no están o de los que se fueron, la que 
motiva esa sensación y ese estado psíquico, de pare
cer y estar más sensibles, más humanizados, más com
prensivos..., en una palabra, más buenos.

Y es la buena voluntad lo que se canta en estas fe
chas; y es la paz, sobre todo, lo que se desea. Desde la 
noche angélica de Belén, desde los tiempos de la Gre
cia de Aristófanes; desde la serenidad bucólica de las 
églogas virgilianas. ¡Desde siempre. Y por el siempre 
del siempre será asi ansiada y esperada! Es la paz, y la 
alegría en la paz, que hoy pedimos para todos. Que 
nadie sea caníbal de la felicidad de los demás... Y que 

estas fechas jubilosas todos estemos más solidari
zados con las penas y las tristezas de los demás, con 
los que están solos, con los que pasan hambre y frfo, 
con los privados de libertad, con los que sufren, con 
los que no tienen hogar... ¡Que todos para con todos 
seamos mas hermanos!

COVARRUBIAS

Farmacias de guardia
FARMACIAS DE SERVICIO DIA Y NOCHE

Avda. de los Pirineos, (bloque 2), 26. Vallès.
Avda. de Madrid. (Ent. Sangenis, 2), 151. Lamarca.
Camino de las Torres, 23. Gracia Cebolla.
Corona de Aragón, 19. Aubá.
Jaén (Esq. San Marcial-Torrero), 2. Cabrerizo.
Zaragoza la Vieja, 33. Gardeta.

FARMACIAS ABÍeRTAS HASTA LAS 10 DE LA
NOCHE, EXCEPTO EN EL PERIODO DE MEDIODIA 

—------------- —»------ -------------- —------------------ -
Antonio Leyva, (Barrio Oliver), 30. García Jalón.
Boggiero, 1 82. Samper Godina.
Camino Puente Virrey, 45. G. Saldaña.
Camino del Vado (Barrio Jesús), 1 3. Fuertes.
Capitán Pina. 51. Allué.
Coso, 106. Lobera.
Compromiso de Caspe (La. Fuentes), 43. Beltrán.
Madre Sacramento, 45. Del Campo.
Paseo Cuéllar, 3. García Atance.
Plaza Ntra. Sra. del Carmen (F. C/. Cádiz), 5. Gaudó.

DE 16 A 20 HORAS TAMBIEN SE ENCUENTRAN 
ABIERTAS LAS SIGUIENTES FARMACIAS:

Avda. de Cataluña, 34. Ruiz Tapiador.
Bretón, 26. Gómez Massanes.
Castelar, 71. Muniesa.
Delicias, 30. Prados.
Escuelas Pías, 13. Funcia.
El Castellar, 19. Muñoz Alcalde.
General Millán Astray, 17. Escudero.
Parque Hispanidad, s/n. Pérez Alvarez.
Paseo de María Agustín, 23. Calvo.
Plaza de Santo Domingo, I 9. Jorge.
Salvador Minguijón, 58. Ors.
San Vicente de Paúl, 25. Mur - Linares.
Violante de Hungría, 2-4. Alquézar.
Cesáreo Alierta. 14. Ortega.

NOTA: Los,servicios de oxigenoterapia pueden solicitarse en 
todas las farmacias o avisando directamente al teléfo
no 257253.

Para llegar velando
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cine. I
1789.—Divídese a I 

Francia en Departamen- | 
tos, haciendo tabla rasa I 
de ocho siglos de histo- I 
ria y geografía. í

1803.—Por \iez prime- l 
ra y bajo su dirección, 
ejecuta Beethoven, en i 
Viena, la “Quinta Sinfo- I 
nía” y la Sexta o “Pasto- i 
ral”- I

1819. Ante el pelotón | 
que‘iba a fusilarle, Dos- I 
toyevsky es indultado, i 
Allí sufre la primera ma- | 
nifestación de epilepsia, i
que le torturé el 
su vida.

1870.—Muere 
drid el poeta 
Adolfo Bécquer.

1880.—Muere

resto de |

en Ma- 
Gustavo

la escri-
tora y poetisa inglesa Ma- | 
ria Ana Avang, conocida i 
por el seudónimo de i 
“Jorge Eliot”. I

1903.—Estreno en el 8 
teatro Moderno, de Ma- 8 
drid, por la pareja Lore- 8 
to-Chicote, de “Los chi- 8 
eos de la escuela” de Ar- || 
niches y Jackson Veyan.

1912.—Nace el poeta; 
escritor y periodista ga- B 
llego Alvaro Conqueiro. B

1977.—El escritor Ale- 8
jo Carpentier, 
Cervantes.

1978.—Misión 
del Vaticano, a

premio

de paz
Chile y 

Argentina. El gobierno 
de Pinochet solicita reu-
nión de urgencia del Con-
sejo de Consultas de 
OEA.

ZAZ/MAD sal.

ZAZ/MAD sal.

MAD/ZAZ sal.

MAD/ZAZ sal.

ZAZ/BCN

BCN/ZAZ

ZAZ/BIO

la

sal.

sal.
Lun., Mier., Vier., Dom.

AO-508 BIO/ZAZ sal. 
Mar., Jue., Sab.

AO-508 ZAZ/VLC sal. 
Mar., Jue., Sab.

AO-507 VLC/ZAZ sal. 
Lun., Mier., Vier., Dom.

DIRECCION;
Teléfono 23 00 99

De los artículos firmados responden siempre 
sus autores, sin que su publicación suponga 
que el periódico comparte las ideas expuestas.

08,25 Ue. 09,10

23,30 Ue, 00,15

07,20 Ue.

19,25 Ue.

08,45

21,15

15,35

Ue.

Ue.

Ue.

12,00 Ue.

08,05

20,10

09,25

22,00

16,15

12,40

12,20 Ue. 14,00

14,15 Ue. 14,55

i
i

REDACCION Y ADMINISTRACION 
Teléfono 21 69 83-Télex 58054 
(Centralita con 3 líneas)
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f eurocopa 
I Hoy frente a Turquía 

' ALEMANIA 
se la juega 

# Miera dirigió ya el 
entrenamiento 
de ayer en Sarriá

t BONN, 22 (Efe).- Alemania Federal y Turquía se disputara'n 

hoy sábado la participación en la fase final de la Copa de Europa de selec
ciones nacionales de fútbol.

El decisivo partido, que tendrá como escenario el estado de Gelsenkirchen, 
en la cuenca industrial del Rhur, despertó el natural interés y la venta, 
desde hace varios días, de las 70.000 localidades.

Un improbable triunfo del once otomano serviría para clasificarse automá
ticamente para la ronda final de la "Eurocopa", junto a Bélgica, España, 
Italia, Inglaterra, Holanda, Checoslovaquia y Grecia, a disputar del 11 al 22 
de junio del próximo año en Italia.

El conjunto alemán occidental, subcampeón en la anterior edición del 
título europeo, necesita sólo un empate frente a Turquía -y una victoria 
en su partido pendiente contra Malta-, en terreno germano- para situarse 
en la recta final del torneo.

Júpp Derwail, seleccionador alemán, no dio a conocer aún el conjunto 
que presentará ante los turcos y en él contará con la sensible baja del cen- 
trocampista Uli Stielike, actualmente en el Real Madrid, lesionado en un 
pie el miércoles último en un entrenamiento.

I La baja de Stielike la cubrirá probablemente Dieter Hoeness, del Bayern 
I Munich, llamado urgentemente por Derwail a raíz de la lesión de Stielike.
i En caso de lograr la difícil victoria, los jugadores del once turco se em

bolsarán más de medio millón de dólares que ofreció de nrima extraordina
ria el alcalde de la capital turca.

Aunque en menor medida, los jugadores alemanes tendrán también e! 
aliciente económico de 10.000 dólares, si llegan a figurar, el 10 de enero 

- 'próximo, en el sorteo de los encuentros de la fase final de la "Eurocopa”.
• ■- i:?’--..............■ ■- 

miera EN SARRIA

BARCELONA, 22 (Efe).- El presidente del Español, Manuel Meler, 
presentó ayer mañana a los jugadores de la plantilla, al nuevo responsable 
técnico del equipo, Vicente Miera, que sustituye en al cesado José Antonio 
Irulegui.

El presidente blanquiazul dijo que Miera,-sobradamente conocido sobre 
todo después de su última temporada en el Sporting de Gijón—, se hacía 
.cargo del equipo en un momento difícil, lo que demostraba la gran confian
za que los direcitivos habían puesto en él.

Refiriéndose al cesado Irulegui, Meler dijo que es y será un gran profe
sional Y que por ello estimaba que podría desarrollar perfectamente la labor 
de secretario técnico, posibilidad sobre la que el entrenador donostiarra 
aún no se ha decidido.

Ya sobre el césped del estadio de la carretera de Sarriá, Meler pidió a 
los jugadores el mayor apoyo al nuevo técnico.

Finalmente, Miera, tras manifestar que tenía una ilusión enorme por 
bacer las cosas bien y esperaba la máxima colaboración de todos los miem
bros del club, dirigió su primer entrenamiento como técnico del Español.

MED]£ASJCONTRA2^O£HI^

LONDRES, 22 (Efe).-Las Federaciones inglesa escocesa de fút- 
j bol han acordado que a los partidos anuales de las selecciones nacional de 

Inglaterra y Escocia sólo podrán acudir los aficionados locales.
La medida se ha tomado especialmente para evitar las tumultuosas inva- 

> siones de hinchas escoceses a la capital británica que todos los años produ
cen problemas.

■ El caso más significativo fue en mayp de 1977 cuando después de la vie
il Oria de Escocia contra Inglaterra en Wenbley, los escoceses destrozaron las 
E os porterías y las pasearon por el terreno de juego causando graves daños 

en el césped.
F El acuerdo también pretende acabar con el lamentable espectáculo que 
j ecostumbran a proporcionar los hinchas escoceses en las calles de Londres 
i cuando acuden a este tipo de partidos.

30^'° sucesivo las federaciones dejarán de intercambiarse entre 20 y 
S H j j entradas destinadas a los hinchas visitantes y estudiarán la posibili- 
I aad de declarar ilegal la reventa.

CHORIZOS, SIDRA
LACON
CABRALES
FABES, ETC!

PORTAL ASTURIANO
Fernando el Católico, 17 •Tel.351930
ZARAGOZA-6

Sidrería
Restaurante

49 TANTOS EN 73 PARTIDOS HA MARCADO

"PKHI" 
goles- 
largos
• Récord goleador en 

un solo encuentro: 
Cinco tantos al Español, 
el año pasado

|||.,^"Noj5O.j^lantero para el choque, por eso 
echo mano de mi habilidad"

C "La selección es difícil para mí mientras 
Quini y Santiliana estén en forma"

Por su verdadero nombre, Angel Alonso Herrera, muy po
cos lo conocen. Y es él quien tiene otro nombre de guerra: el 
de "Pichi". Es "Pichi" Alonso, un hombre de mediana esta
tura, poco peso... Y mucha habilidad ante el gol. Hasta el pun
to de que ostenta un record de goleador en un solo encuentro 
con los cinco tantos que en la pasada temporada le marcó al 
Español. Por otra parte, en las dos temporadas y pico que 
lleva en el Zaragoza, ha conseguido 49 dianas (en setenta y 
tres encuentros oficiales que lleva jugados con el club maño).

Alonso, “Pichi” Alonso na
ció en Benicarló hace 24 años 
y jugó en el equipo de su ciu
dad, pasando más tarde al Cas
tellón. Al poco tiempo, el Za
ragoza se fijaba en él y lo fi
chaba para jugar en Segunda 
División. En esta su primera 
temporada en el equipo maño 
j.ugó 28 encU'^ntros consiguien
do 21 goles. Fue el año del as
censo del Zaragoza; ya en Pri
mera, se alineó como titular 
en 33 ocasiones, consiguiéndo 
19 tantos.

DOS VECES 
INTERNACIONAL

Dos veces ha sido interna
cional “Pichi” Alonso: en Ro
ma, frente a Italia, la primera; 
y ante Checoslovaquia en Bra
tislava, En ambas ocasiones 
España perdió por un gol a 
cero. Kubala sigue contando 
con Alon'O para la preselec
ción, aunque últimamente a 
la hora definitiva no lo convo
que. Por su parte, el jugador 
es claro; “Quini y Santiliana 
me cierran el paso lógicamen
te. Tienen más méritos que 
yo, más condiciones, lo reco
nozco. Por lo tanto, mientras 
ellos estén en forma... me pa

rece que no tengo nada que 
hacer”

Es modesto en sus declara
ciones y opiniones Alonso. Pe
ro él ignora, a la vez, que por 
edad les ganó tanto a Santüla- 
na como a Quini, con lo cual 
es de esperar que pronto, de 
seguir con su habflidad y su 
mordiente, forme parte pron
to de los titulares de la Selec
ción Española. El, con todo, 
piensa: “Mi única obsesión es 
hacerlo bien en mi equipo, 
entregarme por completo. La 
Selección llegará, entonces, 
por añadidura, a base de triun
far y brillar en el Zaragoza”.

“MAS HABILIDAD 
QUE CHOQUE”

Para Alonso “los goles 
son cuestión de recha”. Y la 
racha le Uega a “Pichi” Alon
so en cualquier momento. 
Así, en la pasada temporada 
estuvo sin marcar bastantes 
encuentros al principio. Des
pués fue recuperando el terre
no perdido, y al llegar a el Es
pañol fue su verdugo con cin
co dianas. Este año ha sucedi
do casi lo mismo: cuando el 
Burgos llegó a jugar a Zaragoza 
Alonso sólo tenía cuatro tan

tos en su haber en ocho par
tidos. Y, de golpe, le hizo 
otros cuatro goles a los burga- 
leses.

Confiesa “Pichi” Alonso 
que él es hombre “de habili
dad aunque no rehuyo el cho
que”. No puede, efectivamen
te, imponerse él por su corpu
lencia —que no tiene—y pien
sa que “la habilidad es el ar
ma que debe utilizar un delan
tero para salirse con la suya, 
ya que los mareajes son hoy 
día muy rígidos y duros”.

“ESTAMOS EN ALZA”

El Zaragoza comenzó regular, 
casi mal, la temporada. Pero,' 
de pronto, se rehizo. La sor
prendente y fulminante vic
toria en Gijón (cuatro a uno 
al líder) fue el comienzo de 
un despegue. Pichi Alonso es 
optimista con respecto al fu
turo de su equipo pero no es 
“partidario de echar las cam
panas al vuelo”. Cuando se le 
pregunta por el equipo que él 
cree que puede ganar la Liga, 
piensa que “el Madrid, que a 
la larga es el equipo más serio, 
con mayor solera”.

“Pichi” Alonso, si quieren 
Angel Alonso Herrera, es por- 
fesor de Magisterio, y estudia, 
en la Escuela Universitaria de 
Idiomas, inglés y francés. Por 
su parte, su esposa está termi
nando la carrera de Medicina 
en la Universidad de Zaragoza. 
El matrimonio tiene ya una 
niña que muy pronto cumph- 
rá el año y que se llama María.

J.O.

SGCB2021
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• CINE-FOTO
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OFICINA OPTICA
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COLCHONERIA

AZNAR
COLCHONERIAS Aznar; Com

pta su colchón de lana al 
máximo precio o cambia por 
Flex, Relax o espuma. Pre
cios sin competencia. Com
pre donde usted pueda ele
gir. San Juan de la Cruz, 21. 
Sangenis, 12 (Delicias). Jua
na Inarbourou, 4-6 (Miguel 
Servet). Martín Cortés, 10 
(García Sánchez), almacén. 
Teléfono 256220.

JOYERIA

JOYERIA-RELOJERIA
ARTICULOS DE REGALO

AINSA
Casa Central y Oficinas: 
Cerdán,4-Teléf. 211364

Sucursal:
Candalija, 6 - Tel. 230663

--•A

z A R A G O Z 'Á

MOBILIARIO COCINA

MAy
DECORACION

Distribuidor:

xey
MOBILIARIO DE COCINA

Duquesa Villahermosa, 7 
(Esquina a G. SánchezJ
Teléfono 357908

ZARAGOZA - 10

PELUQUERIA

qp

MILLAN
ALTA PELUQUERIA 

MASCULINA 
Y FEMENINA

SU ESTETICA EN LAS 
MANOS DE UN EXPERTO

PEDRO MARIA RIC, 25 
TELEF. 21 76 52 
ZARAGOZA-8

ELECTRODOMESTICOS

qruDO
LIMPIEZAS

brillos y pulimentos, s.i.

o LIMPIEZA
POR CONTRATA

• PARQUETS

• tratamiento de
SUELOS

San Vicente IVIártír;niím. 30 
Teléfono 220575 - Zaragoza

Francisco Vitoria, 14 
Teléfono 216800

MODA

ueon XIII, 20 
Teléfono 227497

í^cía

ZARAGOZA - 8

SONIDO

\\àp

GARRARD, JENSEN 
INKEL, KENWOOD 
AIWA, CYBERNET 

PIONER 
y una extensa gama 

del sonido internacional
Pasaje Miradores, tienda 5 
Teléfono 210710

ZARAGOZA-8

MUEBLES DE OFICINA 
PAPELERIA

DELEGACIONES DE: 
ZUBIGARAY-MAGA- 

VIDAL HERMANOS
Paseo de las Damas, 15 
Teléfonos 235193-225554
Paseo M. Agustín, 15-17 
Teléfono 230381

ZARAGOZA

VIAJES

VIAJES 
MARTHE, S.A 

ESTUDIANTES: Precios 
especiales para grupos. 

Solicitar presupuestos sin 
compromiso 

VUELOS CHARTER 
ESPECIALES

SALIDAS EN AUTOCAR 
A ANDORRA - FORMIGAL 

Y CANDANCHU
Plaza Ntra. Sra. del Carmen, 5 
Teléfonos: 218288 - 210577 

21 1489 - 214380

GAFAS GRADUADAS 
LENTES DE CONTACTO 
ARTICULOS DE OPTICA 

GAFAS DE SOL

León XIII,7 :: Teléfono 219113 
(Esquina Feo. Vitoria)

ZARAG0ZA-.8

^OPTIOÍ ^LII^S

GAFAS GRADUADAS 
LENTES DE CONTACTO 
ARTICULOS DE OPTICA

GAFAS DE SOL
León XIII,7 :: Teléfono 219113 
(Esquina Feo. Vitoria)

Z ARAGOZA-8

VACACIONES PLAYA

SU APARTAMENTO 
EN PLAYA

RECUERDE

ESPECIALIDAD EN 
SEGUNDA VIVIENDA

Santander, 2, 7.° D, 
Teléfono (976) 316251

ZARAGOZA - 10

BOiinqiiE 
PW'W

alta colección 
Otoño • Invierno

•prendas iTvi.xiniu calidad
•confeccionadas y a medida
•precios mu\ inleresantes

FIT\,8U,escla.2^rB 
tlf.210706-Zaragoza

ZAPATERIA
PRESENTANDO 
ESTE ANUNCIO 

Calzados
MARQUETA
Le regala MARTES Y JUE
VES 200 Ptas. de Dto. en 
todas sus compras superio

res a 1.500 Ptas.
Sus zapatos .... Marqueta 
Más baratos en . . Marqueta 
Casi regalados. . . Marqueta

CERDAN, 12 
ZARAGOZA

Caduca el 31 de diciembre 
de 1979

■para anunciarse en esta guia - DEPARTAMENTO PUBLICIDAD - Teléf. 21-69-
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NOS PREPARAMOS 
PARA LOS MUNDIALES?

SI en “Los Mundiales” siempre surge 

Brasil con el gesto de la creatividad, 
los europeos se han lanzado con la dignidad 

de Alemania, la perseverancia de Polonia, 
elevando su tono de juego, Holanda crista
lizando una técnica y una preparación físi
ca que le han dado brillantez, y la revela
ción del fútbál criollo que, como un tango 
arrabalero, vuelve a surgir, al recuerdo de 
los Scopelli, como musicalmente hoy lo 
hace_ con Carlos Gardel, quedándose Ar- 
Sentina con un título que provocó el deli-

rio de la afición en “Buenos Aires queri
do”.

Fue algo así como cuando Italia, pro
metió a Benito Mussolini, brazo en alto 
la “escuadra azzurra”, ser campeones 
del Mundo. “ ¡Ducce, a noi!” fué su gri
to. Y los que gritaron a continuación fue
ron nuestros lesionados, tras aquel empa
te en Florencia en junio de 1934. Había 
vencido días antes España a Brasil por 
1-3. Mas el partido contra los italianos se 
caracterizó de una dureza que cayó Zamo-

ra, entre otros lesionados, dando ocasión 
a que debutara Pepe Nogués, nuestro que
rido paisano y amigo. Italia y España ha
bían empatado a un tanto. Al partido si
guiente se perdió contra Italia por 1-0.

Los europeos se van preparando, como 
sucede con Italia últimamente; incluso en 
Francia y Argentina se dan cuenta de la ne
cesidad de llevar jóvenes a sus partidos ac
tuales. España es el farolillo rojo del fútbol 
europeo en cuanto a número de licencias, 
lo que hace más preciso un detenido plan
teamiento de la cuestión. En proporciona
lidad con el número de habitantes están 
incluso Portugal e Irlanda. Lo que obliga 
a una preparación más anticipada de la se
lección nacional y de todo aquello que re
percuta en la mejora de juego y de instala
ciones.

El gesto de los jugadores de las seleccio- 
nes de Brasil y Yugoeslavia, en esa “melée” 
ante la puerta brasileña, es la época en que 
se daba el aviso por Europa de que el fút
bol-fuerza, iba a triunfar en “Los Mundia
les”, por lo que los argentinos y casi todos 
los países del orbe se han dedicado a una 
atención técnica, física y organizativa.

Los “danzantes” tiénen el gesto de 
bullir en torno a al^o que parece escapar a 
su dominio: el balón. Son imágenes pecu
liares del ballet que ofrece el fútbol, mien
tras los Piaza y Jairzinho pretende llevarse 
el dominio a Acimovic y Kataiinski.

Tarnpoco los franceses están olvidando 
la lección y llevan al seleccionado buen nú
mero de juveniles que habrán de verse en el 
Mundial en España. ¿Y en España? Nos 
preparamos para “Los Mundiales”? Porqué 
oespués del acertado nombramiento a Un 
hombre de la valía de Raimundo Saporta 
que se ha preocupado de la organización, 
poco se está haciendo. Ni en el caso del 
equipo, ni en el de algunos proyectos de 
remodelación o nuevos campos, como es 
el caso de Zaragoza.

Está visto que si se le hace a Zaragoza 
un nuevo campo, en zona asequible, la ciu
dad ganará por distintos puntos. Será cosa 
de apuntarse a un nuevo campo. Pero tam
bién será momento de apuntarse a un nue
vo fútbol, con un juego más alegre en nues
tra selección. Que si no se parece ni al suda
mericano, ni al europeo, que tenga interés 
y calidad de la que tan en falta está, por ha
ber olvidado las propias “canteras” impor
tando “a tontas y a locas”.

Hoy al contemolar el aesto de esos brasi
leños y yugoslavos mundialistas, su expre
sión ansiosa me produce el gozo de ver a 
los seleccionados españoles con la parecida 
gesticulación de grupo. Nuestra voz se ele
va, como si ante un grupo cantarín y baila
rín de villancicos, viviese alegremente un 
mensaje navideño: con “paz en la tierra a 
los hombres de buena voluntad”.

¿Nos preparamos para los “Mundiales- 
82”? ¡Qué nazca también el fútbol espa
ñol! ¡Feliz Navidad, amigos! ¡Feliz Navi
dad!

w

>a-

Antonio MOLINOS

COE
deportista

DEL AÑO
LONup^^^ 22 (Efe).- El 

''itanico Sebastian Coe, triple 
^^f^Peón mundial de atletismo, 

« elegido como ''deportista' 
SI año 1979" por los criticos 
sportivos de Associatd Press en 

Europa.
el ^stegoría femenina fue 

ttiejor deportista 
oriental Mari-^ 

dr}n '^^^ordwoman de 200 y 
"^00 metros lisos.
tpr ^^sñol Severiano Balle$- 

^^^^sdor del "open" bri- 
man° figura en sépti-

LOS PARTIDOS DEL 
DOMINGO

MUEBLES 
MARTINEZ

Delicias, 24

CALENDARIO 
DEL FUTBOL 
ARAGONES

REGIONAL AFICIONADOS

Huesea-Fraga (García Carpintero II) 4,— Alcoraz
Tarazona-Calatayud-(López Agustín) 3,30 Tarazona

TERCERA REGIONAL

Pegaso-San Lorenzo 12,— Villa Beltran
Rayo Picarral-Agrupación 80 12,— Picarral
At. Zaragoza-Mella 11,— 

3,30
Cisneros

Muel-OId England Muel
Inter Torrero-Rayo Rodrigo 10,15 Torrero
El Salvador B-Patrla 10,— Quinta Julieta
Sedo Vin-La Quiniela 9,10 Metropolitano
Saratoga-Skyros (Día 22) 3,45 San Gregorio
Garrapinillos-Cul. Cetina 1 1,30 Garrapinillos
El Gancho-At. Universitario 12,— Carmen
Gomba-Lapuyade 3,30 Giner
Peñaflor-Unión Delicias 3,30 Peñaflor
Chaparral-Laguna de Rins 11,— Santa Isabel
Pare. Barcelona-Plata (Día 22) 4,— Seminario
Ag. Sordomudos-Pastriz 10,— Metropolitano
Cameila-At. Las Fuentes 1 1,— Valdefierro
Unión Jesús-Cul. Gitana 12,— San Antonio
Aero Club Del.-Deliciosos 9,— Cisneros
Canteras-EI Zorro (Día 22) 3,45 Torrero
Las Vascas-Nagar (Día 22) 3,45 Picarral
Spu Áragonés-Baena (Día 22) 3,45 Metropolitano
Tórrero-At. Codorniz 10,— GIner
Ibérico-Montesol 9,30 La Jota
San Antonio B-Alfajarín B 3,45 San Antonio
Torpedo-Tau (Día 22) 3,45 Casablanca
At. Arbues-Zodiac (Día 22) 3,45 Miralbueno
Ci beles-Bo tejaras 10,- Carmen

VICTORIA 
AUSTRIACA 
EN LA COPA 
DE EUROPA

’*• 22 años, rea- 
‘ros coi.
miníitos 4 2

os, 4 segundos y 65/1 oo.

SEGUNDA REGIONAL

Boscos Sal.zCalasanz 11,30 Salesianos
Montañana-Ebro 11,— Montañana
Movera-EI Salvador 3,30 Moverá
Botorrita-Unlversitarlo 3,30 Botorrita
At. San José AIc.-San Antonio 12,— Torrero
Santa Isabel-San Juan 3,30 Santa Isabel
At. Delicias-Español Mont. 1 1,45 N. S. Guadalupe
Sp. Cartugense-Vlllamayor 9,30 Peypasa
La Zalda-EI Burgo (2-12-79) 3,30 La Zaida
La Jota-Asociación 1 1,45 La Jota
At. Escalerillas-Montecarlo 11,— Jaime Etayo
Cuéllar-Marianistas 12,— Giner
Doyen-At. Olímpico Torrero 12,— Metropolitano
At. Bozada-Ranillas 11,30 Moncayo
Huracán-Fleta 3,30 María Huerva
La Salle-La U. Magdalena 1 1,— Nuevo Pinares
Santo O. Silos-C. Soriano 12,— Sto D. Silos
Ajax Juslibol-Valdeflerro 12,— Juslibol
Miguel Servet-Porcell 1 1,30 Miguel Servet
Tranquera-OI le te 1 1,— Ranillas
Grupo 71-Ginor 12,— Quinta Julieta
Al mudena-Oo miníeos 11,— C. Universitaria
St. Venecia-Rec. Gran Vía 1 2,30 St. Venecia

S U M I C I N S A
¡LE OFRECE LA GRAN OFERTA DE REYES!

■i El gran bricolage
■ Suministros industriales
■i La casa de las mil y una herramientas

iSI NECESITA UN TALADRO NO MOLESTE 
A SU VECINO!

GRANDES DESCUENTOS
Visítenos y compre en...

SUMICINSA
San Antonio Abad, 53 (Delicias). Tel. 332787

HOY. HELIOS- 
VALLADOLID

Oía del club
A las 20,15 h. dará comienzo 

en el pabellón de la CAZAfíi el 
tercer partido de la segunda vuel
ta de la Liga de Primera División 
entre Helios-Skol y Valladolid.

El partido se presenta suma
mente igualado, no ya por la cla
sificación pues ambos conjuntos 
figuran con 9 puntos sino por la 
rivalidad existente entre los dos 
cuadros, no est temporada, sino 
de años atrás.

Hay que esperar y desear que 
el pabellón registre un lleno to
tal —casi podría asegurarlo— 
porque significaría apoyo al 
equipo y taquillón para las arcas 
heliófilas, cuya economía anda 
muy maltrecha últimamente; es 
día del club, por si alguien no se 
ha enterado, y deberán de pagar 
todos, socios y no socios. La di
rectiva ya anunció a los abona
dos a la hora de hacerse socios 
que existiría un día del club, 
por tanto no debe coger de sor
presa a nadie.

El Valladolid, como Helios, 
es un equipo muy irregular y ha 
obtenido sonadas victorias ante 
equipos grandes y grandes derro
tas y decepciones ante equipos 
teóricamente flojos Cuenta con 
elementos de reconocida valía 
como Cabrera, Davis, Puente, 
La fuente, Martín... en fin, un 
cuadro que si quiere jugar bien 
puede ganar a cualquier equi
po.

Helios, por su parte, se en
cuentra pictórico de moral tras 
su victoria frente al Mollet y 
podrá jugar tranquilo, sin pro
blemas de clasificación por el 
momento y es de esperar que a 
los heliófilos les toque el par
tido bueno y ofrezcan a sus in
condicionales la segunda vic
toria en Zaragoza.

Pulsando el ambiente he 
podido observar que va a exis
tir una pasión increíble en las 
gradas; me permito pedir que 
animen a Helios pero dentro de 
las más exquisitas normas de 
educación para así demostrar la 
caballerosidad aragonesa y que 
tomen buena nota para su cam
po, donde Helios ganó 116-118 
en medio de un ambiente terri
ble.

SEGUNDA DIVISION 
MASCULINA

Salvador-Abura. Domingo 
12,15 en CAZAR.. .

Ademar-St Casablanca.

segunda DIVISION 
FEMENINA

Master-St. Casablanca. Do
mingo 11,30. Lestomac.

Universitario-Astillero. Do
mingo 11,00. C. Universitaria.

TERCERA MASCULINA

Boscos CAZAR-Olivar Euro- 
disa, 10,30 en CAZAR. Domin
go.

Venecia-SFERIC Tarrasa. 
Domingo 12,00 en Venecia.

A destacar los duelos locales 
Master-Stadium, con pronóstico 
claro que. Stadium y Boscos 
CAZA R-Olivar Eurodisa con pro
nóstico claro para Stadium y 
Boscos CAZAR-Olivar Eurodisa, 
un pronóstico incierto pero ti
rando a local. Lo recomiendo.

Salvador, Universitario y Ve- 
necia, deben vencer sin proble
mas En Segunda masculina. 
Stadium puede puntuar y afian
zar su clasificación.

NACHO

• EL TERUEL RECIBE 
MAÑANA AL ONIL
EN LA PISTA DEL
DEPOLIDEPORTIVO

TERUEL, 22 (ARAGUN/ex- 
pres por Tomás ORTIZ).— Pa
réntesis en las competiciones 
oficiales futbolísticas, pero no 
así en el Campeonato Nacional 
de baloncesto de Tercera Divi
sión. Precisamente mañana, el 
Teruel Sports tiene una nueva 
cita en el Polldeportivo “San 
Fernando” de nuestra ciudad, 
donde recibe la visita del Onil, 
de Alicante.

Los turolenses que comen
zaron muy bien la temporada, 
han bajado ostensiblemente 
en su rendimiento, lo que les ha 
llevado a la zona peligrosa de la 
tabla tras no puntuar en los tres 
últimos encuentros^ En conse
cuencia el partido ha desperta
do gran Interés ya que los ali
cantinos están prácticamente 
emparejados con los nuestros en 
la clasificación, empatados a 
ocho puntos.
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•jmen^Zaragocísta No les dijo adiós, 
sino hasta luego

LOS "SACRIFICADOS” DIRECTIVOS

LGUNOS "sacrificados” directivos de los equipos 
de fútbol se suelen quejar desde sus poltronas di

ciendo que son unos incomprendidos, que pierden mu
chas horas de sueño, que abandonan su trabajo y su fami
lia y que no se lo agradecen. Por supuesto que nadie tie
ne que agradecérselo, ya que si están allí es porque les gus
ta. 0 porque creen que están cumpliendo una "sagrada" 
misión para la que han sido elegidos por la G. de D., como 
en los viejos tiempos, aunque no tan viejos. Pero la verdad 
y salvo honrosas excepciones es que las personas que bus
can los puestos directivos, y sobre todo la presidencia, lo 
hacen para promocionarse a sí mismos o sus negocios o ac
tividades. De estos ejemplos está nuestro fútbol lleno.

Dirigentes sacrificados.En algunos casos es verdad. Y en 
deportes que no son balompédicos, también. Por ejemplo 
Emilio Montañés, delegado de la sección de natación de 
Helios, nos decía el otro día:

—A veces es más cómodo estar en la cárcel que ser di
rectivo de un club como el nuestro. Sobre todo teniendo 
en cuenta lo bien que ahora se está en la cárcel. Eso es lo 
que dicen.

Claro que, seguramente, a nuestro amigo Montañés se 
le olvidó añadir quede directivo se puede escapar cualquie
ra, mientras que de las prisiones únicamente logran fugar
se algunos "grapos" que otros de vez en cuando.

¿Comparar directivos con presidiarios? Nos parece de
masiado. 0 "demasié", como se dice ahora.

FULTBOLSALA

L torneo de fútbol sala que están jugando las casas 
regionales, ha alcanzado unas cotas de expectación 

auténticamente inusitadas. El público acude a los partidos 
en gran número y anima con emoción, con ruidosa emo
ción y entusiasmo, a sus equijjos.

El pasado domingo finalizó la primera vuelta de este 
torneo y en la cancha del Palacio de los Deportes se dieron 
estos resultados:

Casa Andalucía, 3 Hogar Navarro, 2
Hogar Extremeño, 3 Centro Soriano, 7
Castilla y León, 2 Casa Catalana, 3
No ha habido campeón de invierno sino campeones, 

porque ahora mismo comparten el liderato, con siete pun
tos cada uno, el Centro Soriano y la Casa de Andalucía, 
Aunque bien es verdad que la clasificación, aparte del ló
gico prurito de ganar, es lo de menos. Lo demás, haciendo 
bueno el famoso dicho del Barón de Couvertin, es parti
cipar. Y vaya si participan los equipos de fútbol sala de las 
casas regionales que cuentan con una afición numerosa, rui
dosa y adicta. Y también deportiva. Por eso el torneo, cuya 
segunda vuelta se iniciará el 13 de enero, está alcanzando 
tan sonados éxitos.

BARRACHINA, EN ORBITA

LOS jugadores zaragocistas 

vacaciones navideñas. El <
i inician hoy unas cortas 
aficionado va a estar en

blanco de noticias calientes. Pero los comentarios y las opi
niones nunca faltan. Por eso se sigue hablando de algunos 
aspectos del pasado Zaragoza-Calahorra, correspondiente 
a la Copa del Rey

Casi todos han coincidió -nosotros también- en que 
Barrachina tuvo una buena actuación y nos alegramos de 
la circunstancia. Porque este buen jugador de la cantera, 
en ocasiones, ha sido tratado injustamente. Barrachina ni 
es un fuera de serie, ni tampoco un "petardo". Se trata de 
un futbolista, de casa, honrado a carta cabal, que a nada 
que le acompañe la suerte, puede seguir triunfando. Porque 
triunfar, lo que se dice triunfar ya ha triunfado. Habfába- 
mos de la suerte, pero hay que contar asimismo con las 
necesarias oportunidades que le brinde el entrenador.

Barrachina estuvo muy bien contra el Calahorra. Porque 
un par de fallos espectaculares al final, no pueden, no de
ben empañar, su excelente labor de todo un encuentro. Así 
lo entendieron los espectadores que ovacionaron, con toda 
justicia, 3 nuestro jugador. Nos alegramos de verdad, por
que siempre nos complace el triunfo de todos, pero con 
mayor dosis de alegría si se trata de un futbolista de la tie
rra.

¡Animo Barrachina! Que tu hora final, futbolística
mente hablando, no ha sonado todavía. Que tienes a tu 
alcance muchos triunfos todavía.

José Luis ERG ILLA

LA ROMAREDA Y 
EL MUNDIAL

Sisques se despidió de los jugadores
ZARAGOZA, 22 (ARA

GON/expres, por J. L.E.).— 
El presidente del Real Zara

goza acudió ayer a despedir
se de los jugadores, no para 
siempre por supuesto, sino 
para desearles unas felices

fiestas navideñas que, a par
tir de hoy, van a disfrutar 
hasta el próximo miércoles. 
Armando Sisqués estuvo por 
la mañana en La RomarÑia, 
con los componentes de la 
plantilla profesional del pri-

mer equipo y luego, por la 
tarde, hizo lo propio —des
pedirse y desearles unas fe
lices Pascuas— con los. juga
dores del Aragón, infantiles 
y juveniles.

FUTBITO-ESPECTACULO
• Cita de famosos, en 

. el Palacio de Deportes
tN el transcurso de estas fechas navideñas, días de jol

gorio y buena mesa, tendremos un atractivo progra- 
nia de futbito, que puede ofrecernos gran espectáculo. Jo

sé Luis Melguizo es el presidente de la organización de este 
' Trofeo Radio Zaragoza", que reunirá en su entorno a 
buen número de deportistas famosos, a escala regional y 
nacional. Como aliciente principalísimo para quienes disfru
tan con el deporte-espectáculo, libres de prejuicios y amigos 
de pasar un buen rato, señalaré que la entrada será gratuita 
y que tendrá lugar este torneo en el Palacio Municipal zara
gozano. Se disputará la próxima semana, durante 1os días 
28 y 29, y aquí no hay broma ni mentira gorda, aunque se 
haya elegido la fecha de los Santos Inocentes.

Verificado democrática
mente el sorteo de partidos, 
aunque también pude escri
bir “dedocráticamente”, (la 
caridad empieza por uno 
mismo), resulta que el día 
28, a las ocho de la tarde, se 
enfrentarán, para abrir fue
go, las formaciones de “Ra
dio Zaragoza” y la Asocia
ción de Amigos del Arbitra
je. Después, seguidamente, 
a las nueve, los equipos en 
teoría más fuertes del Tro
feo: Agrupación tfe Vetera
nos de Aragón y Entrenado
res de casa. Diversas firmas 
comerciales donarán los tro
feos a repartir, para que na
die se quede “in albis” y to
dos puedan disfrutar del su
yo. Aquí se trata de pasar 
un buen rato, de ofrecer al 
respetable gran espectáculo 
y de alegrar las fiestas navi
deñas; pero, de paso, de ini
ciar este torneo, que puede 
traer cola...

Y ahora vamos a reseñar 
los jugadores que presenta
rán las distintas agrupacio
nes, comenzando por la de 
“Radio Zaragoza”. Veamos: 
Ortiz Remacha, Labarta, 
Bermejo, Motero, Molina, 
Turlán, Sáez, Gimeno, Ca
zo, Gonzalvo y algunos 
otros más. Defenderán los 
colores del Colegio de En
trenadores de Aragón: Ma
nolo Villanova, Antonio

Villanova, Carlos Rojo, 
Francisco Corpas, Antonio 
Molinos, Luis Costa, los her
manos Chirri, Sigi, Encon
tra, Teresa, Leopoldo Nava
rro y Fernando Vallès. Re
presentarán a los amigos del 
arbitraje: Pes Pérez, Salillas, 
Galicia, Moliner, Delfín, 
Mensuro, Ramos, Báez, 
Sanz, Bueno Grimai y Rey. 
Y_ ya sólo quedan los Vete
ranos de Aragón, sobre el 
papel al menos, gran favori
to: Junquera, Royo, Planas, 
Leirós, Sanclaudio, Canario, 
Díaz, Isasi, Fontenla, Irus- 
quieta, Santos, Violeta, Mar
tín y Rico, entre amigos.

Dirigirán estos choques 
entre amigos, en los que 
puede saltar esa maligna y 
enredadora llamita de la pa
sión, los colegas, Eduardo 
González (“Radio Popular”) 
Alfonso Sánchez (“Televi
sión Española”) y José Sanz 
Fernández, compañero en 
ARAGON/expres' y “Zara
goza Deportiva”, además de 
Félix Ichaso, actual presi
dente del Colegio Aragonés 
de Arbitros, que en esta ca
so será juez y parte. Durante 
la próxima semana se efec
tuarán los consiguientes en
trenamientos, al objeto de 
“tomarle la medida” al Pala
cio Municipal de los Depor
tes, e incluso habrá un par- 
tidillo de preparación, posi-

j- •

i El deporte escolar

LA AGRUPACION JUVENIL 
DE ARAGON, PROTESTA

La Agrupación Juvenil Deportiva de Aragón, conjun

tamente con la Federación de Asociaciones de Pa
dres de Alumnos de Centros Estatales, convocaron a últi

mas horas de la tarde de ayer, una rueda de Prensa con el 
ftn de dar a conocer la situación en que se encuentra la 
práctica de la Educación Física dentro del ámbito escolar.

Fernando Urcola, presidente.de la A.J.D.A., asi como 
Domingo higueras, vocal de la Federación de Padres, dieron 
a conocer el malestar existente, dentro de las dos entidades 
a las que representan, por el sistema seguido para la elección 
de los deportistas escolares que han de seguir las enseñanzas 
del recientemente creado Centro de Iniciación I'écnico De
portivo. “Es incomprensible -dijeron— que de cerca de 
trescientos centros escolares que existen en Zaragoza, sola
mente treinta y seis hayan tenido ocasión de presentar sus 
alumnos a la realización de las pruebas de selectividad”.

Se lamentaron, asimismo, de los sueldos que van a perci
bir los dirigentes del mencionado centro, cuando la sitúa-, 
ción económica en que se encuentra el deporte escolar, se
gún sus dirigentes, no permite de ningún modo, tamaño dis
pendio. Ferminaron sus palabras, dando a conocer la la
mentable situación creada en. torno a eslo.<; hechos y solici
tando de la.s autoridades- deportivas urgentes soluciones.

blemente el jueves, a dispu
tar entre “Radio Zaragoza” 
y un equipo militar de la es
pecialidad. Se han confec
cionado unos . magníficos 
programas anunciadores, y 
el dinero recaudado con la 
publicidad que en ellos apa
rece será destinado a diver
sas obras de beneficencia. 
La expectación que ha des
pertado este Trofeo es gran
de, ya que se está preparan
do concienzudamente en to
dos sus detalles.

Gloria ARIAS

El máximo dirigente blan 
quillo estuvo ayer también 
en el Ayuntamiento, para 
tratar de la posible y necesa
ria remodelación de La Ro- 
mareda de cara ai Mundial 
82. Lo de su proyecto de i 
otro nuevo campo es otraj 
cosa. Y como lo cortés no' 
quita lo valiente, Sisques 
acudió a la Casa Consistorial 
para intercambiar ideas con 
los técnicos municipales so
bre las obras que habrá que 
llevar a cabo en nuestro' 
campo municipal. La reu
nión, según se nos ha infor-, 

mado, transcurrió dentro de i 
un clima de cordialidad y de" 
estrecha colaboración, en
tre Ayuntamiento y club, 
pues ambos son conscientes 
de lo que supone para nues
tra ciudad ser una de las se
des del Campeonato Mun
dial de Fútbol.

1

i»

ROM/
por Gina
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permitir 
esta situación 
avergüenza 

aúna 
ciudad

¿Quién 
Baker, h 
de “Baby 
rubia pía' 
unos años 
tía en un 
tido, tratí

"Todos, los españoles tienen dere
cho a disfrutar de una vivienda 
digna y adeçuada": Constitución 
Española artículo 47.

EN NUESTRA CIUDAD HAY CASI 500 
CHABOLAS. VIVIENDAS NI DIGNAS 
NI ADECUADAS.

LA SOCIEDAD LO RESOLVERA ALGUNA 
VEZ, NO SABEMOS CUANDO.

PERO ¿ESTAMOS SEGUROS QUE LO QUE 
DEBEMOS HACER ES ESPERAR A QUE 
“ELLOS” LO RESUELVAN? ES LO MAS 
FACIL PARA NOSOTROS, ES UN BUEN 
TRANQUILIZANTE PARA TODOS 
LOS ESPAÑOLES.

NOSOTROS QUE TAMBIEN FORMAMOS 
PARTE DE ESA SOCIEDAD, TENEMOS QUE 
EMPEZAR A CAMBIARLA.

CADA UNO DE NOSOTROS DEBE EMPEZAR 
A RESOLVER EL PROBLEMA DEL 
CHABOLISMO EN NUESTRA CIUDAD. 
SUS HABITANTES SON ALGO NUESTRO.

Colecta en todas las Misas del di'a 24 y 25 de Diciembre. 
Cuenta en toda.s la.s Entidades Bancadas.

CARITAS ZARAGOZA-CAMPAÑA NAVIDAD 1979
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mu "Tengo el camino que ÿo misma me he marcado. 
Tras ser famosa en el mundo entero me dio 
miedo aquella línea de escándalo. Resolví matar 
definitivamente a la "estrella" para tratar, al 
menos, de llegar a ser una actriz importante"

im quedan aún muchos años para poder demostrar 
que los que me convirtieron en "estrella" se equivo
caron conmigo al dudar de mis dotes de actriz"

ROMA (Servicio especial, 
por Gina VECCHl)

¿Quién no recuerda a Carrol 
Baker, la bella protagonista 
de “Baby DoU” y “Harlow, la 
rubia platino”? Pues bien, de 
unos años a esta parte se encuen
tra en un momento comprome
tido, tratando de hacer olvidar 

Eser ¡be:
Manuel 
ROTELLAR

PALAFOX El mejor amante 
del mundo”.»

i

AD 1979

ENE Wilder, actor,guio- 
w|H nista y director, no es 
un nombre orquesta al uso de 
•os que gusta asumir por divis- 
jpo los distintos cometidos in
herentes a un equipo cinema
tográfico. Pero sus fórmulas 
personales han encajado bien 
en películas muy taquilleras, que 
ofrecían además alternativas 
oe calidad. Así sucedió «con el 
9uion de “El jovencito Frankens- 
M I ’ 9^® dirigiría
Mel Brooks, que significó una 
renovación del cine de terror 
porque el tema pasaba por el 
oiatíz del humor sin perder 
ninguna de sus esencias fantás
ticas. Este éxito aseguraba al 
oinomio Wilder—Brooks un 
prestigio muy saludable, al par 
r I® *^® nuevas 

Gene 
«líder pasaríaprontoal campo 
oe la dirección con temas re- 

P°'' ®* humor desde 
.5"fira a la caricatura. Su 

P®li'cula como direc- 
hermano más lis- 

voei Sherlock Holmes”, cu
tí SfaK paródicos acre- 

Ph® trama repleta de 
^“® acababan por 

do la eficacia del héroe 
dp Doyle. Esta línea 
çpn.. I® seguida en su 

f®®h2®ción,“EI mejor

5 Greatest Lover, 1977), 
woftrt ‘î? introduce el Holly- 
la dorados veinte, 
ne brillante del ci’ 
trella *1?®* entonces la es
te ^®> séptimo ar- RPdolfo Valentino y, 

I**®® ** que, los tiros paráleos

su imagen de “estrella** para 
convertirse en una gran actriz. 
Ha tenido éxitos importantes 
en esta nueva etapa, tanto en 
el cine como en el teatro, pero 
sin la suficiente proyección in
ternacional como para hacerla 
notar. Ella manifiesta con senci
llez:

“Tengo el camino que yo 
misma me he marcado. Tras ser 

de Wilder tienden hacia aque
lla moda que impusiera Rudy 
del jeque árabe, que tanto ha
bría de influir en el destino 
del amante de la pantalla. Su 
realización la dedica a Fellini, 
que realizó “El Jequeblanco" . 
El personaje que aparece en el 
film de Gene Wilder, interpre
tado por él mismo, se llama 
Rudy Valentine, un joven am
bicioso que llega a la meca del 
cine para participaren un con
curso para elegir al mejor 
“amante del mundo”. Es de
cir, un competidor de Valen
tino, astro contratado por Pa
ramount Pictures empresa ri
val de la productora que con
voca el concurso de marras. 
La visión de Wilder tiende a 
contrastar los elementos se
rios con los de humor. No es 
un film redondo, pero tiene 
excelentes secuencias con 
oportunas notas del mejor hu
mor. Acaso la segunda mitad 
sea más desigual, menos equi- 

ilibrada en sus hallazgos, pues 
el actor-director se deja llevar 
por un delirio de “gags” que 
van de la tarta de crema hasta 
las caídas y persecuciones de 
rigor en el género cómico. Co
mo actor Gene Wilder nos pa
rece, menos eficaz que como 
realizador, acaso porque su pa
rodia intenta minar la figura 
de un actor popular de aquella 
época del que el público de 
hoy tiene escasas referencias 
para confrontarlo con el tipo 
que encarna Wilder. De todos 
modos, no viene mal una an
cha sonrisa en estas vísperas 
navideñas.

famosa en todo el mundo me 
dió miedo continuar en aquella 
línea de escándalo. Pensé en 
Harlow, Marilyn, en Jayne Mans
field, en Belinda Le .. y en tantas 
otras “estrellas” desaparecidas 
trágicamente, y me dije a mí 
misma: “O nos arriesgamos a 
morir jóvenes o hay que buscar 
nuevas sendas”. Y como amo 
mucho la vida preferí matar a 
Carrol Baker “estrella” para pro- 
teger a la Carrol Baker mujer y

PAX:
“Los hijos del 
capitán Grant’

n
UENA reposición la de 
este film producido por 
Walt Disney, tomando una de 
las novelas más conocidas de 

Julio Verne. Así, la aventura 
de los hijos del capitán Grant 
que, en compañía de Lord 
Glenarvon y de su hijo John, 
emprenden un viaje alrededor 
del mundo a bordo de su yate 
para rescatar al náufrago capi
tán que pide socorro, tiene su
ficientes alicientes para un pú
blico infantil o adulto. Diga
mos que Disney tenía métodos 
personales, y un estilo, que 
permitía la condensación de 
un texto literario sin que el to
no general de la obra se resin
tiera; que alteraba la idiosin- 
erasía de un personaje,sin que 
éste perdiera matires;.y que la 
aventura resumida ofrecía 
buenos alicientes de entreteni
miento. Un film Disney no po
día confundirse con ningún 
otro, ya fuera su contenido di
bujos animados, documentales 
de la naturaleza o temas no
velescos con personajes de car
ne y hueso, como sucede en 
“Los hijos del capitán Grant” 
(In Search of the Castaways, 
1962), que dirigió Robert Ste
venson, con SUS características 
peculiares, puestas al servicio 
del estilo y matices disneyanos. 
La película es divertida, ligera, 
atractiva y candorosa. Los ac
tores se ponen al servicio de 
sus personajes, excepto Mau
rice Chevalier que interpretan
do al distraído profesor Paga
nel, sigue siendo el Chevalier 
de siempre. Mejor encajados, 
Hayley Mills, George Sanders, 
Wilfred Hyde-White, Michael 
Anderson, Jr. y Antonio Cifa- 
riello. Bella fotografía, con sus 
correspondientes y correctos 
efectos especiales. Un buen re
galo para la chiquillada, en su
ma.

actriz”.
La crítica ha sido terrible^ 

mente injusta con Carrol. Por
que siendo “estrella” no se fi
jaron en sus innegables dotes 
de actriz dramática ampEamente 
comprobadas. Puede decirse que 
su luminosidad como protago
nista de “Baby Doll” y “Harlow 
la rubia- platino”, oscureció os* 
teftsiblemente su buena labor 
como actriz dramática. Ella di
ce:

“Siempre ha pasado lo mis
mo, pero yo puedo contarlo. Me 
quedan aún muchos años para 
poder demostrar que se equivo
caron conmigo”.

De niña ya jugaba a ser ac
triz. Confiesa: “En mi Johns
town natal, en Pennsylvania, 
gustaba de cantar, bailar e imi
tar a los artistas famosos. Mis 
compañeros en la escuela soña
ban conmigo y pensaban que yo 
podría llegar a ser una gran ac
triz. De todas formas y mane
ras pienso que llegué al cine más 
por ser una muchacha bonita 
que por otra cosa...”.

Así fue, en efecto: un pro
ductor se fija en eUa siendo una 
adolescente y recaba la autoriza
ción materna —su madre vive en 
Florida y, divorciada, ejerce la 
tutela de Carrol—. No hay pro
blemas y pronto la coqueta Ca
rrol está en la Meca del Cine. La 
cosa no cuaja y Carrol se marcha 
a Florida con su madre, traba
jando como animadora en un 
“club” nocturno.

Se casa con un comerciante, 
Lou Ritter, y su vida cambia en 
el plano económico pero no en 
sus ensoñaciones. Es un capítulo 
de su vida que no le agrada 
recordar. Dice:

“A veces cometemos fallos 
irreparables? Me casé buscando 
una libertad y lo que hice fue 
encadenarme. Por eso, al poco 
tiempo, me divorcié. Me dirigí 
al “Actor 's Sutidio”. neoyor
quino con la esperanza de ser 
recibida por Eh'a Kazan o Stras- 
berg, pero no fue así. Me reci
bió Jack Garfein, un checoslova
co nacionalizado, quien tras ha
cerme varias pruebas me dijo 
tajantemente; “Quédate con no
sotros, yo haré de tí una gran 
“estrella” a escala mundial”. Me 
quedé a su lado...”

Y no sólo como actriz, sino 
también como esposa. Al lado de 
Garfein tuvo Carroll la gran 
oportunidad de protagonizar 
“Baby Doll” y más tarde “El 
hombre que.no sabía amar”, dos 
triunfos apoteósicos que foca
ron su fama de “estrella”. Todo 
iba bien pero el escándalo cine
matográfico influyó en sus vi

das privadas y un día decidió di
vorciarse de su marido. Declara:

“Jack y yo nos encontramos 
im día frente a frente y nos di
mos cuenta de que nada tenía
mos que decirnos el uno al otro. 
En reaüdad puede decirse que 
nos sentíamos dos auténticos 
extraños. El divorcio fue la úni
ca salvación. De todas formas 
puedo decir que todo se realizó 
sin gritos ni aspavientos, y buena 
prueba es que desde la misma fe
cha de la obtención del divorcio 
Jack y yo seguimos siendo dos 
amigos entrañables para los que 
no existen secretos”.

El divorcio de Jack Garfein 
y Carroll Baker provocó la mar
cha de la actriz del cine ameri
cano. Y se ubicó en- Roma, en 
donde buscaría un poco de apo
yo. Films como “Harem”, “El 
dulce cuerpo de Deborah”, “Un 
loco deseo de amar”, “Cosí dol- 
ce cosí perversa”, etc, etc,.son al
gunos de los films de éxito que 
Carrol rueda en Europa. Ma
nifiesta la actriz;

“En Europa me siento muy 
a gusto. Antaño siempre me con
sideré una mujer espectáculo, y 
quizá por ello pensé que en el 
caso de no ser actriz me hubiera 
gustado ser antropóloga... por 
dar a conocer nuevos descubri
mientos sobre el origen del 
hombre dando una imagen ver
sátil de mi misma...”

Vive enamorada y feliz en 
Roma. Su vida sentimental trata 
en todo momento de mantener
la al margen de su carrera cine
matográfica o lo que es lo mis
mo de la curiosidad púbEca.

“Mi esposo, mis hijos y yo 
formamos un mundo aparte. No 
quiero entremezclarlos con mi 
carrera, pues siempre que esto 
ocurre el fantasma del fracaso 
sentimental aparece ante mi 
vista. Hago mías las palabras de 
una colega: “El hogar es lo más 
decente de nuestras vidas, ¡pre
servémoslo de miradas que no 
sean las nuestras!”. Eso es lo que 
trato de hacer. Carroll-Harlow 
y CarroU-Baby Doll han dejado 
de existir. Sólo en el cinema se 
las puede encontrar. Pero el caso 
es que Carroll Baker es una mu
jer nueva, una actriz nueva, que 
trata, simplemente, de convertir
se en una actriz importante...”

Trabaja en el cine, en el tea
tro, en la televisión... sin desfa
llecimientos, buscando su propio 
destino artístico. Carroll Baker, 
mujer inteligente —esto nadie 
puede ponerlo en duda— se en
cuentra, no hay duda, en el buen 
camino, aunque tenga que luchar 
sobre su esplendoroso pasado ci
nematográfico.
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El Mosca - Teatro y su maravilloso oficio de locos
PRINCIPAL (Teatro Nacional 

de Zaragoza). Hoy, y ma
ñana. ¡Dos últimos días! 
7,15 y 10,45. Mosca pre
senta “El alba” de Santia
go Menéndez. Butaca, 200 
pesetas, resto de localida
des, 100 pesetas. Mañana 
¡Despedida!
CINES DEJESTRENO

ARGENSOLA.- 4,45-7,15 y 
10,30.(Todos públicos.)El 
fabuloso mundo del circo. 
John Wayne, Claudia Car
dinale. Rita Hayworth.

CERVANTES.- 5-7,15 y 
10,30. (Mayores 16). Se-^ 
gunda semana. Un día de 
boda. Color de Luxe. Vit
torio Gassman, Geraldine 
Chaplin.

COSO.- 5-7-9-10,45. (Mayo
res 18). Segunda semana. 
Iæ que los padres debe
rían saber. Eastm anco lor.

COLISEO.- 5-7-9-10,45.(Ma
yores ló.^Quinta semana. 
Manhattan. Woody Allen, 
Diane Keaton.

DON QUUOTE.- 4,30-7,15 
y 10,15. (Mayores 16). 
Quinta semana. Apocalyp
se now. Technicolor, Mar
lon Brando. Robert Duval.

DORADO.- 5-7-9-10,45.(To
dos públicos). Segunda se
mana. Indians. John Wit- 

, more, Elliot Sam. Mañana 
matinal, 11,45.

ELISEOS.- 5-7-9-10,45.(To
dos públicos). El mono 
borracho en el ojo del ti
gre. Eastmancolor. Jacky 
Chan, Yuen Shiai Tien.

FLETA.- 5-7-9-10,45 .(Todos 
públicos.^ Misión galáctica: 
Cylon ataca. En sensu- 
rround. Richard Hatch, 
Lorne Green.

GOYA.- 5-7 0 y 11. (Mayo
res 16) La calle del adiós. 
Harrison Ford, Lesley An
ne Down, Cristhoper Plum
mer.

GRAN VIA.- 5-7-9-, 10,45. 
(Todos públicosj.Hoy estre
no. Grand prix en la mon
taña de los inventos. Tech
nicolor. Por primera vez 
coches de formula pilota
dos por muñecos.

MOLA.- 4,45-6,45-8,45 y 
10,45. iTodos públicos], 
“Estoy con los hipopóta
mos”. Estreno. Terence 
Hill, Bud Spencer. Techni
color.

MULTICINES BUÑUEL 4 
Sala 1,— Matinal 11,30- 
5-7,30-10,30. (May. 16) 
“Mañana no amanecerá” 
Un film de Peter Callin-, 
son.

MULTICINES BUÑUEL 4 
Sala 2 .— Matinal 1 1 
5 y 9. (Todos públicos) 
“Sonrisas y Lágrimas” 
con Julie Andrews y Chris
topher Plummer.

MULTICINES BUÑUEL 4 
Sala 3.- Matinal '11,30 
5-7-9 y 10,45. (May. 18) 
Bananas Woody AUen, con 
Louise Lasser.

MULTICINES BUÑUEL 4 
Sala 4: Matinal 11,30-5- 
7,30 y 10,30. (May. 18) 
“El tambor de hojalata” 
Un film de Volker Sch- 
lóndrff.

PALACIO.- 5-7,15 y 10,45. 
(Todos públicos). Octava 
semana:Campeón. John 
Voigth, Faye Dunaway, 
Richy Schiroder.

PALAFOX.- 5-7-9-10,45. 
(Mayores 14). El mejor 
amante del mundo. Tech
nicolor. Gene Wilde, Carol 
Kane.

PAX.— 5-7-9.(Todos públicos/ 
“Los hijos del capitán 
Grant” (una avalancha de 
aventuras). Por Maurice 
Chevalier, Hayley Mille. 
Technicolor.

REX.— 5-7-9-10,45. (Mayores 
18). Terceúa semana. Una 
mujer de segunda mano. 
Eastmancolor. Senta Ber
ger, Rena Niehaus.

RIALTO.— Sesiones 5-7,30 
y 10,30. (May. 16). “Ma
ñana no amanecerá”. Un 
film de Peter Collinson.

VICTORIA.- 5-7-9-10,45. 
(Todos públicos) Alejan
dra mon amour. Eastman
color. Manolo Escobar, 
Maria de los Angeles Me
drano.

CINES DE REESTRENO
ARLEQUIN.- 5'7-9-10,45 

(May. 18) Cárcel de muje
res. Eastmancolor. Mar
tine Brochard, Marilu To
lo.

MADRID.- Sala 1. 5-7-9 y 
10,45. (Mayores 18). Cla
sificada “S”. Mundo caní
bal, mundo salvaje. East- 
mancolor. Massimo Fos
chi. Me Me Lay.

MADRID.- Sala 2.- 5-7-9 y 
10,45. (May. 18) La profe
sora de ciencias naturales. 
Eastmancolor. LiUi Cara- 
ti, Michele Gammino.

NORTE,- 5-7-9-10,45. (May. 
18) Clasificada “S” Jo
sefina “La cachonda”. Re
nate Karsche, Christine 
Schubert.

OLIVER.- 5-7-9-10,45. (To
dos públicos). El super 
“poli”. Bud Epencer.

PARIS.- 5-7-9-10,45. (Todos 
públicos). Juego con la 
muerte. Technicolor. Bru
ce Lee, Gig Young.

ROXY.- 5-7-9-10,45. (May. 
18) El pasaje. Technico
lor. Anthony Quinn, Ja
mes Mason.

SALAMANCA.- 5-7-9-10,45. 
(May. 18) Perros calleje
ros II (busca y captura). 
Filme de José Antonio de 
la Loma.

VENECIA.- 5-7-9-10,45.
(May. 18) Pecados carna
les de una campesina Gu- 
ya Lauri, Peter Fabian.

VAYUH A VBIIIIS
LOS chicos del Mosca - Tea

tro están en el Principal re
presentando “El alba“, de San

tiago Menéndez, donde se cuen
ta la caída de un tirano que se 
resistió a caer. Su propósito —y 
creo que lo consiguen— es lograr 
un buen espectáculo visual, don
de la iluminación y el movimien
to, apoyados en la música, tie
nen su protagonista principal.

Confiesan que siempre se han 
visto forzados a trabajar a salto 
de mata, sin subvenciones, per
diendo tiempo y dinero. Sólo 
cuentan con “ayudas morales” y 
estas líneas que les dedico pre
tenden serlo también, llamando 
a la conciencia de quienes co
rresponda, para que estos jóve
nes puedan seguir cultivando su 
fantástico “oficio de locos”

De su espectáculo quiero 
contarles que, sin una palabra 
en el escenario, lo que allí ocu
rre y se sugiere se entiende me
jor que en muchas de las epata
deras, políticas, filosóficas, abu
rridísimas y doctas funciones 
que nos toca soportar a Compa
ñías y Grupos pedantes, autén
ticos dormidores de públicos. 
Lo que Mosca-Teatro realiza con 
“El alba”, no es otra cosa que 
danza, poesía y pantomina pura.

Su trabajo me parece meritísi- 
mo y denuncia que, detrás de to
do esto, se esconden muchas ho
ras de ensayos y hasta de desen
cantos. Particularmente le diré 
que se me antojó un mérito de 
titanes la representación que les 
vi hacer, con el patio de buta
cas desoladoramente semivacío, 
y actuando como si lo hicieran 
ante un auditorio nutrido y en
tendido. Sólo que, al final de la 
representación, cada espectador 
aplaudía —casi con furia— como 
veinte. Era el premio que mere
cía su vocación de enamorados 
comediantes.

Por esto quisiera rendirles 
desde estas líneas, el homenaje 
que merece su vocación y su en
trega a una causa tan noble co
mo la de provocar por el arte, 
dentro de un escenario, con unos 
medios humildes y sin olvidar 
que la mejor “escenografía” es la 
luz, que ellos manejan de forma 
sencillamente magistral.

No pretendo buscarle los tres 
pies al gato de la función, ni po
nerle reparos críticos a la repre-

CASINO MONTESBLANCOS
ALFAJARIN (Zaragoza)

Juegos: Ruleta francesa, Ruleta americana, Black-Jack y Baca
rá. Carretera N-2, Km. 343,250 (dirección Barcelona) por 
Autopista A-2. Salida 1. Los lunes, martes, miércoles, jueves, 
domingos y festivos, de 18 horas a 3 de la madrugada siguiente.

Los viernes, sábados y vísperas de festivo, de 18 horas a 4 
de la madrugada siguiente.

logro es culo es bello y expresivo. Por 
favor, no les dejen solos. Vayan 
a verlos.

sentación. Creo que el I 
formidable y merece, por lo me-
nos, que se estimule. Su “aven
tura” es casi insólita y merece 
el apoyo de todos. El espectá-

PACOCAMINO 
GANA UN JUICIO

MADRID, 22 (Efe).- El 
empresario taurino Eduardo San 
Nicolás Guillén tendrá que 
abonar a Paco Camino 196.000 
pesetas por incumplimiento de 
contrato.

M. A. BRUNET

Paco Camino'fue contratado 
por el señor San Nicolás para 
torear en la plaza de San 
Sebastián de los Reyes el 2íde 
agosto de 1971 sin percibir el 
total de los haberes señalados en 
contrato.

Paco Camino denunció el 
caso a la comisión mixta de 
arbitraje taurino del sindicato 
del espectáculo, que condenó el 
empresario al pago de 151.600 
pesetas.

Tras sucesivos recursos del 
empresario, la sala sexta del 
Supremo condeno al señor San 
Nicolás a abonar todo le 
solicitado por el diestro, es decíC 
196.600 pesetas.

ASTORG'S EL PAPAGAYO”PARSIFAL

GRAWER CLUB STORK CLUB

DISCOTECA GALO

1800IGUANA

SAN JORGEc 
SALA DE JUVENTUD

DESPUES DE SU BODA BAI
LE EN CHARLESTON. Extra
ordinariamente reformada. Di
rección y teléfono 396952.

GALLERY 2 o_________

Recuerde los éxitos de ayer, viva 
los actuales y conozca los futu
ros viajando a través de la músi
ca. Cavia, 10.

Cómodo, personal y diferente. 
CaUe Moncayo, CASETAS.

Si busca tranquilidad y reserva
do ambiente, tenemos lo que 
usted desea. Linán, 8, (detrás de 
Teléfonica. San Vicente de Paúl) 
Teléfono; 294466.

La música más original y el am
biente más agradable. Sevilla, 6. 
Teléfono: 379200.

CHARLESTON < 
AÑOS 20 i

Tarde especial parejas. Noche 
discoteca-club hasta las 3 de la 
madrugada. Centro musical. In
dependencia, 19. Teléfono 
214804.

Elegante. Selecto. Distinto. “La 
diferencia es su ambiente”. 
San Ignacio de Loyola, 13. Te
léfono 211856.

juventud, ritmos,diversión. Pre
cios jóvenes. Calle Madre Vedru- 
na, 44. Telefono 217052.

La nueva discoteca, abierta de 
5 tarde a 3 madrugada, vuelve a 
su ambiente.

Noche de sábado. Fiesta de no
che para matrimonios jóvenes, 
consumición incluida. Sábados 
y festivos tarde, fiesta joven. 
Teléfono: 255184.

Ambiente agradable y renovado. 
.Música para todos los gustos y 
excelente servicio. Abierta tarde 
y noche las vísperas de fiestas y 
por la tarde todos los días. San 
Juan de la Cruz, 28, Teléfonos: 
354879 y 357038.

CADA TA fío E.

CADA NOCH
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Escribe: JAVIER

I "Cine en sábado

Esta noche, "Irma, la dulce

LLEVAME A VER EL PARTIDO.-Es la película que vere-, 
mos esta tarde dentro del espacio "Primera sesión". Una produc
ción norteamericana de 1949; con guión de Harry y Jorge Wells; 
dirigida por Busby Berkeley y protagonizada por Frank Sinatra, 
Esther Williams, Gene Katly y Betty Garret.

Una hermosa dama se hace cargo del equipo de béisbol de 
Los Lobos, lo que desagrada en parte a los componentes del 
equipo. Dos de los jugadores actúan en "music-hall" durante las 
vacaciones, lo que aprovecha un promotor de apuestas para mi
nar su moral.

Berkeley siempre se inclinó por el espectáculo musical, sien
do más conocido como coreógrafo que como director, aún así 
sus comedias pasaron de la mediocridad. Esta película es una 
mezcla de comedia y musical, con dos buenos guionistas y unos 
actores que ayudan bastante.

"LA CLAVE" Y LA JUSTICIA.-Nada, que no hay remedio. 
TVE sabe que "La clave" es el mejor espacio que actualmente 
se emite dentro de sus dos programas y sigue sin darle la impor
tancia que se merece. Así llegamos al tema de hoy "La justicia" 
y TVE no se molesta en darnos la película que ilustrará el tema. 
A lo peor es que el pobre Balbín aún no lo sabe; pero el señor 
encargado de seleccionar las películas ya debería de haberse de
cidido. Aunque el hombre dice qlie tiene tanto trabajo con las 
películas de Navidad. Ya verán, ya verán, qué joyas. En fin, es
peremos a la presentación del debate, pues la calidad del film casi 
está asegurada.

"IRMA LA DULCE".—Esta noche sí que'hay programada 
película para "Sábado cine" y bien interesante que es. "Irma la 
dulce" es de nacionalidad norteamericana del año 1963; con ar
gumento basado en la comedia de Alexandre Breffort y Marga- 
rite Monnot; guión de B. Wilder y A. L. Diamond; dirigida por 
Billy Wilder e interpretada por Shurley Ma Laine, Jack Lemmon, 
Lou Jacobbi y Bruce Yarnell.

Una "profesional" de las calles de París, tiene como protec
tor al chulo de los matones del barrio. Llega al sector un sargento 
nuevo, honrado, que realiza una redada, donde Irma va a parar a 
la cárcel. Separado por un error de la policía, el sargento vuelve a 
esas calles y allí se propone defender a Irma, por lo que entra a 
formar parte de la vida que antes había combatido. En realidad 
lleva una doble vida e Irma tiene mucho que ver en ello.

Una película de equívoca, con climas desenfadado y un tanto 
bufonesco. Se mezcla el dramatismo, un tanto exagerado por lo 
tierno, con lo cómico, todo ello en el personaje de Irma. La di
rección es buena y la interpretación de Shirley McLaine es magis
tral, muy bien apoyada por Jack Lemmon.

Mibl iW
PRIMERA CADENA

8,15
Carta de ajuste
"Música y canciones 

de la película: Los tres 
caballeros"

8,30
Apertura y presenta

ción
8,31
Lotería Nacional
11,30
Documental
12,00
Programa infantil
Animales, animales, 

animales: El lobo —003 
y medio: Episodio n° 
10

13,30
Tiempo libre
14.00
El canto de un duro 
14,30
Noticias del sábado
Primera edición
15.00
Don Quijote de la 

Mancha
"Dulcinea del Tobo

so

15,35
Primera sesión 
"Llévame a ver el

partido" 1949

17,10
Aplauso
19,00
Dibujos animados
"Clásicos familiares: 

El árbol de Navidad"

19,30
Astucia peligrosa 
"Funeral por Max

Fabian"

20,30
Informe semanal
21,30
Noticias del sábado 
Segunda edición 
22,00
Sábado cine...
"Irma La Dulce"

1963 ( Oscar) 
00,25 
Buenas noches 
00,30
Despedida y cierre

SEGUNDA CADENA
15,15
Carta de ajuste 
"Folklore: Burgos" 
15,31
Barbapapá
Episodios n° 57, 58,

59, 60 y 61
16.00
Retrato en vivo 
"Cholo Aguirre" 
17,00 
Novela (Cap. Ill)

"Cristóbal Colón" 
18,00
Retransmisión de

portiva
Patinaje artístico 
19,30 
La clave 
"Justicia" 
23,25 
Buenas noches 
23,30
Despedida y cierre

BRUNET

dvo. Por
i. Vayan Hoy y mañana

Uribarri; "Aplauso", Fradejas

en

Cholo Aguirre y su hijo en "Retrato en vivo"
iÍ»MKi ift

)lás para 
de San 
el

mixta di 
sindicato 

ondenó «I 
5 151.600

ursos díl 
sexta díl 
señor SíH 
todo I® 

I, es decir

Hoy es el día de los 
millones, ya que 
esta mañana se realiza el 

Sorteo de Navidad de la 
Lotería Nacional. Quizás 
yo seamos millonarios 

, cuando lean estas líneas, 
“íí que felicidades a to- 
toaos aquellos que hayán 
picado” y a los que 'a 

forana no les haya son
reído, pues a esperar a 
^er si gi viene

guiña un ojo por lo 
menos.

la

o

’’Tiempo libre” y ”El 
canto de un duro” son 
os espacios que se emiti- 
on en el programa de so

ore mesa, junto con “Pri
mera sesión”, que ofre- 
^^ra la película “Llévame 

de la 
hablaremos en el 

apartado dedicado al “Ci- 
rie en sábado

“7lplauso”abre el pro- 
y ol musi- 

01 dedicamos hoy un

ocubábamos del invento del

Uribarri. Seguirá “Astu
cia peligrosa”, con el te
lefilm “Funeral por Max 
Fabián”. Joseph Cody y 
Max Fabián se presentan 
a las elecciones y se te
men luchas entre sus par
tidarios, por lo que Toma 
entra a trabajar en el 
puerto cómo estibador, 
para indagar posibles re
vueltas. Cody quiere hun
dir a Fabián, llegando a 
asesinarlo, cosa que no 
admite el sindicato, que 
to>ma represalias contra el 
propio Cody.

“Informe semanal” 
con resúmenes y reporta
jes sobre los hechos más 
importantes acontecidos 
durante la pasada sema
na, dará paso a la emisión 
de noche, donde lo más 
destacado es “Sábado ci
ne” con una interesante 
película “Irma la dulce” 
de Billy Wilder, de la que 
también hablamos en el 
apartado “Cine en sába
do-”.

Nuestra guia de pro

gramas culmina como to
dos los días con los espa
cios del UHF, entre los 
que destacamos: “Retra
to en vivo”, donde estará 
como invitado Cholo 
Aguirre, cantante y autor 
argentino, que acompa
ñado en algunas cando 
nes por su hijo, cantará 
temas tan conocidos co

”, “Rio 
Trasno-

mo “Rto rebelde’ 
de ausencia ” 
chados espineles’ ’Rto

un“Cantar amalo ”, 
amigo ’ 
dad ”, 
diante

“La gran ver- 
Mi amor de estu- 
y el último rio:

‘Rto de luz”. Seguirá
“No vela ”, 
pttulo de 
Ion

con otro ca- 
’Cristóbal Co- I

“Retransmisión de
portiva ” prestará aten
ción al “Patinaje artís
tico”, con el Campeona
to de España, que se cele
bra en el Palu fílau Grana 
de Barcelona. Completa 
rá la emisión del día, “La 
clave” con un tema a tra
tar tan apasionante como 
es el de “La justicia

i

D
esde luego que 

tienen razón, nues
tros jovencitos cuando se 

quejan de que no hemos 
prestado demasiada aten
ción, o al menos asidui
dad, en nuestra sección al 
musical de TVE, (pues 
no hay otro, aunque esté 
"Pop-grama”, infinita
mente mejor; pero por 
UHF). La revista aquella 
<|ue un buen día se deci
diera a inventar José Uri
barri, alias "el ideas lu
minosas”, ha dado su re
sultado positivo, a pesar 
de que le costó casi me
dio año encontrar la fór
mula, quitar a tanta mu
jer tonta y guapa a la vez 
y poner a un par de listi- 
llos que se lo tomaron a 
pitorreo, se llevaran bue- 

elna pasta y sacaran 
asunto adelante.

Los listillos han sido 
desde el principio José 
Luis Fradejas, "el feo”, 
y Silvia Tortosa' "la gua
písima”, (machistas que 
seremos; pero es que el 
Fradejas se las trae). Una 
con el chollo de las imi
taciones a famosas can
tantes y actrices, cuyo 
gran mérito estaba en el 
maquillaje, aunque nadie 
conozca a la maquillado- 
ra o maquillador y así a 
la Silvia, que tan sólo te
nía que mover un poqui
to la boca y gesticular, 
aunque claro está, eso de 
aprenderse las canciones 
en varios idiomas sea di- 
ficilillo, al menos para las 
enanas mentes de mu
chos de los que trabajan 
en televisión. Al final la 
chica demostró "su saber 
hacer” cuando al haber 
reducido de plantilla, 
fué la única superviviente 
de "los fundadores”. 
Desde luego es lo más 
agradable que tiene el 
musical, pues un tanto 
pedante puede que sea; 
pero lo que es guapa...

O

Fradejas, el feo

El otro, con perdón, 
es Fradejas, "el barbas”, 
"el feo”, “el bailón”, ”el 
marchoso’” y última

mente "el superfan”, así 
le llaman los jóvenes. 
Que conste que a él le 
molesta tanto el ser feo, 
como el que se lo digan; 
pero el hombre se siente 
aliviado al reconocerlo 
y así le va. La cuestión 
es que con la pasta y po
pularidad que le ha dado 
"Aplauso”, el Pradejas se 
lo monta la mar de bien. 
Tiene sus ligues, su novia 
y sus "nenas locas”. Tie
ne aspecto de simpaticón 
parece bueno, -no se en
fada y está enamorado de 
siempre de la Tortosa, 

que por el momento 
prefiere guapos.

los

Y así va "Aplauso” 
con sus portadas, sus pos
ters, sus bandas musica
les, sus humoristas y sus 
contraportadas. Además, 
sus viajes, bailones y mu
cho ballet, con rubios 
amanerados, chinitas co
mo trenes y cachondos 
mentales tras los televi
sores. Que les gusta, bien; 
jzue no, pues a ver la no
vela del UHF, que a lo 
mejor les va más la con
quista de "las indias” por 
Colón, que la de las "su
perfans” po7 parte del 
Fradejas. Feo; pero se lo 
monta bien el joven, sí 
señor.
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Ibáñez Freire, "touché"

Mucho se viene hablando en los últimos 
ti&npos sobre una posible crisis en el Go
bierno Suárez, de carácter limitado, que recom

pusiera en alguna medida su deteriorada imagen 
pútíica. Parece que el presidente está en ello, e 
incluso quienes olfatean a distancia sus propósi
tos aseguraban hace unos di'as que la crisis afec
taría a no más de cuatro o cinco Ministerios y que 
podría abrirse a poco de transcurrida la Navidad.

Pero mientras llega el 80, al parecer ya 
hay un ministro que va a pasar unas fiestas 
muy amargas. Se trata del ministro del In
terior, "touché” tras los últimos sucesos 
en la capital de España, en ios que perdie
ron la vida dos jóvenes. Y un periódico ma
drileño muy inspirado por la UCD y al que 
hay que suponer acceso a fuentes guberna
mentales de alta fiabilidad titulaba ayer en 
su primera página "Suárez, disgustado con 
Ibáñez Freire”. Y luego, ya en el la infor
mación, precisaba que el disgusto prove
nía de "la deficiente información que éste le 
facilitó, tras la muerte de dos estudiantes en 
Madrid y la fuga de cinco grapos de la pri
sión de Zamora”. Por lo que se refiere al pri
mero de los temas, el titular de Interior 
aseguró en un principio al presidente Suárez 
que los disparos no procedían de agentes 
de la Policía Nacional, y a las pocas horas 
los propios policías declaraban, "motu pro
pio”, que se habían visto forzados a disparar 
en defensa propia. El patinazo del ministro 
fue, evidentemente sonado, y no esta injus
tificado el enojo de Suárez. Lo que ya es 
más discutible es que se haga pechar al mi
nistro del interior con las responsabilidades 
de la fuga de cinco grapos, eximiendo de 
cualquier responsabilidad al Ministerio de 
Justicia y la Dirección General de Institu
ciones Penitenciarias. Sobre esto sería con
veniente escuchar la opinión del director de 
la cárcel de Zamora, cesado fulminantemen
te tras la gran escapada, pese a que el mismo 
se había dirigido a la Administración denun- 

. ciando la inseguridad de la prisión. ,

SEGUN EL GOBIERNO

Hiiliii mgligenGia
ximo racionamiento de la

en zamera
MADRID, 22 (Agencias).- De los informes presentados por los ministros de Justi

cia e Interior sobre la fuga de los miembros del Crapo de la cárcel de Zamora se deduce 
que hubo negligencias por lo que el Gobierno tomará medidas disciplinarias correspon- 
dintes, afirmó el secretario de Estado para la Información, Josep Meliá, en conferencia 
de Prensa al término del Consejo de Ministros.

PETROLEO: PANORAMA 
DESALENTADOR

gasolina, Meliá respondió R 
que si los suministros sega- í 
rantizan podría haber nue- I
vas subidas de precios con | 
arreglo a las oscilaciones del 1 
mercado, pero que el ráelo- E 
namiento no es probable, ■ 
salvo que se sobrepasen pun
tos tolerables.

ACUERDO MARCO

EL TENIENTE QUE MATO A UN SOLDADO 
EN TRATAMIENTO PSIQUIATRICO

MADR/D, 22 (Efe).— El teniente que causó la muerte al soldado 
Antonio Vara Pintado, .^mediante disparos de pistola el pasado do
mingo en la Academia de Artillería de Madrid, se encuentra en tra
tamiento psiquiátrico en el hospital Gómez Ulla de Madrid, según 
han confirmado a "Efe" fuentes solventes.

Los hechos ocurrieron a la 1,45 horas de la madrugada, en la 
Academia de Artilleri'a de Madrid, cuando, al parecer, el soldado 
Antonio Vara y otro soldado efectuaban un reconocimiento de las 
garitas, y se dirigían al cuerpo de guardia.

Según las mismas fuentes, en estos momentos, se están tramitan
do diligencias judiciales para determinar en qué circunstancias con
cretas se produjo el suceso.

exprés
publica una edición 

especial con la

LISTA COMPLETA 
DE LA LOTERIA

(Y mañana la lista 
fotográfica)

Sobre la subida de los 
precios de los crudos, Meliá 
dijo que el Gobierno ha es
tudiado durante el Consejo 
de Ministros las previsiones 
de aprovisionamiento para 
1980, cuyo coste se evalúa 
en 12.000 millones de dóla
res, lo que es triste y desa- 
lentaor, dijo, porque supone 
un golpe brutal a nuestra 
economía. Recordó que la 
factura por crudos en 1979 
supuso 7.000 millones de 
dólares, y 4.500 millones en 
1978.

Preguntado si los presos 
de ETA que están siendo ex
carcelados es una medida 
adoptada como parte de la 
negociación entre el Gobier
no y la citada organización 
a cambio de la libertad de 
Rupérez, Meliá señaló que 
no ha habido ni pacto ni ne
gociación y que los Tribuna
les son un poder indepen
diente que toman las medi
das que consideran adecua
das al margen del Gobierno.

El secretario de Estado 
para la información negó 
que se este^’n produciendo re
trasos en la tramitación re
glamentaria de los Estatutos 
Vasco y Catalán. No se pue
de hablar de maniobras dila
torias por parte de nadie 
—dijo- y hablar de manio
bras al respecto son ganas de 
desacreditar y entrar en una 
polémica innecesaria sobre 
el tema.

AUTONOMIA 
UNIVERSITARIA: NO SE 
RETIRA EL PROYECTO

El Gobierno, manifestó, 
en otro momento el porta
voz del Gobierno, no retira
rá el proyecto de Ley de 
Autonomía Universitaria, 
porque esto no es la lógica 
democrática, dado que la 
oposición puede presentar 
al proyecto del Gobierno 
cuantas enmiendas desee. 
‘‘A veces —agregó— sorpren
der el tirón franquista de al
gunos reductos, cuando di
cen que el Gobierno no les 
consulta antes de redactar 
los proyectos de ley. Esto se 
hacía en el franquismo, pero 
no es lo lógico es una demo
cracia".

Sobre el calendario de 
desarrollo constitucional, di
jo que es probable que en el 
próximo mes de enero se dé 
un fuerte acelerón, dado 
que existen vacaciones par
lamentarias y el Gobierno 
no tiene que comparecer 
tanto en el Parlamento, y 
sobre el proyecto de ley del 
Divorcio manifestó que el 
Gobierno es muy probable 
que decida la aprobación de 
un texto sobre la materia 
que remitirá al Parlamento 
dentro de unas cuantas se
manas.

MEDIDAS 
ANTITERRORISTAS

PETROLEO: El racionamiento no 
es probable, la subida de precios sí 
ORDEN PUBLICO: No hay fricciones 
entre Suárez e Ibáñez Freire

EDUCACION: El Gobierno no 
retirará el proyecto de Ley de 
Autonomía Universitaria

jo, el reultado de la vota
ción. El Gobierno creía que 
las medidas antiterroristas 
eran necesarias y se ha ale
grado de su convalidación.

NO HAY “TIRANTEZ” 
SUAREZ-IBAÑEZ FREIRE

Dijo que desde el Gobier
no no se observa tirantez en
tre el presidente del Gobier
no y el ministro del interior 
a propósito del informe pre
sentado por éste en el Parla
mento sobre los incidentes 
estudiantiles ocurridos re
cientemente en Madrid, tal 
y cómo han señalado algu
nos medios informativos. 
De cualquier modo, el Con
sejo no ha hecho ninguna 
valoración de dicho informe.

LA SEPARACION 
CONYUGAL A LOS 
TRIBUNALES CIVILES

Sobre el nuevo procedi
miento de separación matri

monial, Meliá recordó que 
tras la publicación én el 
BOE de los nuevos acuerdos 
concordatorios entre el Es
tado y la Santa Sede, el te
ma de las separaciones ma
trimoniales pasan a los Tri
bunales civiles, y el Real 
Decreto aprobado viene a 
cubrir la laguna abierta tras 
los nuevos aéuerdos con la 
Santa Sede, esta medida en
trará en vigor a los 20 días 
de la publicación en el Dia
rio Oficial de dichos acuer
dos.

En relación con las decla
raciones de Alfonso Guerra 
en el sentido de que en la 
fuga de los grapos existe 
connivencia del poder, Meliá 
dijo que en esta época de 
Navidad lo mejor es no ha
cer comentarios, pero que 
de cualquier forma el señor 
Guerra podía haber espera
do una semana más para ha
cer esas declaraciones: el día 
de los Santos Inocentes.

A la pregunta de si el Go
bierno tiene previsto un pró-

“No ha habido valora
ción respecto a la actitud de 
algunos diputados centris
tas en la votación de la pro
rroga de las medidas antite
rroristas, aunque el secreta
rio general del partido ha 
comentado, antes del Conse-

Preguntado sobre si el 
Gobierno intervendrán en el 
supuesto de que no se fir
me el acuerdo marco en ma
teria laboral, el portavoz di
jo que no se había hablado 
en el Consejo, pero que el 
Gobierno desearía no inter
venir", aunque lo lurá, de 
no quedar más remedio”.

REFORMA DEL CODIGO 
CIVIL EN MATERIA DE 
MATRIMONIO

El ministro de Justicia ha 
dado cuenta al Consejo de 
Ministros de un anteproyec
to de ley que deroga y susti
tuye el título IV del libro I 
del Código Civil, en el que 
se regula, el matrimonio, las 
formas de celebración, su 
inscripción y prueba, los de
rechos y obligaciones de los 
cónyuges así como la nuli
dad, la separación y causas 
de disolucióndel mismo, (fa
llecimiento y divorcio), re
gulándose, también el tema 
de la ley aplicable y el pro
cedimiento a seguir en estos 
supuestos, todo ello en ar
monía con los principios in- 
formadores de la Constitu- ■‘' 
ción, 
OTROS ACUERDOS

PRESIDENCIA: Se adop
ta el plan de distribución de 
subvención por consumo de 
papel prensa nacional que 
debe abonarse a Jas empre
ses periodísticas privadas.

DEFENSA: Acuerdo por 
el que se concede la exclu
sión del Servicio Militar acti
vo a determinado personal 
de tropa casado con uno o 
más hijos, o viudos, que reu
nan determinadas condicio
nes.

HACIENDA: Proyecto
de Ley por el que se am- 
plian las plantillas de los 
Cuerpos de Profesorado de 
EGB, Catedráticos y Profe
sores Agregados de Institu
to y de las Escuelas de Maes
tría Industrial.

Con la presencia « «, « «
de Bolea Foradada ANOCHE,

DEBATE AUTONOMICO 
EN LA ALMUNIA

ZARAGOZA, 22 (ARAGON/ex
pres).— Dentro de las jornadas cultu
rales organizadas por el Ayuntamien
to de La Almunia de Doña Godina, 
y su Comisión de Cultura, se cerraba 
en la noche de ayer viernes un ciclo 
de charlas, con la intervención de va
ros políticos zaragozanos sobre el 
tema de la autonomía aragonesa.

Al debate acudieron el presidente 
de la Diputación General de Aragón, 
Juan Antonio Bolea Foradada; el se
cretario regional del Partido Comunis
ta de Aragón, Enrique Gastón, y el 
presidente del Partido Aragonés Re- 
gionalista, Hipólito Gómez de Las 
Roces; en el acto se sumó al grupo 
el alcalde de Calatorao, en represen
tación del PSOE.

Ante un centenar de personas, en 
un salón de actos de La Almunia, los 
políticos zaragozanos citados, bajo 
la moderación de Alfonso Zapater, 
presentaron al auditorio algunos de 
los aspectos del proceso autonómico 
a punto de emprenderse en nuestra 
región; hicieron un resumen sobre los 
debates que los diversos partidos vie
nen manteniendo ahora respecto al 
carácter de la representatividad que 
los futuros órganos ejecutivos de Ara
gón pueden llegar a tener.

El señor Bolea defendió la tesis 
de la Diputación General de Aragón 
en el sentido de propiciar una repre
sentación paritaria para las tres pro
vincias, en el futuro órgano autonó
mico; su posición fue replicada por 
el representante comunista, quien de
fendió la tesis de la representación di
recta —“un hombre, un voto”— en 
contra de unos igualitarismos que él 
consideraba lesivos para los intereses 
de la ciase trabajadora.

Al final del debate, algunos asisten
tes señalaron a los políticos presentes 
el hecho de que, en el medio rural ara
gonés, lo que más interesa en la actua
lidad dentro de esta temática es saber 
qué ventajas y qué inconvenientes van 
a tener los agricultores y los ganaderos 
aragoneses para cuando la autonomía 
sea una realidad en esta región. Los 
oradores presentaron sus perspectivas, 
bajo el prisma de sus correspondientes 
partidos políticos, ante esta cuestión, 
aunque mostraron acuerdo a la hora de 
señalar que la autonomía no va a traer 
panaceas económicas para nadie, sino 
que ha de entenderse como una op
ción de libertad que se ofrece hoy 3l 
pueblo aragonés. “Y nosotros —dijo el 
señor Bolea— haremos con esa libertad 
lo que queramos o lo que sepamos”.
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